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Última dessas feiras foi inaugurada ontem em Gurinhém e tem como objetivo beneficiar o comércio de alimentos produzidos pelos agricultores locais. Página 18

PB já possui 85 feiras de agricultura alimentar

Foto: Secom-PB

Expofeira deve movimentar 
R$ 10 milhões em leilões
Evento vai ser inaugurado amanhã e segue até o dia 22. Se meta for alcançada, será o dobro do montante de 2018. Página 5

Governo da PB vai investir 
R$ 13,5 mi na PB-200

Exposição de Thayroni Arruda 
reúne mosaico de cores

Obra vai asfaltar a rodovia que liga os municípios 
de Juazeirinho e Santo André e beneficiar a população 
de outros três municípios da região. Página 3

Obras que remetem ao lúdico e ao infantil 
estarão expostas até 5 de outubro na Usina Cultural 
Energisa, com entrada franca. Página 12
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Flamengo e Santos disputam 
o “título” de turno da Série A
Partida marcada para o Maracanã reúne líder e 
vice-líder da competição e, de quebra, uma disputa 
entre as escolas argentina e portuguesa. Página 21 Veto da PMJP Prefeitura de João Pessoa rejeita proposta de ambulantes para permanecerem na nas ruas do Centro até o fim do ano. Página 7

Raquel Dodge se 
diz preocupada 
com a democracia
Às vésperas de deixar o cargo de procu-
radora-geral da República, Dodge faz 
convocação coletiva para que se impeça a 
morte do regime democrático.   Página 14

Foi em setembro, o mundo em guerra, Hitler ameaçando Roosevelt e o 
marechal Timoschenko brecando a invasão alemã em Leningrado. (...) 
E o mangueiral trescalando (...) como se uma espiritualização de todo o 
orbe subisse à cabeça dos sete gatos pingados arredondados para os dez 
que criavam naquele instante a Academia Paraibana de Letras..  Página 2

A floração de setembro

Gonzaga Rodrigues

Foto: Roberto Guedes



Quando se diz que é preciso ter 
responsabilidade para com o planeta 
que se pretende deixar de herança às 
gerações do futuro muita gente pen-
sa logo que se trata de uma descen-
dência que se perde nas brumas dos 
tempos pósteros. Pessoas, portanto, 
muito distante dos seres humanos do 
aqui e agora.

Uma geração do futuro pode não 
ter o rosto, aliás, nem mesmo o corpo 
identificado, se for levado em conta 
o infinito desdobramento da comu-
nidade humana pelo espaço-tempo. 
Homens e mulheres de daqui a dez 
mil anos, que forma irão ter, o que 
irão pensar, dizer e fazer?, eis a falsa 
questão.

Esse problema soluciona-se, por 
exemplo, quando um pai idoso olha 
para o filho adulto e este para o seu 
primogênito de um ano e poucos me-
ses que faz estripulias a sua frente, 
ensaiando as primeiras frases. Pode-
-se dizer que nesta cena estão reuni-
das as gerações do passado, do pre-
sente e do futuro.

Cuidar do planeta para as ge-
rações do futuro é simples assim. É 
saber que o netinho do quadro que 
desenhou-se acima vai arcar com as 
consequências do que andam fazen-
do, no que diz respeito à proteção do 
meio ambiente, o seu avô e o seu pai 
(e a sua mãe, a sua tia, a sua prima, os 
seus vizinhos etc.).

Todo o amor que a maioria das 
pessoas, no mundo inteiro, dedica 
às crianças, de certa forma deveria 
ser repartido com o planeta, o lar 
comum de todos. Preocupa-se mui-

to com a saúde e a educação infantil, 
mas esquece-se de colocar neste rol o 
item fundamental que convencionou-
-se chamar de natureza.

Cuidar dos meninos e meninas 
– não importa se do presente ou do 
futuro - é cuidar dos rios, dos ocea-
nos, das florestas. Cuidar inclusive 
de seus adultos, haja vista que não 
há nem haverá nunca um mundo de 
pais e mães e outro de filhos e filhas. 
O planeta é um só, assim como só há 
uma humanidade.

Responsabilizar-se por meninos 
e meninas significa entender que não 
são todas as crianças que têm uma 
família a zelar por elas e uma casa 
ou apartamento para abrigá-las. Há 
crianças - milhares de crianças - que 
choram porque sentem fome, por-
que sentem dores, porque não sabem 
onde estão seus pais.

Milhares de crianças estão à 
deriva no mundo, neste exato ins-
tante. São os filhos e filhas das de-
sigualdades sociais; de pais e mães 
que andam pelas trilhas mais pe-
rigosas do mundo – o mar é uma 
delas - fugindo da guerra, da fome, 
das doenças, enquanto se bebe o 
delicioso chá das cinco em Londres.

Amar as crianças é ter os olhos 
bem abertos para o mundo. Ver as 
espadas que pendem sobre suas 
cabeças. Muitos pais e mães pen-
sam estar seguros, eles e os seus 
rebentos, por dormirem todos sob 
e sobre lajes encobertas de gesso, 
cerâmica ou cimento. Mas do teto 
e do chão do mundo, quem os irá 
proteger? 
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Aqui e agora

“Havia pombos que 
arrulhavam em redor 
de Josefina e libélulas 
que valsavam com seus 
vestidos de gazes e seus 
adereços de ametista”.

Por Deus, mestre 
Milton Marques, fui ao 
velho Aurélio a fim de 
ver se tenho parte com 
libélula, esse ser alado 
que vem gravitar, em 
setembro, em redor do mangueiral 
de flores (sim, pois é o que acontece 
também comigo) e vi que, mais inten-
so que seja o desejo, hei de resignar 
de vara na mão, sem subir os pés do 
chão. Que injustiça, que vontade senil 
de voar!  

A Josefina da Santa Cecília aí em 
cima, a quem o léxico recorre para si-
tuar a libélula e firmar sua servidão à 
messe das flores, no prosaico em que 
vivo, na minha falta de asas, a Jose-
fina não será outra senão esse man-
gueiral de flores nascentes que ainda 
resta nos quintais e ruas sombrea-
das dos Walfredo Guedes, do prefei-
to João Mauricio e dos sucessores e 
partidários de Lauro Xavier, Petrônio 
Souto entre eles.

Neste setembro, meu compadre 
Martinho, sumindo o inverno, a flora-
ção desses pomos de todos os povos 
e  idades -  adocem na Índia, Indostão 
ou do teu Jaguaribe -  rebentou como 
nunca. Que as chuvas minguem como 
é esperado para não lavarem o pólen 
antes da fecundação. 

É, na verdade, um show, uma apo-
teose de harmonia entre o sol, o ar e 
o veio fértil da mãe terra para nos 
assegurar, milenarmente, a ordem 
do sistema, a ordem vital a reger re-
gularmente o milagre da vida com os 
seus sustentos. A flor, o pólen, o beijo 

alado, o fruto.    
Não chova agora, 

São Pedro, por favor, 
para que a floração se 
sustente. 

Vem de longe, vem 
de longe! E como a 
Academia chega nes-
te sábado aos 78 anos, 
estou me lembrando 
da tarde, logo depois 
do almoço, quando o 

poeta e  padre Matias vem com Celso 
Mariz, chama Rocha Barreto à porta 
do jornal e seguem para a bibliote-
ca de Luiz Pinto. Estão lá, tão pouca 
gente, Luiz Pinto o diretor. 

 Quem vem aí? É Álvaro de Carva-
lho, o filho do barbeiro, escritor, mes-
tre, sucessor do presidente João Pes-
soa, depois do que, destronado, retoma 
o boletim de chamada e, com maior 
elevação, retorna à sua cadeira do Li-
ceu. Muda de posto sem perder altura. 

Foi em setembro, o mundo em 
guerra, Hitler ameaçando Roosevelt 
e o marechal Timoschenko brecan-
do a invasão alemã em Leningrado. 
Ascendino e Octacilio de Queiroz co-
mandando o noticiário de A União. 
Toda a Europa no jornal.  Horácio de 
Almeida entra esquentado, afoga-
do em cabelos, avisando o perigo. E 
o mangueiral trescalando o mesmo 
pólen da Índia, da Bahia, dos quintais 
de São Bento, de São Francisco, como 
se uma espiritualização de todo o 
orbe  subisse à cabeça dos sete gatos 
pingados arredondados para os dez 
que criavam naquele instante a Aca-
demia Paraibana de Letras. A última 
a nascer, talvez única, ainda, em que 
a singeleza do ladrilho franciscano 
constitua objeto de desejos tanto de 
plebeus como de nobres. Ou melhor, 
tanto de nobres como de plebeus.  

A floração de setembro
Neste setembro, meu 

compadre Martinho, 
sumindo o inverno, a 

floração desses pomos de 
todos os povos e  idades -  
adocem na Índia, Indostão 

ou do teu Jaguaribe -  
rebentou como nunca   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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Provocado ontem a falar sobre a crise no PSB, o 
governador João Azevêdo disse a uma emissora 
de rádio de Campina Grande que “A dissolução, 
intervenção, golpe, não interessa o nome dado 
[no diretório estadual], foi feito de forma antide-
mocrática. Não é compreensível que pelo fato do 
presidente ter sido nomeado secretário [Edvaldo 
Rosas] se tenha criado essa celeuma toda. É claro 
que há outros motivos por trás disso, que não fo-
ram ditos até agora”, afirmou.

Em Campina Grande, cresce 
especulação segundo a qual 
Bruno Cunha Lima estaria 
disposto a filiar-se a uma le-
genda não aliada a Romero, 
caso não consiga o apoio do 
grupo para ser candidato a 
prefeito de Campina Gran-
de. E essa possibilidade ficou 
mais flagrante após ele ser 
visto conversando com o de-
putado federal Efraim Filho 
(Democratas). Será?  

Contra números reais não é possível 
contestação. Na petição protocolada na 
Justiça, o MPPB anexou documento que 
comprovava a negligência no caso das 
cirurgias eletivas marcadas no ‘Traumi-
nha’: de 10 a 28 de agosto deste ano, 
pelo menos 50 cirurgias haviam sido sus-
pensas – pasmem! – por falta de equi-
pamentos necessários à sua realização.    

Prova irrefutável

outra legenda

Mais uMa deManda judicial

iMPosição? o escolhido

até quando o ‘trauMinha’ será uM caso de justiça?

E o embate entre o deputado To-
var Correia Lima (PSDB) e Bru-
no Cunha Lima (sem partido), 
chefe de gabinete do prefeito 
Romero Rodrigues (PSD), conti-
nua rendendo desdobramentos. 
Ontem, o parlamentar voltou a 
insinuar, numa emissora de rá-
dio, que Bruno não dialoga com 
o grupo político aliado do prefei-
to, como a sugerir que este quer 
impor sua candidatura a prefeito 
de Campina Grande.

Além de citar o PP, o PSD e o 
PSDB, Tovar Correia Lima afir-
mou que os vereadores aliados 
da Câmara Municipal de Campi-
na Grande precisariam ser ou-
vidos no tocante ao lançamento 
de uma candidatura pelo grupo 
de Romero. E afirmou que ape-
nas com uma “costura de muitas 
conversas” isso seria possível. O 
que está em jogo é uma disputa 
entre Tovar e Bruno pelo direito 
de ser ‘o candidato’ do grupo.  

Ex-presidente da Câmara Municipal de Cabedelo, Lucas Santino, tem acordo de colaboração com a ‘Opera-
ção Xeque-Mate’, que investigou esquema de corrupção e desvio de recursos públicos na cidade portuária. 
E por estar nessa condição, terá os benefícios previstos em lei. Porém, há outra demanda judicial que o ex-
-vereador terá de enfrentar. É que O Ministério Público da Paraíba ajuizou ação civil pública contra ele, por 
ato de improbidade administrativa, devido a irregularidades na prestação de contas de 2014 do Legislativo 
Municipal. Entre as irregularidades apontadas pelo Tribunal de Contas estão despesas de R$ 300 mil não 
licitadas, excesso de remuneração recebida enquanto presidente da Câmara Municipal, no valor de R$ 47,8 
mil, e o não recolhimento de R$ 106 mil, referente ao regime de previdência dos servidores.   

“outros Motivos”

Não é nenhuma novidade que a situação 
do Complexo Hospitalar de Mangabeira, 
o ‘Trauminha’, vive um caos administrati-
vo que tem afetado os serviços prestados 
à população. Isso foi atestado por pelo 
menos três vezes este ano por fiscaliza-
ções do Conselho Regional de Medicina 
(CRM). Em fevereiro, o órgão registrou 
haver encontrado baratas dentro da 
unidade hospitalar, infiltrações de água 
nas paredes, falta de roupa de cama e, 
pior, pacientes à espera, por longos períodos, de cirurgias, que muitas vezes não eram realizadas pela 
ausência de materiais e equipamentos. A inspeção terminou por fechar um dos blocos cirúrgicos que não 
oferecia as mínimas condições para a realização de tais procedimentos – ele somente foi desinterditado 
em março, após a prefeitura fazer readequações recomendas pelo CRM. Contudo, o descaso para com o 
‘Trauminha’ se manteve. Retornando no tempo, temos que em 2016, a Justiça determinou que a direção 
da unidade hospitalar resolvesse os problemas apontados pelo órgão fiscalizador, tais como falta de 
medicamentos, de equipamentos, de próteses, e reduzisse o tempo para a marcação de cirurgias eletivas. 
Tundo em vão. O ‘Trauminha’ continuou traumático para os usuários. Assim, foi necessário que o caso fos-
se levado novamente à Justiça. Ontem, o Ministério Público da Paraíba MPPB pediu na Justiça o bloqueio 
de R$ 426 mil da prefeitura de João Pessoa para cobrir os gastos com todos os insumos e equipamentos 
que estão em falta na unidade hospitalar. Até quando o ‘Trauminha’ será um caso de Justiça?  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo autoriza investimento de R$ 13,5 milhões para o início das obras de pavimentação asfáltica da PB-200

O governador João 
Azevêdo autorizou, ontem, 
o início das obras de pavi-
mentação asfáltica da PB-
200, ligando Juazeirinho a 
Santo André, com 20km de 
extensão. Os serviços repre-
sentam investimentos su-
periores a R$ 13,5 milhões, 
oriundos do Tesouro Esta-
dual, e também irão benefi-
ciar os municípios de Serra 
Branca, São José dos Cordei-
ros e Parari, contemplando 
diretamente 40 mil paraiba-
nos.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressal-
tou a alegria de iniciar o 
programa de interligação 
de regiões e assegurar o 
fortalecimento da economia 
do Estado. “Governar, nada 
mais é, do que ir na direção 
daquilo que a população efe-
tivamente espera, anseia, 
pleiteia e apresenta em um 
grande instrumento que é o 
Orçamento Democrático, e 
nós estamos dando respos-
tas a esses anseios, fazendo 
com que a qualidade de vida 
das pessoas melhore; nes-
te momento, nós estamos 
honrando um compromisso 
assumido porque sabemos 
da importância dessa estra-
da em termos de economia”, 
frisou.

Ele também destacou 
a importância da obra para 
a mobilidade e logística de 
transporte da Paraíba. “Es-
ses investimentos fazem 
com que todo o cidadão que 

se desloque do Sertão para o 
Cariri, economize distância; 
além disso, essa ação pro-
move desenvolvimento para 
toda a região e, no futuro, 
vamos fazer o anel de São 
José dos Cordeiros a Livra-
mento”, acrescentou.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Carlos 
Pereira, afirmou que a obra 
deve ser realizada em seis 
meses. “Essa é uma estrada 
que está inserida no progra-
ma do governador de inter-
ligar regiões; uma obra que 
foi solicitada há muito tem-
po e é importante porque 
economiza tempo e recursos 
para quem vai do Cariri ao 
Sertão. Essa ação permitirá 
um tráfego seguro e cons-
tante”, pontuou.

O senador Veneziano 
Vital do Rego enalteceu a 
capacidade de planejamento 
do governador João Azevêdo 
para assegurar a realização 
de obras no Estado. “É uma 
honra e alegria poder com-
partilhar esse momento de 
um Estado que avança na 
infraestrutura, na segurança 
e na educação. São poucas 
unidades da Federação que 
podem demonstrar equi-
líbrio a partir de um bom 
planejamento financeiro”, 
declarou.

O prefeito de Juazei-
rinho, Bevilacqua Matias, 
enalteceu mais uma ação 
estruturante promovida 
pelo Governo do Estado na 

40 mil serão beneficiados com a 
rodovia Santo André-Juazeirinho

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

região. “Essa interligação, 
além de ser muito impor-
tante para a mobilidade ur-
bana, garante um grande 
desenvolvimento econômi-
co e aquecerá o nosso co-
mércio. As ações da gestão 
estadual, a exemplo da Casa 
da Cidadania e da Ciretran, 
têm transformado Juazeiri-
nho em um município polo e 
agradecemos muito por essa 
parceria”, pontuou.

O deputado estadual 
Genival Matias destacou a 
alegria de prestigiar o even-
to que contempla uma de-
manda antiga da população. 

“Nós só temos a agradecer 
ao governador João Azevê-
do por essa grande obra que 
vai integrar o Cariri Ociden-
tal e Oriental, encurtando 
distâncias. Nosso município 
tem recebido grandes in-
vestimentos do Governo do 
Estado, uma demonstração 
de que o trabalho não para”, 
declarou.

As obras de pavimenta-
ção asfáltica têm o objetivo 
de modernizar e ampliar a 
infraestrutura rodoviária 
estadual; promover o desen-
volvimento socioeconômico 
do Cariri; integrar as sedes 

dos municípios da região; fa-
cilitar o escoamento da pro-
dução econômica regional; 
reduzir os custos de trans-
portes; e melhorar a quali-
dade de vida da população 
atendida.

A pavimentação do tre-
cho terá uma plataforma 
de oito metros, sendo seis 
de pista de rolamento e um 
metro de cada lado de acos-
tamento. Para a construção, 
serão executados serviços de 
terraplenagem em cortes e 
aterros, pavimentação asfál-
tica em TSD, bueiros, drena-
gem profunda e superficial, 

gramagem de taludes e sina-
lização horizontal e vertical.

O agricultor Josenildo 
Soares parabenizou a ação 
de mobilidade urbana na 
região. “Vai ser muito bom 
para nós, principalmente em 
dias de feira porque desafo-
ga o trânsito”, comentou.

O pescador José Rama-
lho também comemorou 
o investimento. “Eu achei 
ótimo. Foi uma grande con-
quista e tenho certeza de 
que essa obra vai influenciar 
muito na economia do nos-
so município e de toda a re-
gião”, disse.

João Azevêdo autorizou o início das obras de pavimentação asfáltica da rodovia Juazeirinho/Santo André e entregou o abastecimento d’água em Santo André

Foto:Secom-PB

Obras também para Santo André
O governador João Azevêdo entre-

gou, na tarde de ontem, no município de 
Santo André, a Escola de Ensino Médio 
Professora Neir Alves Porto, que recebeu 
investimentos superiores a R$ 2,7 mi-
lhões, e assinou o edital do processo se-
letivo para monitor do programa estadual 
‘Primeira Chance’, que oferece 22 vagas 
destinadas a alunos egressos das Escolas 
Cidadãs Integrais para atuarem na fun-
ção de monitor, apoiando os professores 
coordenadores na Mentoria Linha de 
Chegada, nos municípios de João Pessoa, 
Cuité, Guarabira, Monteiro, Santa Luzia, 
Patos, São Bento e Cajazeiras.

Na ocasião, o gestor também fez 
a entrega do sistema de dessalinização 
das comunidades Lagoa II e Roçado do 
Mato, assinou a ordem de serviço para a 
pavimentação asfáltica que ligará Santo 
André a Juazeirinho e recebeu o título 
de cidadão santo-andreense da Câmara 
Municipal da cidade.

Em seu pronunciamento, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou a satisfação 
de visitar Santo André para entregar e 
autorizar obras que mudarão o perfil 
econômico e social da região. “Nós es-
tamos celebrando a água que chegou 
em comunidades, a inauguração de 
uma escola belíssima, dentro de uma 
política tão importante de educação, e 
assinamos a ordem de serviço de uma 
estrada que assegura desenvolvimento, 
com a movimentação do comércio; essa 
estrada era muito aguardada e foi um 
compromisso nosso que está sendo hon-
rado”, sustentou.

O gestor também agradeceu a 
concessão do título de cidadão santo
-andreense. “Passo, a partir de agora, 
a ser irmão da terra e sempre terei o 
compromisso e um olhar atento para 

Santo André que me acolhe e me sinto 
muito bem quando estou na cidade”, 
acrescentou.

A prefeita de Santo André, Silvana 
Marinho, enalteceu os investimentos 
assegurados pelo Governo do Estado no 
município. “É uma emoção ver os nossos 
sonhos serem realizados; com essa liga-
ção, o nosso Cariri vai crescer em econo-
mia e humanização. O governador João 
Azevêdo entrará na história como o gestor 
que mais fez pela nossa cidade”, disse.

O presidente da Assembleia Legisla-
tiva, deputado estadual Adriano Galdino, 
destacou a importância das obras para 
a região. “Por aqui vão passar pessoas 
de toda a Paraíba, o que irá assegurar 
desenvolvimento, qualidade de vida e irá 
melhorar a autoestima do povo. É muito 
bom dividir esse momento tão especial 
com os cidadãos que terão uma Santo 
André melhor e mais justa”, declarou.

A Escola de Ensino Médio Professora 
Neir Alves Porto, entregue pelo governa-
dor, tem capacidade para atender 480 
alunos e possui quatro salas de aula, la-
boratórios de  Ciências Naturais, Robótica/
Matemática e Informática, biblioteca, sala 
de professores, secretaria, diretoria geral, 
arquivo pedagógico, restaurante, depósi-
to, área de convívio, reservatórios, cozinha, 
despensa, banheiros e estacionamento.

O secretário da Educação, Ciência 
e Tecnologia, Aléssio Trindade, eviden-
ciou a relevância do investimento para o 
município. “Santo André não tinha uma 
escola estadual, os alunos tinham aula à 
noite em um prédio da Prefeitura e, ago-
ra, tem qualidade e uma estrutura física 
resolvida. Além disso, a escola também 
ganhará um ginásio dentro do programa 
Bom de Bola e se tornará Cidadã Integral 
a partir do próximo ano”, pontuou.

O Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de So-
lução de Conflitos (Nupemec) 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba conseguiu homologar 20 
acordos judiciais em processos 
de Execução Fiscal e respec-
tivos Embargos à Execução, 
totalizando o valor de R$ 1,9 
milhão. As ações foram movi-
das pelo Município de Campi-
na Grande contra o Banco do 
Brasil e  solucionadas por meio 
da via autocompositiva, nos 
termos do artigo 487, inciso III, 
‘b’ do Código de Processo Civil 
(CPC) e em observância no que 
está estabelecido na Lei Muni-
cipal nº 7.194/19.

A audiência de conci-
liação aconteceu na Sede do 
Nupemec, localizado no 3º 
andar do prédio do Anexo 
do TJPB, ‘Archimesdes Sou-
to Maior’, no Centro de João 
Pessoa. Estavam presentes 
ao ato o diretor do Núcleo, 
desembargador Leandro dos 
Santos, o prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues, 
os diretores adjuntos do Nu-
pemec, juízes Bruno Azevedo, 
Fábio Leandro e Antônio Car-
neiro, além de representantes 
jurídicos do Banco do Brasil.

Uma das cláusulas do 
acordo prevê que, com a libe-
ração aos alvarás e pagamen-
tos dos valores acordados, os 
pleitos ficam devidamente 
quitados, não podendo mais 
ser postos em razão deles 
qualquer medida expropria-
tória, judicial ou extrajudicial. 

Também não poderão as partes 
reclamarem mais nada uma 
da outra quanto ao objetivo do 
presente processo, ficando o 
exequente e a executada livres 
de qualquer ônus ou embara-
ços eventualmente existentes.

Segundo o desembar-
gador Leandro dos Santos, 
o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba vivencia uma política 
nacional de autocomposição 
efetiva, de edificar a pacifi-
cação dos conflitos. “Quero 
homenagear o Município de 
Campina Grande, na pessoa 
do seu prefeito Romero Ro-
drigues, e os representantes 
do Banco do Brasil, que estão 
vestindo a camisa da conci-
liação. Esses processos pode-
riam representar décadas de 
tramitação, com custos ele-
vados para o Poder Judiciário 
estadual e para as próprias 
partes envolvidas”, comen-
tou. O magistrado informou, 
ainda, que com essa concilia-
ção, os litígios se encerram.

O gerente jurídico re-
gional do Banco do Brasil na 
Paraíba, Cassiano Eskildssen, 
destacou que o banco tem 
uma parceria forte com o Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
no tocante à política de acor-
do. “O evento de hoje foi mui-
to importante. Conseguimos 
atender os interesses públi-
cos do Município de Campina 
Grande, como os interesses 
do banco. O tribunal está de 
parabéns pelo fim dessas exe-
cuções fiscais”, avaliou.

Nupemec firma acordos 
de quase R$ 2 milhões

A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) intensifica as 
fiscalizações no combate 
a fraudes e desperdícios, 
com ações em todo o Es-
tado. Na primeira sema-
na de vistorias, uma ope-
ração efetuada pela equipe 
da Cagepa na Gerência 
Regional das Espinharas, 
em parceria com o desta-
camento da Polícia Militar 
de Catingueira, flagrou um 
desvio de água da adutora 
que abastece a cidade, que 
estava sendo usado para 
uso doméstico e de ani-
mais, na zona rural.

O flagrante ocorreu 
no sítio Torrões, muni-
cípio de Catingueira. De 
acordo com o subgerente 
de Operações da Cagepa, 
Marivaldo Cavalcante, a 
companhia já vinha re-
cebendo muitas reclama-
ções dos moradores da 
região, por falta d’água 
constante. “Além de co-
meter um crime, quem 
furta água prejudica toda 
a comunidade, porque 
pode diminuir a ofer-
ta de água dos usuários 
que pagam suas contas 
e também impacta no 
valor da tarifa. Por isso, 
é preciso que as pessoas 
denunciem quando per-
ceberem alguma fraude”, 
explicou Marivaldo.

Descobertos 
desvios de 
água no 
Sertão
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Navio da Marinha 
aberto para visitação

Socioeducação: 
talento observado 

12 localidades 
sem água amanhã 

Maternidade Frei 
Damião lança projeto

Depois de atracar na última 
quinta-feira (12) no Porto de 
Cabedelo, o Navio Hidrográ-
fico Sirius estará aberto para 
receber visitas da população 
hoje e amanhã, no período 
entre 14h e 16h30, no Porto de 
Cabedelo. A embarcação tem a 
finalidade de efetuar a coleta 
de dados nas águas do Brasil, 
realizar manutenção de faróis 
e servir como plataforma flu-
tuante e apoio ao Poder Naval.
O Sirius tem comprimento de 
quase 80 metros e foi incorpo-
rado à Marinha do Brasil no 
dia 17 de janeiro de 1958.

O encerramento dos 1º Jogos 
da Juventude das unidades 
socioeducativas da Fundação 
Desenvolvimento da Criança e 
do Adolescente “Alice Almeida” 
(Fundac) foi marcado pela ob-
servação de vários parceiros e 
apoiadores do “Projeto Reve-
lando Campeões”, que tiveram 
como missão identificar pos-
síveis talentos para o esporte 
profissional, especialmente para 
o futebol de campo e de salão.
Esteve presente o presidente 
da Associação dos Moradores 
do Castelo Branco, Lindemberg 
Brito da Silva, que desenvolve 
projeto de escola de futebol.

A Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa) vai 
suspender o abastecimento de 
água, amanhã, das 7h às 23h, 
em 12 localidades da capital. 
São elas: Bairro dos Estados, 
Treze de Maio, Torre, Expedi-
cionários, Tambauzinho, Ja-
guaribe, Mandacaru, Ipês, Boa 
Vista, Pedro Gondim, conjunto 
Verdes Mares e São Rafael. 
A intervenção é para que se-
jam executados serviços de 
limpeza no reservatório R-6. 
O trabalho atende portaria 
do Ministério da Saúde, que 
dispõe sobre a segurança e 
qualidade da água distribuída 
para a população.

A execução de ações com vistas 
a promover a qualidade de vida 
do servidor no seu ambiente 
de trabalho.  Este é um dos 
objetivos do projeto “Cuidando 
de Quem Cuida”, lançado pela 
direção da Maternidade Frei 
Damião, integrante da rede 
hospitalar do Estado. 
Ao apresentar o “Cuidando de 
Quem Cuida” a diretora ad-
ministrativa da maternidade, 
Rosângela Guimarães explicou 
que a qualidade de vida no 
trabalho é foco de discussão em 
nível mundial, “e nós enquanto 
gestoras não poderíamos deixar 
de promover ações neste senti-
do”, completou.

Curtas

Petição à Justiça foi protocolada requerendo o bloqueio de R$ 426 mil para suprir carências no Trauminha

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) protocolou, 
ontem, uma petição à Jus-
tiça requerendo o bloqueio 
de R$ 426 mil da Prefeitura 
de João Pessoa para suprir 
carência de equipamentos 
e materiais do Complexo 
Hospitalar de Mangabeira 
(o Trauminha), na capital. O 
documento informa ao Juízo 
o descumprimento de uma 
decisão judicial, proferida 
em 15 de janeiro de 2016, 
que impôs ao município, en-
tre outras coisas, a correção 
de problemas apontados por 
conselhos de classe e órgãos 
de fiscalização, como falta de 
insumos, equipamentos, ór-
teses e próteses; insuficiên-
cia de leitos hospitalares e 
demora na realização de ci-
rurgias eletivas.

O MPPB também enca-
minhou à Justiça documentos 
emitidos pelo hospital que mos-
tram a suspensão de mais de 50 
procedimentos, no período de 
1 a 28 de agosto deste ano, por 
falta de materiais mínimos para 
a efetivação das cirurgias. A si-
tuação foi constatada durante 
inspeção ao complexo hospita-
lar, na última quarta-feira (11), 
realizada pela 48ª promotora 
de Justiça em substituição, Jo-
vana Maria Silva Tabosa, junta-
mente com representantes do 
Conselho Regional de Medicina 
da Paraíba (CRM). No dia da vi-
sita, segundo a petição, dos 19 
procedimentos cirúrgicos agen-
dados pelo hospital, apenas 
sete haviam sido realizados. Os 
outros 12 foram suspensos por 
falta de equipamentos, como 
perfurador e cortador de fio 
(alicates cirúrgicos).

CRM vê risco elevado
Os problemas constatados 

foram corroborados em rela-
tório de vistoria do CRM-PB: 
“Mais uma vez o Departamento 
de Fiscalização considera a uni-
dade hospitalar de risco elevado 
para a população, além de exis-
tir uma demora exagerada nos 
procedimentos cirúrgicos, con-
tinua a escassez de material de 
órtese e prótese, equipamentos 
necessários para a realização de 
procedimentos cirúrgicos o que 
causa atraso na realização dos 
procedimentos. Há também 
escassez de medicamentos e 
roupas hospitalares, bem como 
o número insuficiente de oxí-
metros na Unidade de Terapia 
Intensiva”.

A promotora de Justiça 
também citou a veiculação de 
vídeos nas redes sociais digi-
tais denunciando a superlota-
ção da unidade, com pacientes 
alojados em macas e em cadei-
ras plásticas, aguardando a dis-
ponibilização de leitos. O fato 
motivou a transferência de 20 
pacientes para o Hospital Padre 
Zé, entre 9 e 11 de setembro. No 
entanto, isso também foi visto 
com preocupação pelo MPPB 
e CRM porque o Padre Zé não 
possui bloco cirúrgico, ou seja, 
não tem o perfil para recepcio-
nar pacientes fraturados.

Diante das irregularida-
des observadas e do descum-
primento da decisão judicial 
anterior, a promotora de Jus-
tiça Jovana Tabosa requereu 
o bloqueio de R$ 426 mil das 
verbas publicitárias do municí-
pio de João Pessoa.

Ministério Público pede bloqueio
de verba da PMJP para cirurgias

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Paciente de quatro anos de idade recebeu oportunidade de sair do leito para assistir a um espetáculo circense dos palhaços Patati e Patatá

Foto: Secom-PB

Atividade lúdica

Criança internada na UTI do Hospital 
de Trauma assiste a espetáculo circense

Atendendo as diretrizes 
de humanização da saúde 
pública brasileira, o Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, ofe-
receu a atividade lúdica para 
uma criança internada há 
dois anos em uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). O 
paciente, de quatro anos de 
idade, recebeu oportunidade 
de sair do leito para assistir 
um espetáculo circense dos 
palhaços Patati e Patatá.

O paciente, a avó ma-
terna, a irmã e uma equipe 

multidisciplinar formada 
por mais de 10 profissionais 
participaram da atividade. 
“A saída do nosso pequeno 
herói do leito da UTI para 
assistir ao espetáculo foi 
muito especial para ele e 
muito mais para todos que 
puderam fazer parte desta 
lembrança. A equipe multi-
disciplinar colaborou de for-
ma decisiva para tudo isso 
se concretizar e isso nos traz 
uma felicidade imensa. So-
nhamos, acreditamos e luta-
mos para que este momento 
acontecesse”, explicou o di-

retor geral do hospital, Leo-
nardo Leite.

Leonardo Leite esclare-
ceu ainda que todas as pre-
cauções necessárias foram 
tomadas para o pequeno 
paciente deixar o leito. “Pla-
nejamos tudo com bastante 
cuidado. Pensamos em cada 
detalhe da saída dele, tendo 
em vista que a oportunidade 
foi única, mas em nenhum 
momento deixamos de lado 
os cuidados prioritários com 
o nosso garotinho”, frisou.

A pediatra da institui-
ção, Carol Falcão, que acom-

panhou de perto todos os 
passos do paciente, antes, 
durante e após o espetácu-
lo, acredita que o processo 
de humanização pode ser o 
mais forte dos remédios. “O 
dia de hoje foi muito espera-
do, pois sempre tínhamos o 
desejo de retirar ele do lei-
to e levá-lo para conhecer o 
que está ao seu redor. Hoje 
conseguimos concretizar 
esse sonho, então percebe-
mos que tudo vale a pena 
para arrancar esse belíssi-
mo sorriso deste pequeno 
sonhador”, explicou.

O projeto do Governo 
Federal Rota da Tecnologia 
da Informação e Comunica-
ção (TIC), que busca desen-
volver regiões do país atra-
vés do fortalecimento dos 
Arranjos Produtivos Locais 
(APLs) do setor de TI, deu 
um importante passo rumo 
à implantação do progra-
ma e à  sustentabilidade do 
polo tecnológico do Estado. 
Nos dias  10 e 12, durante a 
1ª Oficina de Planejamento 
Estratégico das Rotas de TIC 
e da Economia Circular, rea-
lizada em João Pessoa e em 
Campina Grande, foi cons-
tituído o comitê gestor do 
Paraíba Digital, nome dado 
ao projeto da Rota da TIC 
paraibana. 

O Estado é um dos qua-
tro polos prioritários de 
atuação do projeto e a ideia é 
que, até 2030, o polo de tec-
nologia paraibano se trans-
forme em um ecossistema 
integrado, colaborativo, ge-

rador de negócios e indutor 
de um novo modelo de de-
senvolvimento estadual.

Entre os pontos po-
sitivos da Paraíba para 
receber a Rota estão a po-
sição geográfica estratégi-
ca, liderança nacional em 
unidades e polos EMBRA-
PII (Empresa Brasileira 
de Pesquisa e Inovação), 
marco legal de  inovação 
implantado, mão de obra 
qualificada, infraestrutura 
de comunicação e possi-
bilidade de utilização do 
FNE Inovação.

O Rota da TIC faz parte 
do programa Rotas de Inte-
gração Nacional, iniciativa 
do Ministério de Desenvolvi-
mento Regional e faz parte da 
Política Nacional de Desen-
volvimento Regional. Durante 
a oficina foi destacado que um 
dos diferenciais da Paraíba é o 
trabalho conjunto e integrado 
desenvolvido entre João Pes-
soa e Campina Grande. 

Além da Paraíba, o pro-
grama é direcionado priori-
tariamente para a Região In-

tegrada de Desenvolvimento 
Econômico do Distrito Fede-
ral, o Paraná e a Região Me-
tropolitana de Recife. A Rota 
da TIC Paraíba Digital terá 
um formato semelhante ao 
da Rota Mangue Digital, lan-
çada em Recife (PE) no mês 
de junho. 

A carteira de projetos 
do polo paraibano tem como 
eixos o acesso a mercados 
e competitividade; desen-
volvimento e inovação; re-
cursos humanos, inclusão 
produtiva e capacitação em-
preendedora; marco regu-
latório, território e infraes-
trutura; financiamento e 
investimento.  Neste último 
eixo está prevista a partici-
pação do FNE, além da uti-
lização dos fundos e incen-
tivos para a implantação de 
empreendimentos.

Segundo  o economista 
José Farias, da Diretoria de 
Planejamento da Sudene, a 
carteira de projetos pode-
rá ser objeto de emendas 
parlamentares, devendo ser 
apresentada aos deputados.

Rota da TIC chega ao Estado 
com o nome de Paraíba Digital
Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com Nesta segunda-feira (16), 

os trabalhadores do Comér-
ciode Bens, Serviços e Turismo 
estão em festa pelo seu dia. E 
para celebrar a data, o Serviço 
Social do Comércio na Paraíba 
realiza atividades nas unida-
des do Sesc Gravatá em João 
Pessoa, no Sesc Açude Velho, 
em Campina Grande, no Sesc 
Guarabira e em Cajazeiras. As 
programações incluem músi-
ca ao vivo, jogos, brincadeiras 
e ações de saúde, entre tantos 
outros atrativos. As comemora-
ções ocorrem em parceria com 
os Sindicatos dos Comerciários 
de cada cidade.

Na capital, a programação 
tem diversão para todas as ida-
des na unidade ecológica do 
Sesc Gravatá, com início às 9h. 
Para as crianças estarão dispo-
níveis jogos, recreação aquática 
e brincadeiras populares. Todo 
o público poderá se divertir 
com a hidro recreativa e o sor-
teio de brindes. O dia de lazer 
também terá esporte com a fi-
nal da modalida de futebol de 
campo dos Jogos dos Comer-
ciários. 

Sesc comemora 
o Dia do 
Trabalhador na 
segunda-feira

Últimas
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Saque do FGTS
Nessa primeira fase, os saques estão disponíveis 
para os nascidos entre os meses de janeiro e abril, 
que poderão sacar R$ 500.  Página 8
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Evento será aberto amanhã, no parque Henrique Vieira de Melo, e programação inclui exposições, palestras, oficinas e concursos

Mais de 10 milhões de 
reais. É o que se espera que 
seja movimentado nos lei-
lões que acontecerão na 52ª 
edição da Expofeira Paraíba 
Agronegócios 2019, que co-
meça amanhã no Parque de 
Exposição Henrique Vieira de 
Melo, no bairro do Cristo, em 
João Pessoa.  O evento será 
aberto às 17h pelo governa-
dor João Azevêdo. Além dos 
leilões, ocorrerão exposição 
de répteis, oficinas, palestras e 
concurso leiteiro de caprinos. 
Na última edição, em 2018, foi 
movimentado um montante 
de R$ 5,7 milhões.

De acordo como gerente 
executivo de Defesa Agrope-
cuária da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap), 
Rubens Tadeu, só uma venda 
realizada no ano passado foi 
referente a R$ 2 milhões.

“Aqui no ano passado foi 
vendido um animal num lei-
lão, o cavalo Dom Príncipe, 
por R$ 2 milhões e 214 mil. 
Em anos anteriores só houve 
procura para leilão na sexta e 
no sábado. Neste ano, será da 
quarta-feira ao sábado. Temos 
animais campeões nacionais, 
na área de caprino e ovino, 
grandes campeões do Nelore, 
entre outros”, explicou.

Segundo o secretário exe-
cutivo de Agropecuária, Rafael 
Oliveira, o responsável por 
esta compra milionária foi o 
cantor Wesley Safadão.

“Cinco empresários se 
reuniram e ofereceram R$ 1,5 
milhão, mas ele foi e comprou 

por R$ 2 milhões”, disse.
Rafael falou sobre as ex-

pectativas para a feira deste 
ano e o que o público poderá 
esperar. “A feira cresceu mui-
to. Você vai encontrar mais de 
32 tipos de raças de animais. 
Além de outros serviços como 
a exposição de maquinários, 
de equipamentos que servem 
para otimizar a produção agrí-
cola...”, falou e completou.

“É um instrumento de la-
zer fantástico. Levar as crian-
ças para passar o dia. Há vários 
tipos de animais, contato com 
varias atividades que ocor-
rem. Não são só os leilões, mas 
também os desfiles. A criança 
pode ter passeio com pônei, 
charrete... São várias situações 
agradáveis para uma família 
passar o dia lá”, resumiu.

Rubens reforçou a ex-
pectativa para a Expofeira. 
Segundo ele, a procura está 
bem maior do que em anos 
anteriores. 

“Ano passado tivemos 
uma media de 60 a 80 mil fre-
quentadores. Hoje estamos 
com uma ideia de umas 100 
mil ou mais. No ano passado 
não vendemos todas as áreas 
de estandes, nem as destina-
das a animais, nem a de lan-
chonetes e restaurantes. Nes-
te ano, a parte de gado cresceu 
sensivelmente, a parte caprino 
e ovino duplicou, a parte de 
equino se mantém num cres-
cimento excelente e a área de 
estandes para alimentação es-
tou brigando querendo mais 
espaço, já que todos estão ven-
didos”, relatou.

O evento é realizado pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado do 

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Leilões da Expofeira devem 
injetar mais de R$10 milhões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Greve dos Correios

PB tem 100 agências fechadas e serviços parados

A greve dos trabalhado-
res dos Correios chega hoje 
(14) ao quarto dia com mais 
de cem agências fechadas e 
com os serviços de entrega 
de correspondências preju-
dicados em todo o Estado. 
Segundo o diretor sindical 
Rafael Paiva, o movimento 
deve se estender até a pró-
xima terça-feira, quando 
os empregados da empre-
sa participarão de uma as-
sembleia em nível nacional 
que vai decidir se a greve 
continua ou não. Na Paraí-
ba, trabalham nos Correios 
cerca de 1.400 funcionários 
e, desse total, aproximada-
mente 600 que trabalham 
na distribuição e entrega de 
correspondências aderiram 
ao movimento grevista. 

Mesmo com a direção 
da empresa tendo entrado 
com uma ação de dissídio 
coletivo quinta-feira passa-
da no Tribunal Superior do 
Trabalho (TST), com o obje-
tivo de acabar com a greve 
e não comprometer ainda 

mais a situação financeira 
dos Correios, o diretor do 
sindicato da categoria na Pa-
raíba, Rafael Paiva, informou 
que essa é uma das maio-
res greves da categoria. “As 
correspondências que de-
veriam estar sendo levadas 
para o interior do Estado 
desde o dia 10 estão enca-
lhadas na sede da empresa 
em João Pessoa porque nos 
demais municípios da Paraí-
ba não há funcionários para 
receber o material”, disse.

Apesar da ação dos Cor-
reios no TST, determinando 
que 70% dos empregados 
mantivessem as atividades 
da empresa durante a gre-
ve iniciada nesta semana, 
inclusive com os sindicatos 
podendo ser multados por 
descumprimento da deci-
são em R$ 50 mil por dia, o 
diretor sindical Paiva disse 
que essa determinação não 
vai ser problema na Paraíba. 
“Aqui, só quem entrou em 
greve foram os carteiros. Já 
as pessoas que trabalham 
na área administrativa con-
tinuam dando expediente”, 
afirmou.

Na reunião do TST, o mi-
nistro propôs o fim da greve. 
Mas em contrapartida, os 
Correios deverão manter os 
termos do atual acordo co-
letivo de trabalho e o plano 
de saúde dos empregados 
até o dia 2 de outubro, data 
do julgamento do dissídio 
coletivo pelo TST. Essa de-
cisão será discutida em as-
sembleia geral da categoria. 
De acordo com a Federação 
Nacional dos Trabalhadores 
em Empresas de Correios e 
Telégrafos e Similares (Fen-
tect), os trabalhadores rei-
vindicam reajuste salarial 
com reposição da inflação 
(3,25%) e não querem cor-
tes de direitos conquistados. 
Os empregados também são 
contra a eventual privatiza-
ção dos Correios.

A diretoria
Em nota a diretoria da 

empresa na Paraíba infor-
mou que os Correios estão 
executando um plano de 
saneamento financeiro para 
garantir sua competitivida-
de e sustentabilidade. Desde 
o início de julho, a empresa 

participa de reuniões com 
os representantes dos em-
pregados, nas quais foram 
apresentadas a real situa-
ção econômica da estatal 
e propostas para o acordo 
dentro das condições possí-
veis, considerando o prejuí-
zo acumulado, atualmente 
na ordem de R$ 3 bilhões. 
As federações, no entanto, 
apresentaram reivindica-
ções que superam até mes-
mo o faturamento anual da 
empresa.

Para não prejudicar a 
população, a empresa infor-
ma que já colocou em prática 
seu Plano de Continuidade 
de Negócios para minimizar 
os impactos. Medidas como 
o deslocamento de empre-
gados administrativos para 
auxiliar na operação, rema-
nejamento de veículos e a 
realização de mutirões estão 
sendo adotadas. Serviços 
com hora marcada (Sedex 
10, Sedex 12, Sedex Hoje) es-
tão com postagens suspen-
sas. Para informações:0800 
725 0100 ou http://www2.
correios.com.br/sistemas/
falecomoscorreios/.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap), 
em parceria com a Federação 
da Agricultura e Pecuária da 
Paraíba (Faepa)/Serviço Na-
cional de Aprendizagem Rural 
(Senar).

A Expofeira Paraíba 
Agronegócios 2019 será rea-
lizada até o dia 22 de setem-
bro, no Parque de Exposição 
Henrique Vieira de Melo, no 
bairro do Cristo, em João Pes-
soa. Ao todo, foram investi-
dos R$ 600 mil. 

O secretário da Sedap, 
Efraim Moraes, ressaltou a 
importância da Expofeira 
no desenvolvimento agrope-
cuário do Estado e convidou 

toda a sociedade a participar 
do evento. 

“Além de mostrarmos à 
sociedade os rumos corretos 
que o agronegócio no Estado 
tem tomado, é também um 
momento de alegria, diversão, 
principalmente para a crian-
çada que, assim como nas edi-
ções anteriores, poderão apre-
ciar os pôneis. É um momento 
de relaxar, com segurança ga-
rantida”, disse, lembrando que, 
com a realização da Exposição 
de Animais e Produtos Indus-
triais, realizada no mês de 
maio, em Campina Grande, 
e com esta os investimentos 
chegam a R$ 1 milhão.

O presidente do Sistema 

Faepa/Senar, Mário Borba, co-
memorou mais uma parceria 
com o Governo do Estado na 
realização da Expofeira Paraí-
ba Agronegócios 2019. “Che-
gamos à 5ª parceria com o 
Governo do Estado e as expec-
tativas são as melhores pos-
síveis para a realização deste 
evento tão importante para o 
mundo rural”, comentou. “Gra-
ças aos investimentos que o 
governo tem feito nos últimos 
anos, a Paraíba tem um banco 
genético excelente, sendo re-
ferência para qualquer Estado 
brasileiro. E é neste sentido 
que o Sistema Faepa/Senar 
não medirá esforços para, ao 
lado do Governo do Estado, 

oferecer assistência técnica 
e gestão ao produtor rural”, 
acrescentou.

A abertura oficial será às 
17h do domingo, mas as ativi-
dades começam às 8h com o 
julgamento de raças caprinas 
e ovinas promovido pela Asso-
ciação Paraibana de Criadores 
de Caprinos e Ovinos (Apac-
co), na pista de julgamento de 
caprinos e ovinos do Parque 
de Exposição Henrique Vieira 
de Melo. O ponto alto da pro-
gramação será a realização 
dos leilões, entre eles o leilão 
nacional Baby Santa Inês, às 
20h da quinta-feira (19), e o 
leilão nacional Anglo Nubiana, 
às 20h da sexta-feira (20).

A Expofeira Paraíba de Agronegócios 2019 acontecerá no Parque de Exposição até o dia 22 e recebeu um investimento de R$ 600 mil

Paralisação dos Correios deve se estender até terça-feira, afirma Sindicato
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA ATUALIZAGAO DA PLANTA GENÉRICA DE VALORES. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULOS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 26 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE ÔNIBUS 
PARA TRANSPORTE DE ESTUDANTES COM DESTINO A CAMPINA GRANDE - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: 
www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE DE USO MÉDICO 
HOSPITALAR E LABORATORIAL DA SECRETARIA DE SAÚDE; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CIDALAB COMERCIO DE ARTIGOS LABORATORIAIS 
E HOSPITALARES LTD - R$ 10.825,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE DE USO MÉDI-

CO HOSPITALAR E LABORATORIAL DA SECRETARIA DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho 
de Santo Antônio: 02.080 - SEC. DE SAÚDE / FMS 02080.10.301.2015.1032 - AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE USO MÉDICO HOSPITALAR, LABORATÓRIO ELEMENTO DE DESPESA: 
4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00084/2019 - 13.09.19 - CIDALAB COMERCIO DE ARTIGOS LABORATORIAIS E HOS-
PITALARES LTD - R$ 10.825,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE FISCALIZAÇÃO, ACOMPANHAMENTO, SUPERVISÃO OU GERENCIAMENTOS 
DE OBRAS OU SERVIÇOS DESSA PREFEITURA; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: WELLINGTON BENÍCIO DOS SANTOS - R$ 12.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 09 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE FISCALIZAÇÃO, ACOMPANHAMENTO, SUPERVISÃO OU GERENCIAMENTOS 
DE OBRAS OU SERVIÇOS DESSA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antônio: 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO 
GERAL 02100.15.122.2019.2029 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA 
33.90.36.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FISICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00082/2019 - 09.09.19 - WELLINGTON BENÍCIO DOS SANTOS - R$ 12.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2019, 
que objetiva: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender as necessidades 
da população carente do Município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: SEVERINO BRAZ DA SILVA COSTA - R$ 7.500,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 09 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender as neces-

sidades da população carente do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 

DV00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.050-
SEC. DE AGRIC. PECUARIA, PESCA E GESTÃO AMBIENTAL 02050.20.608.2001.2004 - ATIVI-
DADES DA AGROPECUARIA ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSOA FISICA 3.3.90.48.00.00 OUTROS AUXILIOS FINANC. A PEESOAS 
FISICAS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00083/2019 - 09.09.19 - SEVERINO 
BRAZ DA SILVA COSTA - R$ 7.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00003/2019, que objetiva: Aqui-
sição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o 
atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Riacho de Santo Antônio - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de gêneros alimentícios 
diversos, destinado a merenda escolar, deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 26de  Setembrode 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: CONTRA-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER OS ALUNOS DA REDE 
MUNICPAL DE ENSINO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. 
Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 13de SETEMRBOde 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de pessoa(s) física(s) para locação de veículos diversos (itens rema-

nescentes) em atendimento das necessidades das secretarias do município de Santa Cecília-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Santa Cecília: 07.007 Fundo Municipal de Saude 10 301 0007 2023 Manut. do Fundo 
Munc. de Saúde 000022 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 10 301 0007 2024 
Desenvolver as Atividades do PSF 000022 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 10 
305 0007 2030 Vigilância Sanitária 000022 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. 
VIGÊNCIA: até 13/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: 
CT Nº 00095/2019 - 13.09.19 - MANOEL GOMES DA SILVA - R$ 38.040,00; CT Nº 00096/2019 - 
13.09.19 - MARIA LUÍZA DA SILVA - R$ 37.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Contratação de 
pessoa(s) física(s) para locação de veículos diversos (itens remanescentes) em atendimento das 
necessidades das secretarias do município de Santa Cecília-PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MANOEL GOMES DA SILVA - R$ 38.040,00; MARIA LUÍZA 
DA SILVA - R$ 37.200,00.

Santa Cecília - PB, 13 de Setembro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
CONTÍNUOS ESPECIALIZADOS EM ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA COMPREEN-
DENDO EMISSÃO DE PARECERES DE ALTA COMPLEXIDADE E APOIO TÉCNICO AO MUNI-
CÍPIO JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO - TCE/PB E TRIBUNAL DE CONTAS DA 
UNIÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 13 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A – EPC
AVISO DE  PREGÃO PRESENCIAL Nº 0009/2019

PROCESSO Nº 29.204.000264.2019
REGISTRO CGE Nº 19-01055-6

A EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A - EPC, através de seu pregoeiro, torna público 
aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 0009/2019, para 
aquisição de Material Gráfico, com data de abertura para o dia 27/09/2019, às 09h00, na sala de 
reuniões deste Órgão, situado Av. Chesf S/N - BR 101, Km 03, Distrito Industrial de João Pessoa 
– PB, telefone (83) 3218-6535.

Maiores informações e cópia do Edital poderão ser obtidas no endereço acima e site www.
centraldecompras.pb.gov.com.br.

João Pessoa, 13 de setembro de 2019.
VALMIR SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro

GRÁFICA SANTA MARTA LTDA
CNPJ Nº 09.098.419/0001-00 E NIRE 25200082982

ATA DE REUNIÃO DE REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL
LOCAL, DIA E HORA: Sede da empresa, na Rua Hortêncio Ribeiro de Luna, Nº 3333, Distrito 

Industrial, CEP: 58081-400, na Cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, no dia 12 de setem-
bro de 2019, às 09:00 horas. CONVOCAÇÃO: Dispensadas as formalidades de convocação dos 
sócios quotistas, nos termos do disposto no artigo 1.072, §2º, da Lei no 10.406, de 10 de janeiro 
de 2002 (Código Civil – “CC”).  PRESENÇA: Reuniram-se todos os sócios quotistas representan-
do a totalidade do capital social da Sociedade, quais sejam:(a) Hortêncio Ribeiro S/S. Ltda.; (b) 
Bora Capital Participações Ltda.;(c)Fred Hortêncio Dutra Ribeiro; (d) Luis Fernando Borri; (e) Ana 
Cleide Arrais de Oliveira Maia. ORDEM DO DIA: Redução do Capital Social da Sociedade em R$ 
12.247.000,00 (doze milhões, duzentos e quarenta e sete mil reais) em decorrência da (I) Absor-
ção de Prejuízos Acumulados; (II) Constatação de que o Capital Social se tornou excessivo em 
relação ao objetivo da Sociedade, de modo que o seu Capital Social passará de R$ 41.247.000,00 
(quarenta e um milhões, duzentos e quarenta e sete mil reais) para R$ 29.000.000,00 (vinte e 
nove milhões). DELIBERAÇÕES: Resolvem os sócios,reduzir o capital Social da Sociedade, o 
qual se encontra totalmente subscrito e integralizado, passandode R$ 41.247.000,00 (quarenta e 
um milhões, duzentos e quarenta e sete mil reais) para R$ 29.000.000,00 (vinte e nove milhões), 
por se apresentar o Capital Social excessivo em relação ao objeto da Sociedade, reduzindo-se na 
quantia de R$ 12.247.000,00 (doze milhões, duzentos e quarenta e sete mil reais), com absorção 
de prejuízos acumulados, conforme balanço patrimonial especial da Sociedade em 31 de agosto 
de 2019.ENCERRAMENTO E DATA:Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente, Edson Cunha 
Neto, deu por encerrada a Reunião, da qual se lavrou a presente ata que foi lida, aprovada, e, por 
todos os presentes, assinada. João Pessoa, 12 de setembro de 2019, às 09:00 horas. Presidente: 
Edson Cunha Neto; Secretária: Ana Cleide Arrais de Oliveira Maia; Sócios-Quotistas: Hortêncio 
Ribeiro S/S. Ltda.; Bora Capital Participações Ltda.; Fred Hortêncio Dutra Ribeiro; Luis Fernando 
Borri; Ana Cleide Arrais de Oliveira Maia.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SINDESEP-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA DOS EMPREGADOS DA EMPRESA 
FISIOCARE FISIOTERAPIA CARDIORRESPIRATORIA LTDA. - ME.

 A diretoria do SINDESEP-PB, com fundamento nos estatutos e na legislação pertinente a maté-
ria, convoca assembleia geral de todos os empregados dasempresasFISIOCARE FISIOTERAPIA 
CARDIORRESPIRATORIA LTDA. - ME, representados pelo sindicato, para o dia 26 de setembro 
de 2019, com início previsto para as 14:00 horas, em primeira convocação e ás 14:30 em segunda 
convocação, acontecendo na sede do sindicato, situado áRua Clarice Justa, 165, Torre, João 
Pessoa – Paraíba.

A assembleia obedecerá às regras estatutárias e da CLT e tem por finalidade deliberar sobre:
01 – Celebração ou não de Acordo Coletivo de Trabalho para o período de 01 de janeiro de 

2019 a 31 de dezembro de 2020;
02 – Autorização ou não das Contribuições Sindicais;
 O quórum será aquele previsto em lei e no estatuto para primeira e segunda convocação.

João Pessoa, em 13 de setembro de 2019.
 

 ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO
Presidente do SINDESEP-PB

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SINDESEP-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA DOS EMPREGADOS DA EMPRESA ALISSON 
ANTONIO SOARES LOPES - NEUROFONO.

 A diretoria do SINDESEP-PB, com fundamento nos estatutos e na legislação pertinente a matéria, 
convoca assembleia geral de todos os empregados dasempresasALISSON ANTONIO SOARES 
LOPES – NEUROFONO, representados pelo sindicato, para o dia 24de setembro de 2019, com 
início previsto para as 18:00 horas, em primeira convocação e ás 18:30 em segunda convocação, 
acontecendo na CLÍNICA SAUDE CONSULTORIOS, situadanaAvenida Nossa Senhora de Fátima, 
1949, Sala 05, Torre, João Pessoa – Paraíba.

A assembleia obedecerá às regras estatutárias e da CLT e tem por finalidade deliberar sobre:
01 – Celebração ou não de Acordo Coletivo de Trabalho para o período de 01 de janeiro de 

2019 a 31 de dezembro de 2020;
02 – Autorização ou não das Contribuições Sindicais;
 O quórum será aquele previsto em lei e no estatuto para primeira e segunda convocação.

João Pessoa, em 11 de setembro de 2019.
 ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO

Presidente do SINDESEP-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00768-3

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2019, que após análise detalhada nas 
documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe e consulta ao Setor 
Técnico deste Órgão, considera Habilitadas as Empresas: SINALES – SINALIZAÇÃO ESPIRITO 
SANTO LTDA, SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE LTDA, SN SINALIZADORA 
NACIONAL E SERVIÇOS LTDA, R. FURLANI ENGENHARIA LTDA, ARCO ENGENHARIA LTDA 
e ESSE – ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA e Inabilitadas as Em-
presas: TRIGONAL ENGENHARIA LTDA por não cumprir o exigido no edital nos subitens:  10.4.1 
“b.4” (Não apresentou a Carteira de Identidade do Contador expedida pelo CRC) e 10.4.1 “e” em 
consonância com os “e.2”  e “e.2.2” (Não apresentou a demonstração contábil Fluxo de Caixa e as 
Notas Explicativas e Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido apresentadas não foram 
registradas  na Junta Comercial ou pelo SPED) e 

J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 
10.5.1 “b” nº 1 (Não apresentou o(s) Atestado(s) de capacidade técnico-operacional para o serviço 
de Pórticos Metálicos, em consonância com o 10.5.1 “c” nº 1 (Não apresentou Engenheiro Civil ou 
outros Profissionais devidamente reconhecidos pela Entidade competente detentor(es) de Atestado(s) 
de Responsabilidade Técnica, devidamente acompanhado(s) das respectivas Certidão(ões) de 
Acervo(s) Técnico(s) (CAT), expedido(s) pelo CREA/CAU para o serviço de Pórticos Metálicos) e 
10.5.1 “d.2.6” (A declaração apresentada com a nomeação do futuro Coordenador da execução do 
contrato não foi assinada, portanto, torna-se inválida). 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 13 de setembro de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

A COOPERATIVA DE CRÉDITO DOS SERVIDORES DA UNIÃO DO NORDESTE – SICOOB 
CENTRO NORDESTE, VEM POR MEIO DESTA TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM 
(SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) AS LICENÇAS PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO DO EMPRE-
ENDIMENTO LOCALIZADO NA RUA DAS TRINCHEIRAS, Nº 104, CENTRO, NESTA CAPITAL.

SEVERINO SALVADOR REIS, CPF: 020.406.604-29, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para a 
construção de um residencial multifamiliar, situado no Loteamento Jardim Camboinha, Lote 17, 
Quadra 11 – Cabedelo/PB.

“Nenhuma a menos, Paraíba!” é o lema da ação, que busca conscientizar a sociedade e estimular as denúncias

Já estão nas ruas da ca-
pital e Grande João Pessoa 
20 ônibus de transporte 
coletivo com divulgação de 
peças informativas da cam-
panha ‘Nenhuma a Menos, 
Paraíba!’, idealizada pelo Nú-
cleo de Gênero do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
em parceria com Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), que tem como obje-
tivo prevenir e combater o 
crime de feminicídio.

A campanha, iniciada 
mês passado tendo como 
mote o ‘Agosto Lilás’ e os 13 
anos da Lei Maria da Penha, já 
acontece nas redes sociais, no 
rádio, na TV e, nesta semana, 
alcança uma nova fase, com a 
divulgação de peças informa-
tivas em formato de busdoor 
(cartaz aplicado no vidro 
traseiro de veículos de trans-
porte urbano) durante os me-
ses de setembro e outubro. 
A divulgação também está 
inserida nos contracheques 
dos servidores da Câmara, 
onde está impresso o slogan 
‘violência contra a mulher é 
crime e deve ser denunciado. 

Disque 180, 190 ou 197. Ne-
nhuma a menos, Paraíba!’.

“Nós iniciamos, hoje, 
mais uma etapa da campa-
nha ‘Nenhuma a Menos, Pa-
raíba!’, com a colocação dos 
busdoors nos ônibus, com o 
objetivo de levar informações 
à sociedade acerca do crime 
de feminicídio. As peças tra-
zem os índices alarmantes – 
mais de mil mulheres foram 
vítimas de feminicídio na úl-
tima década – e dados sobre 
os locais onde o crime cos-
tumeiramente ocorre – 42% 
deles ocorrem nas residên-
cias das vítimas, entre outros. 
O objetivo é fazer com que 
as pessoas tomem conheci-
mento dessas informações e 
realmente se conscientizem, 
sejam esclarecidas acerca 
desse mal que assola a todos 
e se tornem multiplicadoras 
no combate a essa prática de 
violência extrema”, explicou 
a promotora de Justiça inte-
grante do Núcleo Estadual 
Gênero do MPPB, Ismânia 
Pessoa.

A promotora de Justiça 
destacou a adesão da Pre-

Ônibus vão divulgar campanha 
sobre violência contra a mulher

feitura de Campina Grande à 
campanha. “Nessa quarta-feira 
(11), fizemos um evento em 
Campina Grande. Consegui-
mos a adesão da cidade, e ou-
tras prefeituras também estão 
aderindo. Também percorre-
mos o sertão, reunimos alguns 

representantes de prefeituras 
na sede da Promotoria de são 
Bento. A previsão é que consi-
gamos percorrer todo o Estado 
com a campanha”, declarou.

Ismânia Pessoa ainda 
orientou sobre como denun-
ciar casos de violência contra 

a mulher e prevenir o femini-
cídio. “Os canais de denúncia 
mais fáceis são os números 
180, 190 e 197. Essas denún-
cias são anônimas, você não 
precisa se identificar, seja você 
uma vítima ou um vizinho. Há 
um tempo, nós ouvíamos o jar-

gão que ‘Em briga de marido e 
mulher não se mete a colher’, 
mas, se mete, aliás, se mete 
o faqueiro inteiro. É a nossa 
próxima que está ali sofrendo, 
sendo vítima, não podemos fi-
car calados”, alertou a promo-
tora de Justiça.

Cartazes foram colocados nos ônibus urbanos que circulam em João Pessoas e na Grande João Pessoa para incentivar mais a campanha do MPPB

Foto: MPPB
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Pedido dos comerciantes informais para trabalhar em calçadas na Miguel Couto e Treze de Maio foi negado

O pedido de permanên-
cia dos vendedores ambu-
lantes na Av. Miguel Couto, 
conhecida como Beco do 
Sapateiro e na Av. Treze de 
Maio, lateral da Caixa Eco-
nômica Federal, até o últi-
mo dia do ano, foi negado. 
A proposta foi levada por 
representantes do Poder Le-
gislativo na manhã de ontem 
(13), a pedido da Associação 
dos Ambulantes e Trabalha-
dores em Geral da Paraíba 
(Ameg) ao secretário Zen-
nedy Bezerra, da Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb). 

Na reunião, ficou acor-
dado que ações de ordena-
mento urbano no Centro de 
João Pessoa vão continuar, 
em recomendação do Mi-
nistério Público. A Câmara 
Municipal também se com-
prometeu se unir à Sedurb 
na procura por espaços que 
possam ser locados ou de-
sapropriados amigavelmen-
te para ocupação adequada 
desses trabalhadores.

Compareceram à Sedurb 
o presidente da Câmara, João 
Corujinha e os vereadores 
Fernando Milanez Neto, Chi-
co do Sindicato, Léo Bezerra 
e Thibério Limeira.

Ao saber do resultado da 
reunião, o vice-presidente da 
Ameg, Josemar Muniz, ficou 
desapontado pois esperava 
maior colaboração da Se-
durb até 1º de janeiro e uma 
proposta efetiva. “ Estamos 
nessa peleja há alguns meses 
e nada concreto nos foi apre-

sentado. Nossa luta é na base 
do diálogo mas o secretário 
Zennedy não quer mais nos 
receber. Estamos se prepa-
rando para novos protestos”, 
disse.

Jocélio Meneses, vende-
dor ambulante há 30 anos 
conta que não saberia fazer 
outra coisa. Seu ponto é no 
calçadão da Caixa Econômica 
Federal e apesar de ter do-
brado o número de vendedo-
res no local, não se incomoda 
com concorrência, segundo 
ele, o sol nasceu para todos. 
“Não podemos impedir o co-
lega de trabalhar. Todo mun-
do precisa garantir o pão 
de cada dia. O que mais me 
preocupa nisso tudo é que o 
desemprego pode acabar en-
trando na criminalidade por 
desespero”, disse.

Vanda Bezerra, vende-
dora ambulante de roupas 
de malhas, retruca o argu-
mento do secretário Zenne-
dy Bezerra nas mídias sobre 
a retirada dos ambulantes no 
Centro de João Pessoa, que 
apenas empresários pagam 
impostos. “Só porque eu tra-
balho na rua acham que eu 
não pago imposto. E o com-
bustível? E o alimento que eu 
compro no supermercado? O 
gás de cozinha. Tudo isso ge-
ram impostos”, afirmou.

Ela desabafa ainda so-
bre o tratamento dos políti-
cos dado aos trabalhadores 
informais e população caren-
te agora e no período de elei-
ção. “No período de eleição, 
vereadores e deputados vi-
sitam por dia a comunidade 
Ilha do Bispo, porque não há 
diferença entre o voto do rico 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Ambulantes não vão poder 
ocupar trechos do Centro
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e do pobre. Quando chega o 
momento de uma reivindi-
cação pelos direitos, guarda 
municipal e Sedurb não nos 
respeitam. O prefeito não 
olha para nós porque se o fi-
zesse já teria vindo, já que es-
teve na Ilha do Bispo pedindo 
voto”, desabafou.

Ângela dos Santos relem-
bra que os ambulantes so-
frem com essa situação des-
de o começo do ano. Segundo 
ela, dois dias sem trabalhar 
compromete o orçamento do 
mês todo. “Na minha casa são 
seis pessoas. Meu marido e 
eu batalhamos todo dia para 
garantir o ganha pão. Há sete 

anos estávamos na Miguel 
Couto, aí por estar perto de 
acabar o mandato vem que-
rer nos expulsar sem nenhu-
ma dignidade e respeito. Va-
mos mostrar nossa força nas 
eleições”, afirmou

Opinião de comerciante
Jéssica Maia é vendedora 

virtual de uma loja de moda 
íntima no Centro da cidade e 
afirma não se incomodar em 
ver as ruas lotadas de ambu-
lantes porque entende que é 
a forma de sobrevivência de-
les e sugere soluções. “Enten-
do a retirada deles no Parque 
Solon de Lucena mas a Pre-
feitura de João Pessoa deve-

ria construir um espaço para 
eles, até de container mesmo 
e alugar em um preço acessí-
vel”, sugeriu.

Prefeitura de João Pessoa 
Segundo nota, essa ação 

atende a apelos da população 
em relação à desobstrução 
do passeio público do pedes-
tre. Também foi reafirmado 
o diálogo com a categoria, 
e que a pasta vem discutin-
do caso a caso e realocando 
aqueles que querem negociar 
e trabalhar em espaços ade-
quados ao comércio. Ficou 
estabelecido ainda que esse 
diálogo continuará aconte-

cendo de maneira individual, 
conforme a necessidade de 
cada trabalhador e os espa-
ços públicos disponíveis. 

A Câmara também se 
comprometeu a se unir a Se-
durb na procura por espaços 
que possam ser locados ou 
desapropriados amigavel-
mente para ocupação ade-
quada desses trabalhadores. 
A orientação é que essas 
pessoas compareçam à Se-
durb para regularizar sua si-
tuação e encontrar um local 
viável para desenvolver suas 
atividades, dentro do que é 
permitido pela Legislação 
Municipal.

Em reunião, ficou acordado que as ações da Prefeitura continuarão no sentido de deixar os corredores e calçadas livres para acesso dos pedestres

Foto: Roberto Guedes

O comércio de João 
Pessoa,  Campina Grande, 
Guarabira e Cajazeiras,  não 
vai abrir as portas nesta se-
gunda-feira. Neste dia 16, 
a terceira segunda-feira de 

setembro, mediante acordo 
celebrado entre os Sindica-
tos dos Comerciários e as 
entidades representativas 
dos empresários do setor 
comercial, comemora-se o 
Dia do Comerciário.

O dia consagrado aos 
comerciários foi aprova-
do durante rodada de ne-
gociação realizada no dia 
10, da qual participaram 

representantes dos traba-
lhadores e do segmento 
patronal, como é do caso 
da Federação do Comércio 
da Paraíba. Em Campina 
Grande, segundo informa o 
presidente do Sindicato dos 
Comerciários da cidade e 
região, José do Nascimento 
Coelho, as comemorações 
serão realizadas no Serviço 
Social do Comércio (Sesc),  

Comércio estará fechado na segunda-feira
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

a partir das 11h, em frente 
ao Açude Velho.

Para comemorar a data, 
o Sindicato dos Comerciá-
rios de Campina Grande e 
região, em parceria com o 
Sesc Paraíba, cumpre pro-
gramação diversificada, que 
inclui lazer,  atrações musi-
cais, recreações aquáticas e 
esportiva para os comerciá-
rios e seus dependentes.

Por conta do feriado, to-
das as  empresas dos diver-
sos segmentos do comércio 
estarão fechadas em Campi-
na Grande na segunda-feira. 
Apenas estarão funcionan-
do as farmácias de plantão. 
Mas segundo o presidente 
do sindicato, mas deverão 
conceder uma folga, aos 
seus funcionários, até 20 
dias, após o dia trabalhado.

Direitos 
De acordo com o pre-

sidente do Sindicato dos 
Comerciários de Campina 
Grande e região, as negocia-
ções salariais da categoria, 
com as entidades patro-
nais, estão inviabilizadas. O 
sindicalista reclama que,  o 
retrocesso e a retirada de 
direitos dos trabalhadores 
está inviabilizando os en-
tendimentos.

“A última reunião foi 
um retrocesso total. A pau-
ta apresentada pelos repre-
sentantes das diversas ca-

tegorias econômicas foi de 
congelamento salarial”, dis-
se Coelho. Ele informou que, 
uma assembleia está sendo 
convocada para a próxima 
semana. Nesta assembleia, 
deverão ser decididos os 
rumos que a categoria co-
merciária deverá tomar nos 
próximos dias.

“Da forma como está 
não avança. O setor empre-
sarial está acomodado, por-
que sabe que a categoria 
dos trabalhadores não está 
reagindo”, queixou-se o sin-
dicalista. Ele afirmou que os 
empresários apresentaram 
seis propostas de retroces-
so e retirada de direitos. As 
propostas são: piso salarial 
de R$ 1.080, que segundo o 
dirigente sindical não repõe 
a inflação. Congelamento 
dos demais pisos da catego-
ria; fim do vale transporte 
da interjornada; fim do vale 
alimentação; não pagamen-
to dos domingos e feriados; 
e nova redação para os co-
missionados. 

“São seis pontos de re-
trocessos e que acabam de 
vez com todas as conquis-
tas dos trabalhadores no 
comércio, que inviabilizam 
as negociações e é por isso 
que estamos convocando 
a assembleia da categoria”, 
explicou o presidente do 
Sindicato dos Comerciários 
de Campina Grande e região.

Em João Pessoa
Devido à comemoração 

do Dia do Comerciário, que 
ocorre na próxima segunda-
feira (16), todo o comércio 
da Paraíba estará fechado. 
O estabelecimento que des-
cumprir o acordo poderá 
ser multado pelo Ministério 
do Trabalho. Com exceção 
das farmácias, que são con-
sideradas de uso essencial 
para a população. Em João 
Pessoa, o comércio não fun-
cionará, mas alguns estabe-
lecimentos estarão abertos 
parcialmente. Os bancos per-
manecem com o seu horário 
de funcionamento normal, 
das 10h às 16h. Em relação 
aos shoppings, no Manaíra to-
das as lojas estarão fechadas. 
A praça de alimentação e la-
zer, incluindo cinema e game 
station funcionarão normal-
mente das 10h às 22h, assim 
como a lotérica. 

No Mangabeira Sho-
pping, as lojas estarão fe-
chadas. A praça de alimenta-
ção e lazer, incluindo cinema 
e game station, funcionarão 
no horário normal 10h às 
22h. A casa lotérica tam-
bém. No Shopping Tambiá, 
as lojas não abrirão. A praça 
de alimentação funcionará 
das 12h às 20h. Já o cinema, 
irá funcionar de acordo com 
as sessões disponíveis. Os 
Shoppings Sul e Sebrae esta-
rão fechados.Tanto em João Pessoa quanto em Campina Grande, acordo não permitirá que comércio funcione na segunda
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Movimentação foi constante durante todo o expediente para retirada do crédito do Fundo de Garantia no valor de R$ 500

O primeiro dia de aten-
dimento das pessoas que 
terão acesso ao crédito em 
conta do Saque Imediato do 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS) ocorreu 
ontem (13) em todo o Brasil. 
Nesta primeira fase, apenas 
os trabalhadores nascidos 
entre os meses de janeiro e 
abril poderão fazer o saque 
de até R$500, que começou 
a ser depositado nessa sexta-
feira para os clientes da Cai-
xa Econômica Federal (CEF). 
As agências abriram mais 
cedo e estenderam o horá-
rio de funcionamento para 
atender a alta demanda. Em 
João Pessoa, o cenário era 
de bancos lotados e diversas 
pessoas tirando dúvidas com 
os funcionários do banco.

Cerca de 11,7 milhões 
de trabalhadores com conta 
poupança na Caixa receberão 
automaticamente até R$ 500 
de cada conta ativa ou inati-
va do Fundo e a estimativa é 
que, nesta etapa, R$ 4,8 bi-
lhões sejam recebidos. Mui-
tos dos que compareceram 
ontem, ainda não tinham 
ideia do que fazer com o be-
nefício. No entanto, o comer-
ciante Geraldo Nascimento 
destaca que mesmo sendo 
baixo o valor para o saque,  
este será um dinheiro extra 
que pode ajudar a quitar al-
gumas  dívidas. Para ele, esta 
será a prioridade de muitos 
paraibanos. “Tenho bastan-
te contas pra pagar e tudo o 
que estou retirando vai ser 
útil para isso”, explicou. 

Mesmo caso é o do ma-
queiro João Batista que acre-
dita que estes R$500 serão 
importantes para pagar as 
contas dele e dos familiares. 
“  É  um valor bem razoável, 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

José Alves 
Zavieira2@gmail.com

Agências da Caixa alteram 
horário para saque de FGTS
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que dá pra resolver algumas 
coisas”, acrescentou. Já Beta-
nia Miguel Duarte é aposen-
tada e estava com dúvidas 
se poderia ou não fazer a 
retirada, mas esperava uma 
resposta positiva, pois que-
ria este dinheiro com urgên-
cia porque a prioridade dela 
era pagar o cheque especial. 
“Achei ótimo terem liberado. 
Para mim será um prazer re-
ceber esse dinheiro e final-
mente ficar em dia com os 
meus débitos”, comemora. 

 Segundo a Caixa Eco-
nômica Federal, todos os tra-
balhadores que possuam con-

tas ativas ou inativas do FGTS 
podem sacar até R$500 de 
cada uma delas, limitado ao 
valor do saldo. O cronograma 
de pagamento está dividido 
em dois calendários diferen-
tes: um destinado àqueles que 
possuem conta-poupança na 
Caixa, sendo realizado o cré-
dito automático e a segunda 
opção voltada ao recebimento 
em outros canais de atendi-
mento.

 Na Paraíba, o ex-
pediente das agências será 
prolongado na próxima 
segunda (16) e terça-fei-
ra (17).  A Caixa também 

estará aberta hoje (14). 
Os demais trabalhadores 
poderão sacar a partir de 
18 de outubro. Todos os 
saques ficarão disponíveis 
até 31 de março de 2020. 
Os interessados em saber 
os valores disponíveis para 
o saque, as opções de cré-
dito em conta e as formas 
de recebimento podem 
acessar o site https://cai-
xanoticias.caixa.gov.br/ ou 
podem obter informações 
pelo aplicativo FGTS, dispo-
nível para Android e IOS  e 
também pelo telefone 0800 
724 2019.

Onde e como sacar
Os Saques de até R$ 

500,00 por conta podem ser 
realizados nas  unidades lo-
téricas, nos terminais de Au-
toatendimento ou nos corres-
pondentes Caixa Aqui. Confira 
a seguir, o que é necessário 
levar para cada uma delas:

Unidades lotéricas
Saques de até R$100 

por conta, utilizando o CPF 
e o documento de identifi-
cação válido com foto. Os 
saques acima de R$100 até 
R$500 por conta ocorrem 
utilizando o Cartão do Cida-

dão com senha e documen-
to de identificação válido 
com foto.

- Terminais de autoaten-
dimento: Os saques de até 
R$500 por conta são feitos 
ou utilizando o CPF e a senha 
do cartão. 

 - Correspondentes Cai-
xa Aqui: saques de até R$500 
por conta ocorrem utilizan-
do o CPF  e o Cartão do Cida-
dão com senha. 

O saque imediato não al-
tera o direito de sacar todo o 
saldo da conta do FGTS, caso 
o trabalhador seja demitido 
sem justa causa. 

Sobre o FGTS
O FGTS foi criado com 

o objetivo de proteger o 
trabalhador demitido sem 
justa causa, a partir da 
abertura de uma conta vin-
culada ao contrato de tra-
balho. Assim, no início de 
cada mês, os empregadores 
depositam em contas aber-
tas na Caixa ( em nome dos 
empregados), o valor cor-
respondente a 8% do sa-
lário de cada funcionário. 
Este benefício é formado 
pelo total desses depósitos 
mensais e os valores per-
tencem aos trabalhadores 
que, diante de algumas si-
tuações, podem ter acesso 
ao total depositado em seus 
nomes.

Todos os trabalhadores 
brasileiros com contrato de 
trabalho formal, regido pela 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) têm direi-
to ao FGTS. Além destes, os 
trabalhadores domésticos, 
rurais, temporários, inter-
mitentes, avulsos, safreiros 
(operários rurais que traba-
lham apenas no período de 
colheita) e atletas profissio-
nais pode contar com este 
dinheiro. 

SERvIço/ DATAS DE SAqUE

n Para pessoas com  conta-poupança na Caixa - 
Contas abertas até 24/7/19
Mês de aniversário Data do crédito em conta
n Janeiro, fevereiro, março e abril a partir 
de 13/9/2019

n Maio, junho, julho e agosto a partir de 
27/9/2019

n Setembro, outubro, novembro e dezembro a 
partir de 9/10/2019

n Pessoas que não têm  poupança na Caixa
Mês de aniversário 

n Data início do saque

n Janeiro 18 out 2019

n Fevereiro 25 out 2019

n Março 8 nov 2019

n Abril 22 nov 2019

n Maio 6 dez 2019

n Junho 18 dez 2019

n Julho 10 jan 2020

n Agosto 17 jan 2020

n Setembro 24 jan 2020

n Outubro 07 fev 2020

n Novembro  14 fev 2020

nDezembro 06 mar 2020

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
através do 2º Comando Re-
gional de Bombeiro Militar 
(CRBM), realizou em Cam-
pina Grande, a entrega de 
donativos recebidos na 15ª 
Corrida do Fogo, que contou 
com mais de 1.200 inscritos.

O evento foi marcado 
pelo número de participan-
tes, além da quantidade re-
corde de alimentos arreca-
dados, chegando a superar 
o ano anterior com mais 
de 100 quilos. Foram con-
templadas com as doações 
famílias dos bairros: Monte 
Santo; Ramadinha; Mutirão; 
Liberdade; Estação Velha; 
Cinza; e Sítio Joaquim José 
Vieira.

As doações ainda fo-
ram destinadas às seguintes 
instituições: Associação Es-
perança e Vida (AEV), que 
desenvolve um trabalho de 
assistência junto a porta-
dores de câncer; Convento 
de Santo Antônio-Ipuara-
na; Sociedade Beneficente 
Lar de Maria; Projeto Diva 
Vida; Casa de apoio ISMI, 
que acolhe famílias do Ser-
tão e de outras cidades que 
são atendidas nos hospitais 
de Campina Grande; Centro 
de Recuperação Homens de 
Cristo, que desenvolve um 
trabalho de recuperação 
de dependentes químicos 
e o Instituto de Pesquisa 
Professor Joaquim Amorim 
Neto (IPESQ).

Bombeiros realizam 
doação em Campina

De fundamental impor-
tância para a travessia dos 
moradores da comunidade 
do Renascer, no município 
de Cabedelo, a passarela da-
quele trecho da BR-230 teve 
sua reabertura remarcada 
para hoje (14). A informa-
ção foi dada pela diretoria 
operacional do Departa-
mento de Estradas e Roda-
gens (DER). A abertura foi 
adiada para últimos proce-
dimentos no funcionamento 
da travessa.

Para que fosse recolo-
cado o vão central, no últi-
mo dia 5, a diretoria do DER 
encaminhou ofícios ao Dnit 
e Polícia Rodoviária Fede-
ral, solicitando o desvio do 
tráfego de veículos nos dois 
sentidos da pista da rodovia, 
o que foi feito no período 
entre às 22h da quinta-fei-
ra, até as primeiras horas do 
dia 6, quando o tráfego vol-
tou a ser liberado naquele 
trecho da BR 230. 

Construída pelo Gover-
no do Estado, a passarela do 

Renascer passou por vários 
serviços de manutenção em 
toda sua estrutura, incluin-
do a substituição de peças 
oxidadas e pintura e segun-
do informações da diretoria 
do DER, a demora nos ser-
viços ocorreu por conta das 
chuvas caídas na capital. 

Segundo informações 
do diretor de Operações do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Arman-
do Marinho, o equipamento 
integra o grupo de quatro 
passarelas que o Governo do 
Estado implantou na BR -230 
no trecho entre Cabedelo e o 
Viaduto de Oitizeiro.  

Passarela na BR-230
vai ser aberta hoje

Abertura foi remarcada 
para hoje, pois 

equipe do DER fez 
uma vistoria final na 

passarela, antes que a 
passarela do Renascer 

começasse a ser 
utilizada

De acordo com a Caixa Econômica Federal, os trabalhadores que possuam contas ativas ou inativas têm direito a saque, de acordo com o saldo na conta

Foto: Ortilo Antônio

Equipe de bombeiros entregam doações a diversas entidades

Foto: ASCOM



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de setembro de 2019

2o Caderno

HQPB 2019 acontece hoje e amanhã em João Pessoa e volta a ser sediado na Fundação Espaço Cultural

Histórias em quadrinhos, 
animação, literatura, empreen-
dedorismo, artesanato, dança, 
artes cênicas, games, palestras 
e debates sobre tecnologia, 
produção de conteúdo para 
internet, podcasts, mitologia, 
desfile de cosplay. Tudo isso 
está na programação da edição 
2019 da HQPB. O evento diver-
sificado inclui vários convida-
dos e começa hoje, a partir das 
10h, no Auditório 1 da Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba, 
em João Pessoa. Considerado 
um dos mais tradicionais nas 
áreas da HQs e da cultura pop 
do Estado da Paraíba, ele é rea-
lizado pelo Studio Made in PB, 
em parceria com a Funesc, e 
segue até amanhã. A entrada é 
gratuita. 

As atividades do even-
to - disponível no link http://
portalhqpb.com.br/hqpb-
2019-programacao-oficial/ - 
ainda incluem as participações 
de vários convidados. Entre 
eles está, por exemplo, o crítico 
de cinema PH Santos; o presi-
dente da Sato Company, Nelson 
Sato; o diretor do Centro Cul-
tural Coreano no Brasil, Young 
Sang Kwon; o diretor da Crun-
chyroll no Brasil, Yuri Petnys; 
o youtuber  Matheus “All Blue” 
Mendonça; os streamers Ro-
berto “Sparda”, Heloíza “Dukli” 
Medeiros, Mayara ”yTapioca” 
Rocha e Andreza “Alasonha” 
Dantas e, ainda, os quadrinis-
tas Gustavo Duarte e o paraiba-
no Mike Deodato Jr.

A propósito, o paraibano 
Mike Deodato Jr participará 
neste domingo (15), no perío-
do das 17h45 às 18h, no Au-
ditório 1, localizado no Meza-
nino 2 do Espaço Cultural, de 
um painel a ele dedicado pela 
organização do HQPB 2019, 
em conjunto com a Stuplendo, 
em virtude do artista sempre 
ter comparecido às mais de 10 
edições do evento e sido um 
dos entusiastas e incentivado-
res do trabalho desenvolvido 
pelo Studio Made in PB ao lon-
go de mais de um década. Na 
ocasião, o quadrinista deverá 
anunciar, como destaque, no-
vos projetos envolvendo suas 
criações.

Ao longo dos anos, a car-

reira de Mike Deodato Jr se 
desenvolveu e ganhou proje-
ção no cenário mundial como 
desenhista nas principais edi-
toras de HQs dos Estados Uni-
dos, a exemplo da Marvel Co-
mics, DC Comics, Image e Dark 
Horse. Nessa trajetória, ele 
nãoa penas alcançou a matu-
ridade artística mas também 
desenvolveu projetos e cria-
ções autorais. O paraibano 
lançou, recentemente, Berser-
ker Unbound pela Dark Hor-
se Comics e o anúncio de que 
The Resistance será publicado 
pela AWA em 2020.

Além da participação es-
pecial de Mike Deodato Jr, o 
painel ainda contará com 
as presenças de Januncio 
Neto, diretor do Studio Made 
in PB e diretor administrativo 
do HQPB 2019, e JM Mace-
do, CEO da Stuplendo. Após 
encerrado o painel, Mike 
Deodato estará, a partir das 
19h30, em sua mesa na Ar-
tists Alley do HQPB 2019. E, 
diante dessa homenagem ao 
quadrinista paraibano, a orga-
nização do evento - em parce-
ria com Mike Deodato Jr - dis-
ponibilizará para venda uma 
série de prints oficiais e limi-
tados a 30 unidades numera-
das de cada ilustração, todas 
impressas no formato A3.

Ao final deste primeiro 
dia do encontro, o público as-
sistirá a apresentação da Or-
questra Filarmônica Jovem da 
UFPB, cujo regente é o maes-
tro Geraldo Rocha. Mas, não 
só hoje como amanhã, sempre 
das 10h às 21h, estarão acon-
tecendo as seguintes ativida-
des: Comix Book Shop, Board 
Games, RPG, Arcades,Arena 
de Swordplay, estandes de 
vendas, Praça de Alimentação, 
Quests, Artist’sAlley, KPop Sta-
ge, Arco e Flecha.

No mundo fantástico das 
histórias em quadrinhos...

Artes visuais
Portas, janelas, sobras de madeira, colagem, além de 
graffiti em pinturas “falam” da infância em exposição do 
artista plástico Thayrone Arruda. Página 12
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HQPB 2019 
PROGRAMAÇÃO HOJE

n AUDITÓRIO 01
Das 10h às 12:00h – 50 Encontro Paraiba-
no de Criadores de Conteúdo
Das 14h às 16h – Marvel Studios: Os 10 
anos do Universo Cinematográfico Marvel 
Das 16:15h às 18h – Painel SATO Com-
pany com Nelson Sato
Das 18:15h às 19:45h – Painel Crunchyroll
  
n AUDITÓRIO 02 
Das 10h às 12h – Bate-Papo com Gustavo 
mediado por Marcelo Soares
Das 14h às 16h – “O Fim de uma Era: Os 
Riders da Era Heisei” ministrado pelo Gru-
po Nippon Super
Das 16h às 17:30h – Participação Fe-
minina no Cenário Streamer – Debate 
com Heloíza “Dukli” Medeiros, Mayara 
‘’yTapioca’’ Rocha e Andreza “Alasonha” 
Dantas
Das 18:15h às 19:45h –“Rastros Digitais: 
Como entender a sua audiência a partir 
dos dados” / Ministrante:  Flávia Tabosa

n AUDITÓRIO 03
Das 10h às 20h – Auditório Crunchyroll: 
Especial Kyoto Animation 
 
PALCO PRINCIPAL
Das 13h às 16:00h – HQKC 2019 
Das 16h às 17:30h – Pausa na sonorização
Das 17:40h às 18:40h – Desfile Cosplay
Das 19:30h às 20:30h -  Apresentação da 
Orquestra Filarmônica Jovem da UFPB
 
PROGRAMAÇÃO 
DOMINGO (15) 
 
n AUDITÓRIO 01
Das 10h às 11:30h – Universo Star Wars
Das 11:30h às 12:30h – Bate com Nelson 
Sato, Yuri Petnys e Matheus “All Blue”, me-
diação de Luiz Felipe Santos
Das 14h às 15:30h – Tolkien e a Mitologia 
Finlandesa - Ministrante: Vitor Hugo Sampaio
Das 15:40h às 17:40h – Histórias e Lendas 
na Série Vikings - Ministrante: Leandro 
Raliv
Das 17:45h às 18:00h – Painel Especial 
Mike Deodato Jr

n AUDITÓRIO 02
Das 10h às 11:30h – Profissão Streamer 
com Roberto “Sparda” Nascimento
Das 14h às 15:30h – Palestra  “Descobrin-
do o Silent Manga Audition”  com EUDETE-
NIS e Heitor Amatsu, mediação de Apoca-
lipseJack 
Das 16h às 17h – 1ª Etapa do Concurso 
Cosplay 2018: Apreciação dos Juízes
Das 17:15h às 19:15h – 30 Encontro da 
Podosfera Paraibana
 
n AUDITÓRIO 03
Das 10h às 20h – Auditório Crunchyroll: 
Especial Kyoto Animation 
 
n ARTIST’S ALLEY
Das 19:15h às 20:45h – Autógrafos com 
Mike Deodato Jr.
 
n PALCO PRINCIPAL
Das 14h às 16:30h – HQKC 2019
Das 17h às 19h – Concurso Cosplay HQPB 
2017
Das 19h às 20:30h – Pausa na sonorização

No final do primeiro dia 
do encontro, o público 

assistirá a apresentação 
da Orquestra 

Filarmônica Jovem da 
UFPB, cujo regente é o 
maestro Geraldo Rocha

A programação inclui vários 
convidados, a exemplo 

do youtuber Matheus All 
Blue (dir.), e concurso de 

cosplay (esq.)

O trabalho do paraibano Mike Deodato Jr como desenhista nas principais editoras de HQs dos Estados Unidos, a exemplo da Marvel Comics, DC Comics, Image e Dark Horse, ganhou projeção no cenário mundial. Ele está na programação.

Fotos: Divulgação



Era 15 de setembro de 1995.  O governador Antônio Ma-
riz, no seu leito de morte, vivia mais uma noite de agonia. Do 
lado de fora da Granja Santana, residência oficial, dezenas de 
pessoas se postavam junto aos muros, enquanto nos jardins 
e terraços internos, outras dezenas – 
dessa vez de jornalistas – montavam 
plantão permanente em busca das úl-
timas notícias sobre o estado de saúde 
do governador, cada vez pior.

Ao quarto do enfermo, poucos 
tinham acesso: sua mulher Mabel, suas 
filhas Adriana e Luciana e seus irmãos 
José e Inácia, além de sua mãe Noemi 
e sua tia Irene que dali não arredavam 
pé, e os médicos que o acompanhavam 
desde o início da pertinaz moléstia que 
o vitimou – os doutores Ricardo Maia, 
Manoel Jaime e Marcos Magalhães.

Os amigos mais íntimos e os seus 
auxiliares diretos (entre os quais eu 
me incluía) desde a semana anterior 
vinham se revezando numa vigília que 
era mais solidária do que cívica. Afinal, 
ali estava a expirar um homem que, 
pela história de vida, merecia todas as 
homenagens.  Político sério e coerente, determinado e decidi-
do, preparou-se a vida inteira para governar o seu Estado mas, 
em menos de 9 meses de administração, estava impiedosa-
mente condenado à morte.

Nos dias que antecederam à sua lenta agonia, ainda teve 
lucidez e coragem para, já com a voz prejudicada pela difi-
culdade de respirar, instruir alguns dos seus secretários de 
como proceder com o seu vice que assumiria em definitivo o 
mandato que ele – a tanto custo – recebera do seu povo numa 
das eleições mais belas que a história política da Paraíba já 
produziu.

Lembro bem que, três dias antes de morrer, estive com 
ele que, deitado no leito, semicoberto por um lençol branco, 
com aparelhos para ajudar a respiração ao lado, com o tubo 

de oxigênio na cabeceira, me perguntou sobre o projeto que 
– para atender um pedido seu – Oscar Niemeyer fizera para o 
Centro Cultural de Sousa, um dos seus grandes sonhos, junto 
com o Canal da Redenção. Ele que já vira, quando ainda a saú-

de lhe permitiu, os primeiros rabiscos 
do grande arquiteto, pediu-me que 
não deixasse a ideia morrer com ele e 
visualizou o grande espaço cultural que, 
na sua querida terra natal, no alto da 
Caixa D’água, seria visto por todos que 
passassem ao longo da BR-230.

Naquela longa noite de agonia, es-
tivemos à espera do desenlace: muitas 
foram as garrafas de café consumidas  
e quem era fumante, vários maços de 
cigarro jogou fumaça e tristeza  para o 
ar. Afinal, de manhã cedo, os jornalistas 
informavam que, apesar do estado gra-
víssimo do governador, o seu organis-
mo havia resistido a mais uma noite de 
sofrimento e de dor.

Durante todo o dia seguinte,  po-
rém, os seus órgãos vitais deram sinais 
de exaustão e o fim parecia cada vez 
mais próximo. Finalmente, no começo 

da noite daquele fatídico 16 de setembro, após a hora do An-
gelus, o coração de Mariz não suportou mais e parou.

Recordo – e ainda agora quando já se passaram 24 anos 
-  reescrevo a história como ela foi,  e ainda  me emociono ao 
lembrar que após ouvir o Dr. Ricardo Maia dizer que Mariz já 
não vivia, não pude conter as lágrimas e ao sair da Granja, ao 
cruzar o primeiro batente do terraço, meio zonzo, instado por 
uma repórter de televisão, ainda tive a condição de balbuciar, 
entrecortada pelo choro quase convulsivo, a frase que jamais 
esquecerei:

- Morreu Antônio Marques da Silva Mariz, um exemplo de 
dignidade num homem público. A Paraíba perdeu um estadis-
ta e eu perdi um grande amigo.

Eternas saudades dele!   

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

“A Música do Tempo” é um documentário que 
leva o espectador a uma viagem temporal intensa. 
Fala da trajetória de mais de 30 anos do grupo Mú-
sica Antiga, da Universidade Federal Fluminense, e 
nessa proposta investiga e reproduz sons da Renas-
cença e da Idade Média.

Música Antiga da UFF é um quinteto de instrumen-
tistas que foi contratado pela universidade em 1984. No 
começo um grupo de sopros, sua residência permanente 
na instituição proporcionou aos integrantes condições 
para pesquisar sons medievais.

Mais do que a música, eles foram buscar em regis-
tros históricos os instrumentos da época e relatos de 
como seriam as performances dos artistas no período. 
Escutar as conversas entre os músicos distribuídas pelo 
documentário é ouvir nomes de instrumentos como 
“viola de gamba” ou “vièle”. Esse “arsenal” do grupo é 
composto por belíssimos ancestrais dos modernos vio-
lões, violinos e flautas.

Com instrumentos pouco conhecidos, o quinteto 
precisou pesquisar e entender seu funcionamento.

Assim, Marcio Paes Selles, Lenora Mendes, Leandro 
Mendes, Mario Orlando e Virginia van der Linden aca-
bam se revezando nesses instrumentos.

A estrutura do documentário é ágil. Registra um 
concerto do grupo, inserindo entre as músicas mui-
tas conversas e depoimentos dos músicos. Os cinco já 
estavam na formação do Música Antiga em 1984. Eles 
recordam que a contratação pela UFF uniu dois pontos 
favoráveis: estabilidade para viver de música e chance 
de pesquisar.

O entrosamento íntimo e carinhoso dos músicos é 
evidente na narrativa. Além de mais de três décadas uni-
dos no grupo, há laços anteriores muito fortes. Lenora é 
mulher de Marcio e irmã de Leandro. E todos se conhe-
ciam antes do ingresso na UFF.

A música que produzem remete a filmes de época 
com cavaleiros e castelos. Traz ao público uma Idade 
Média diferente das características do período na Ale-
manha e na Inglaterra. Como Lenora comenta, é menos 
“Game of Thrones”, o foco é uma trilha sonora da vida 
medieval na península Ibérica. Uma música ancestral 
das raízes portuguesas do Brasil.

A música do concerto é encantadora e os instru-
mentistas falam com tanto fervor de seu trabalho que 
parecem jovens entusiasmados, como se não tivessem 
mais de 30 anos nessa viagem de sons antigos.

Dirigido por João Velho, “A Música do Tempo”, como 
os sons que resgata, não é um produto pop. Mas atrai de-
mais quem busca excelência musical e um mergulho na 
história.

Os últimos momentos 
de um estadista

Filme sobre grupo 
de música antiga 
revela traços menos 
‘Game of Thrones’

de Menezes
Folhapress

Tales
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Não adianta xingar a mãe nem a avó 
do pessoal que opera o marquetingue 
telefônico. Aquilo deve ser uma gravação 
fazendo o primeiro contato com a vítima, 
que é o assinante do serviço de telefonia. 
Eu já disse a essa nação que o meu telefo-
ne é para meus parentes, minhas ami-
zades e minhas raparigas. Esse pessoal 
do marquetingue não se enquadra nas 
categorias supra, pois deixei de raparigar 
há muito tempo, um bom tempo.

Mas nem tudo está perdido na 
Internet: dia desses vi um anúncio de 
serviço que filtra essas ligações piratas. 
Vou fazer a assinatura, é o jeito. Havia 
multa para as empresas que insistissem 
no marquetingue pirata. Tenho uma 
sugestão: que a multa seja em beneficio 
real da vítima, da pessoa ou entidade que 
ela indique. Isso estimularia o assinante a 
reagir. Você já deve ter recebido várias li-
gações daquelas, às vezes nas horas mais 
desconvenientes. Na hora do almoço ou 
de outra coisa quiçá mais saborosa. São 
uns empata-fodas, diz aquela simpática 
vizinha, a quem não posso faltar. Assim, 
tenho de atender as ligações, mesmo as 
de São Paulo.

Não tenho ninguém perdido na 
garoa de São Paulo. Já tive uma namora-
da, se foi. Moça finíssima, de educação 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Glória

primorosa, filha de militar. Mas o Exército 
não levou em consideração o fato do pai 
ser general da reserva, ex-expedicionário, 
ex-professor da Academia Militar. E da 
moça ser da Adesg. O interrogador do 
glorioso sentou a doutora numa cadeira 
diante de um holofote aceso, durante 
horas. Hoje, ela é uma deficiente visual.

Mas o marquetingue da nação dos 
telefoneiros não quer saber. Devia pelo 
menos haver um toque diferente para 
essas ligações aziagas. Dão azar. Inda 
bem que chegou, agora, no momento 

que passou, a ligação de Glorinha Gade-
lha, avisando que mandou a melodia da 
música que nos incumbiram de fazer para 
o aniversário de formatura de turma de 
medicina da qual ela faz parte. Eu sou par-
ceiro musical de Glória, e também cliente. 
(Agora, chegou uma ligação de São Paulo, 
não há que atender.) 

E se eu não tivesse atendido a ligação 
de Glória Pordeus?) Já pelejei prá Gló-
ria mudar o nome artístico para Glória 
Pordeus. Terá nome mais forte? No caso, 
não se trata de mudar, mas de acrescentar. 
Ela só precisa assinar seus discos acres-
centando o nome Pordeus, que suas irmãs 
têm. No meu caso acrescentei o Pereira, 
e foi judicialmente. Mudei todos meus 
documentos. Fez-me bem. Queira ver a 
assinatura no cabeçalho da coluna.

E com a data de meu nascimento, o 
que fazer? Não dá para mudar prá 1930: 
é uma data remota, eu ficaria muito velho. 
Desculpe, madame. Velhas são as estradas 
e as serras. E as tartarugas. Diz-se que 
esses animais chegam aos 400 anos; não 
acredito. Há um erro nessa conta. Velhos 
mesmos são algumas espécies de molus-
cos, que passam dos 500 anos!

Estamos vivendo a era das células 
tronco; presumo que esta seja a verdadei-
ra ressurreição, prometida pelo Messias. 
Não só os bichos, como também as 
árvores, deverão ser ressuscitados. Essas 
poderão viver milênios – e merecem. As 
oliveiras do horto em que exsudou Jesus, 
que são milenares... poderão viver mais 
alguns milênios. 

A ressurreição poderá ser desconfor-
tável para algumas pessoas, passíveis de 
serem martirizadas mais uma vez. Veja o 
caso de Gestas, o ladrão crucificado à es-
querda de Jesus. Dimas, naquele mesmo 
dia, foi resgatado – “ainda hoje estarás 
comigo no Paraíso” – mas Gestas, o recla-
mão, não teve a mesma sorte. E deverá ser 
crucificado outra vez, no juízo final, após a 
ressurreição dos corpos.

(Terça, quinta, sábado)
 

Nem tudo está 
perdido na Internet. 
Dia desse eu vi um 
anúncio do serviço 

que prometia 
o bloqueio das 
ligações piratas
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Era uma tarde de fim de inverno, mas no 
Mundo-Sertão, por essas horas, o calor já se fazia 
perceber em sua maneira mais cálida. Não sei se 
é impressão, mas ali em São José dos Cordeiros 
parece não ter chovido com a mesma intensidade 
que Serra Branca e Sumé, apesar de vários peque-
nos açudes das cercanias da cidade terem juntado 
água, como se diz. O Cariri e suas nuances; aqui 
chove bem, acolá nem tanto e assim se passou 
mais um inverno e podemos dizer que o índice 
pluviométrico foi um pouco acima da média, justi-
ça dos céus depois de anos de seca. 

O salão do clube Asa Branca estava cheio. Ali, 
cerca de cem adolescentes aguardavam a palavra 
de dois professores de História. Não faziam ideia 
do que iriam ouvir, o fato de estarmos na semana 
da pátria, era só um indicativo. Os alunos estudam 
na Escola Estadual Bartolomeu Maracajá, que é o 
vizinho de muro do clube. Como a escola não con-
ta com auditório, as instalações do Asa Branca 
acomodariam melhor a meninada. Na secretaria 
da escola, observei no monitor do sistema de câ-
meras a intensa movimentação de alunos no cor-
redor principal, cada um levando sua cadeira. A 
cena me reportou singelamente ao passado, quan-
do na praça das pequenas cidades do interior, as 
pessoas iam assistir a televisão pública que era 
ligada à noite e para isso levavam seus banqui-
nhos, buscando o melhor lugar. Ingá e Passagem 
são apenas dois de muitos exemplos pela Paraíba.

A convite da direção da escola, o amigo Prof. 
Zezito e eu tínhamos a missão de falar sobre o 
Patrimônio Histórico e Cultural do Cariri e da 
Paraíba de uma maneira geral com enfoque na 
preservação, nada mais autêntico na Semana da 
Pátria que falar sobre a valorização do patrimô-
nio cultural, daquilo que nos identifica enquanto 
sociedade, os valores genuínos que nos comovem 
e dão sentido a nossas vidas. Falar para a juven-
tude é sempre um desafio, não só em atender a 
expectativa, como também prender a atenção por 
um tempo considerável. 

De início mostramos os objetivos do Instituto 
Histórico e Geográfico de Serra Branca – IHGSB 
(instituição que integramos) e começamos a fa-
zer um percurso em imagens pelos sítios e fazen-
das mais antigos da região, foi aí que chegamos 
à Fazenda Almas e a curiosidade de sua denomi-
nação. É que viajantes ao tomar a direção de São 
Thomé do Sucuru (Sumé) passavam por um lu-
gar (sempre ao cair da tarde) e ouviam lamentos 
em vozes chorosas. Não encontrando ninguém 
no caminho, se assustavam. Passar por ali à noi-
te era impensável, a serra “das almas” era lugar 
de mal assombro. Há relatos que em tempos idos 
o lugar foi repositório de escravos acometidos 
de doenças epidêmicas. Certo mesmo é que em 
várias regiões do Cariri há os conhecidos cemi-
térios de bexiguentos, lugares onde sucumbiam 
à sentença de morte os leprosos.

Foi na mesma Fazenda Almas que viveu uma 
ilustre moradora, Dona Eunice Braz. Artista plás-
tica, museóloga, agropecuarista e ambientalista, 
era defensora ferrenha da fauna e da flora, dedi-
cou sua vida à Reserva Particular que ajudou a 
criar “nas Almas” e na Fazenda Santa Clara. Uma 
verdadeira Comadre Florzinha do Cariri encar-
nando com veemência o patrimônio cultural do 
Cariri. A Paraíba ainda lhe deve uma justa home-
nagem! 

Olhares encantados observaram atentamen-
te quando abordamos a história da cidade, sendo 
possível enxergá-la através do patrimônio arqui-
tetônico da rua central. O casario antigo demons-
tra a importância de São José dos Cordeiros no 
início do séc. XX. Confirmando isso, em 1914, o 
escritor Coriolano de Medeiros em seu Dicionário 
Corográfico comentou: “São José dos Cordeiros 
é uma povoação futurosa [...] Realiza semanal-
mente uma excelente feira; é bom centro para 
compras de algodão, de peles” nisso se justifica a 
necessidade de construção do soberbo prédio do 
Mercado Público, edificado em 1926 em substitui-
ção de um outro de menor porte.

É muito interessante dar significado aquilo 
que está ali e os alunos veem todos os dias, é gos-
toso despertar o interesse e a curiosidade para a 
história do seu lugar. Assim, colaboramos para o 
conhecimento de suas próprias histórias, promo-
vendo a reflexão de suas próprias vidas.

Patrimônio e 
preservação em São 
José dos Cordeiros
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O artista espanhol Javier Quinta-
nilla ministrará, neste mês de setem-
bro, oficinas de abordagem e criativi-
dade em diferentes comunidades do 
município de Conde. A primeira será 
realizada durante o dia de hoje (14), 
com início às 8h, e neste domingo 
(15), pela manhã, no Quilombo Ypi-
ranga, em Gurugi. As próximas ofici-
nas, que têm o objetivo é despertar 
a criatividade das pessoas, acontece-
rão nos dias 21, no Sítio Tamababa, e 
28, no Assentamento Dona Antonia. 
Os eventos são promovidos pela Fes-
ta do Livro Internacional da Paraíba 
(Flit), cuja edição 2019 ocorrerá, no 
formato de virada multicultural, dias 
7 e 8 de dezembro e homenageará a 
escritora Maria Valéria Resende.

Os moradores das comunida-
des são o público-alvo das oficinas 
promovidas pela Flit, evento que é 
realizado pela 4 Olhos Comunicação 
Cultural e a 3 Brasis, em parceria 
com o Sebrae Paraíba, Fecomércio 
PB/Sesc/Senac e Prefeitura de Con-
de, com o patrocínio do Bradesco e 
da Gráfica JB. Durante a oficina, Ja-
vier Quintanilla vai ensinar técnicas 
de como fazer um livro ligado à arte. 
Cada participante poderá usar a sua 
criatividade com colagens, desenhos 
e outras diversas formas artísticas.

“Por um lado, é um exercício 
quase lúdico, pois se trata de traba-
lhar se divertindo. Por outro, é uma 
forma de desenvolver e conhecer as 
técnicas simples de se fazer livros de 
arte”, disse Javier Quintanilla, refe-
rindo-se às oficinas de criatividade. 
A ideia é levar o hábito da leitura ao 
Quilombo Ypiranga, ao Sítio Tamba-
ba e ao Assentamento Dona Antonia. 
“O objetivo de produzir livros é que 
eles foram, desde a mais remota an-
tiguidade, o veículo de conhecimen-
tos econômico e cultural. Foi e con-

Festa do Livro Internacional da PB 
leva oficinas a quilombo do Conde

tinua sendo. Os livros sempre nos 
ajudaram a adquirir conhecimento, 
com ou sem palavras escritas, pois 
imagens e desenhos são códigos 
inteligentes que transmitem nosso 
pensamento, nossas ideias. A escrita 
foi criada para facilitar a compreen-
são e a comunicação”, ressaltou o ar-
tista espanhol.  

Idealizadores da Flit, Anastácia 
Alencar e Juca Pontes observaram 
que não é preciso ser alfabetizado 
para participar do evento. “Exis-
te uma linguagem que a gente não 
percebe e que é muito importante 
para a gente deixar Conde a cidade 
leitora, junto com nossos parceiros, 
porque isso a gente não faz só. E é 

isso que é interessante, porque a 
linguagem ela existe: a oral, a ges-
tual e tem a linguagem cultural que 
está no nosso entorno”, pontuou ela.

A Festa do Livro Internacional 
da Paraíba (Flit) foi criada com os 
objetivos de despertar a curiosidade 
e o interesse pela leitura e pela es-
crita e aprimorar as demais formas 
de expressões de linguagem e comu-
nicação no Litoral Sul paraibano. O 
intuito do evento - cuja programa-
ção incluirá, por exemplo, conver-
sações, leituras, performances e exi-
bições, além de contemplar outras 
manifestações artísticas e culturais 
- é tornar o Conde a cidade leitora 
da Paraíba. 

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com
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Em cartaz

Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos inex-
plicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? MANAÍRA 2: 15:15 – 18:00 
– 20:45. MANGABEIRA 2: 22:10.

Vai Que cola 2 – o começo (BRA): Antes de Dona 
Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha 
ainda vivia com Tiziu... era uma vez “Vai Que Cola 2 – O 
Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como série 
no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda 
a turma do Méier para contar como tudo começou. Uma 
feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os 
personagens que conquistaram o público na TV e no cine-
ma. MANAÍRA 4: 14:15 – 16:15 – 18:15 – 20:15 – 22:20. 
MANGABEIRA 3: 13:45 – 16:00 – 18:15 – 20:30.

DiValDo - o mensageiro Da Paz (BRA): O fil-
me “Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história do 
líder humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde sua 
infância no interior da Bahia até sua consagração como 
filantropo, fundador da Mansão do Caminho e orador em 
prol da divulgação da doutrina espírita no Brasil e no 
mundo. MANAÍRA 3: 13:45 – 16:45 – 19:30 – 22:10. 
MANGABEIRA 2: 17:00 – 19:30.

aDeus à noite (FRA, GER): Muriel é uma mulher 
idosa que viveu na Argélia durante muitos anos, e hoje 
comanda um haras na França, conhecido por treinar 
diversos jovens de talento para a equitação. Ela possui 
um carinho especial pelo neto Alex, com quem não se 
encontra há anos. Quando o neto enfim decide visitá-la, 
Muriel se surpreende ao descobrir que ele se converteu 
ao islamismo, e possui algumas ideias bastante radicais. 
Suspeitando que Alex esteja por trás de algum plano 
criminoso, ela precisa decidir entre proteger o neto da 
perseguição da polícia ou proteger o resto da sociedade 
das possíveis ações do jovem. MANAÍRA 1: 19:15 (LEG).

 it - caPítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Der-
ry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapare-
cesse. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 15:00 – 18:30 – 22:00; 
MANAÍRA 5 (LEG): 13:00 – 16:30 – 20:00. MANAÍRA 
6 (DUB): 13:30 – 16:00 – 21:30; MANAÍRA 7 (DUB): 
15:30 – 19:00 – 21:30 (SEGUNDA A SEXTA) / 12:00 – 
15:30 – 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
9 (MACRO XE LEG): MANAÍRA 14:00 – 17:30 – 21:00. 
MANGABEIRA 1 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MAN-
GABEIRA 4 (DUB): 13:00 – 16:30 – 20:00; MANGABEI-
RA 5 (DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00.

YesterDaY (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gigan-
te, mas a fama tem seu preço. MANAÍRA 14:45 – 17:45 
– 20:30 (VIP LEG).

era uma Vez em... HollYwooD (EUA): Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revisita 
a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em transforma-
ção, através da história do astro de TV Rick Dalton (Leo-
nardo DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff Booth 
(Brad Pitt) que traçam seu caminho em meio à uma 
indústria que eles nem mesmo reconhecem mais. O nono 
filme do diretor e roteirista conta com um grande elenco 
e múltiplas histórias paralelas para fazer um tributo aos 
momentos finais da era de ouro de Hollywood. MANAÍRA 
1 (LEG): 21:45.

naDa a PerDer 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o se-
gundo e último filme baseado na série de livros escrita 
pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Ma-
cedo. Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual 
de Macedo, desde a infância, até o surgimento da Igreja 

Universal do Reino de Deus, essa continuação foca no 
crescimento da Universal pelo mundo e principalmente, 
nos casos mais polêmicos envolvendo denúncias e ata-
ques ao bispo e à igreja que ele ajudou a fundar.  
MANAÍRA 8: 14:30 – 17:15 (segunda a sexta) / 17:15 
– 19:45 (sábado e domingo)

corgi - toP Dog (EUA): A Rainha Elizabeth é apai-
xonada por cães da raça Corgi e, dentre os que vivem 
no Palácio, Rex (João Guilherme) é o seu queridinho. 
Acostumado com as mordomias da realeza, tudo muda 
quando ele cai na armadilha de um outro cachorro que 
quer tomar o seu lugar. Preso no canil da cidade, ele 
agora vai precisar de toda a ajuda que conseguir para 
voltar ao Palácio e retomar seu lugar como o favorito da 
Rainha. MANAÍRA 1 (DUB): 14:45 – 17:00. MANGABEI-
RA 2 (DUB): 14:45.

cHicuarotes (MEX): Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles de-
cidem tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo 
com o mundo do crime. MANAÍRA 8 (LEG): 19:45 (se-
gunda a sexta) / 14:30 (sábado e domingo)

o nó Do DiaBo (BRA): Há dois séculos, uma fazenda 
canavieira era palco de horrores. Anos depois, o passado 
permanece e eventos estranhos começam a se desenvol-
ver, a morte tornando-se evidente. Cinco contos de horror 
ilustram a narrativa. BANGÜÊ:  18h30

rafiki (FRA) Rafiki (que significa “amigos”) é uma 
história de amor entre duas jovens mulheres em um país 
que ainda criminaliza a homossexualidade. Kena e Ziki 
há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas que-
nianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política 
entre suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a 
perseguir seus sonhos em uma sociedade conservadora. 
Quando o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem 
escolher entre felicidade e segurança. BANGÜÊ:  20h30.

Os moradores das comunidades fazem parte do público-alvo das oficinas promovidas pela Flit

Foto: Divulgação
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Exposição de Thayroni Arruda, que está aberta até 5 de outubro, forma um mosaico de cores e objetos 

O artista visual Thayroni 
Arruda está com a exposição 
“Breve” até o dia 5 de outubro, 
na Usina Cultural Energisa. A 
visitação é de terça a domingo, 
das 14h às 20h. Para compor 
o trabalho, estão portas, jane-
las, sobras de madeira de de-
molição, colagem e grafite em 
pinturas. A proposta é falar da 
infância a partir do fantástico, 
usando a pintura e e todo esse 
material.  A entrada é franca.

“A proposta é trabalhar 
o lúdico, o infantil, remeter a 
minha infância, e dar ênfase 
ao processo criativo. Fiz toda a 
instalação partindo desses dois 
princípios”, conta Arruda, que 
é natural de Campina Gran-
de, mas está radicado em João 
Pessoa e trabalha como coor-
denador de fruição do Centro 
Estadual de Arte (Cearte).

Na exposição, que foi 
aberta na noite da última quin-
ta-feira (12), o artista dispõe 
de cadeiras na parede, balan-
ços, folhas secas no chão, um 
cavalete de madeira com tintas 
e ainda portas e janelas pendu-
radas na parede. Tudo forma 
uma espécie de mosaico, ou 
quebra-cabeça.

Vale ressaltar que o ca-
valete, com a mesa montada 
com materiais de trabalho, foi 
realmente utilizado durante a 
montagem de toda exposição, 
tudo dá a impressão que o tra-
balho não terminou, ainda está 
em andamento. Na parte onde 
está o balanço, Thayroni con-
ta que procurou dar ênfase a 
infância. No espaço ele conta, 
de forma lúdica, um pouco da 
sua história e a iniciação nas 
artes. Lá estão também as fo-
lhas secas, delimitando um 
território onde a brincadeira 
com carrinho de patinete e 
balanço de pneu, literalmen-
te, ficam em suspenso.  

Questionado sobre por-
que utilizar portas e janelas, 
Thayroni afirma que começou 
a utilizá-los como suportes 
quando começou a migrar seu 
trabalho das ruas para dentro 
das galerias. Com um trabalho 
essencialmente urbano, ele 
queria fazer a mudança sem 
perder a essência da rua.  “Co-
mecei a fazer pintura em telas 
de algodão, mas vi que não 

ficava muito legal, então par-
ti para essas portas. Aí vi que 
dialogava melhor e dava para 
permanecer com a essência da 
rua, do urbano”, frisa. 

Thayroni explica também 
que ao pintar nas ruas, geral-
mente, buscava portas e jane-
las para enquadrar seu dese-
nho. “Elas serviam de moldura. 
Daí eu vi que poderia pintar 
nesse suporte e levar para den-
tro da galeria”. Na galeria, as 
portas e janelas acabam dando 
um tom para outra realidade e 
evocam um sentido a mais. A 
mistura é bela e perturbadora 
ao mesmo tempo.

As pinturas lembram fi-
gura fantásticas, com animas 
humanizados e seres melan-
cólicos, algo erotizados. Na en-
trada da exposição, uma frase 
do poeta romântico William 
Wordswort, além de um poe-
ma do paraibano Jairo Cezar. 
Os dois fazem um jogo de pa-
lavras entre a infância e a fase 
adulta.

Arruda conta que seu pro-
cesso criativo é ininterrupto, 
está sempre retornando as pe-
ças. O trabalho é feito com tinta 
acrílica, spray e colagem. “Faço 
o desenho em papéis e colo nas 
peças de madeira. Eu só utilizo 
peças de madeira”. Sobre qual 
seria sua inspiração, o artista 
explica: “É um conjunto e um 
processo ao longo do tempo, 
mas esse conjunto e processo 
remete a minha infância. É o 
resultado de toda uma trajetó-
ria”, revela.

Sobre o título da mostra 
(“Breve”), é bem possível que 
Thayroni dê uma pista da ex-
posição, talvez ele esteja falan-
do mais do que de uma fase 
da vida. A instalação pede um 
reflexão detalhada, é daquelas 
ideias que nos remetem ao uni-
verso simbólico. Um universo 
que nem sempre pode ser tra-
duzido, precisa ser sentido.

Paulo Dantas 
Especial para A União

“Breve” revisita infância 
em pinturas e colagens

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Evento: Exposição 
Thayroni Arruda: Breve
n Quando: Até: 5 de 
outubro
n Visitação: De terça 
a Domingo
n Hora: Das 14h as 
20h
n Valor: Entrada 
franca

Artista, cultura urbana e intervenção social
Thayroni Arruda é artista vi-

sual. Nasceu em Campina Gran-
de (PB), em 1980. Vive e trabalha 
em João Pessoa. Seu primeiro 
contato com a cultura “urbana-
na” aconteceu ainda na infância, 
quando morava no Recife (PE). 

Ao voltar à cidade natal, 
Thayroni Arruda ingressou na 
UFCG como estudante de Ciên-
cias Sociais e destacou-se como 
um dos pioneiros da Street Art 
em Campina Grande. Unindo sua 
experiência com a Arte Urbana 
e sua formação acadêmica, ele 
desenvolveu projetos de inclusão 
social para jovens em situação de 
risco, utilizando o grafite como 
ferramenta pedagógica. 

O artista foi bolsista do PI-
BIAC, Programa de Iniciação à 
Pesquisa, durante os anos de 2005 
a 2008 com as pesquisas ‘Da 
violência à arte urbana: grafite e 
qualidade de vida em áreas pre-
carizadas da cidade de Campina 
Grande’ (2005-2006), Violência e 

resistência: usos e formas contem-
porâneas da arte do grafite’ (2006 
– 2007), ‘Usos e abusos da indús-
tria cultural: o movimento Hip-hop 
e a criação de novas identidades’ 
(2007 – 2008). Obteve o título 
de mestre em Ciências Sociais 
pela UFCG, com a dissertação ‘O 
movimento Hip-hop e a criação 
de novas identidades’ (2010). Em 
2015, ingressou no Programa de 
Doutorado em Antropologia So-
cial da Universidad Nacional de 
San Martín, em Buenos Aires, na 
Agentina. Em 2016, teve o projeto 
‘Arte a lacalle: identidades juveni-
lesen Buenos Aires” aprovado pelo 
Centro Cultural Recoleta (CCR) e 
começou a pesquisar sobre Arte 
Urbana na capital argentina. Já 
participou de vários encontros de 
Arte Urbana onde pôde deixar 
seus trabalhos em diversas cidades 
do Brasil e da Argentina. 

Sua primeira exposição indivi-
dual aconteceu em 2014, no Hall 
de Exposições da Energisa (PB), 

logo em seguida foi convidado a 
participar de uma coletiva intitu-
lada “Ora bolas” que aconteceu 
em julho de 2014 no Museu de 
Arte Contemporânea de Pernam-
buco (MAC). 

No primeiro semestre de 
2015 participou com obras na “I 
Bienal de Graffiti da Paraíba” e 
na “3a Coletiva de Artes Visuais 
da Usina Cultural” onde pode 
mostrar ao público que visitou o 
espaço, a interação harmônica 
entre arte realizada em suportes 
convencionais e o grafite realiza-
do em materiais alternativos. 

Fechou o segundo semestre 
com a exposição individual intitu-
lada “Navegar” que aconteceu na 
Galeria Louro e Canela, em  João 
Pessoa (PB) e com a exposição co-
letiva “Licuadora” que aconteceu 
na Galeria Animal Dreams na 
cidade de BuenosAires/AR. Atual-
mente,residenacidadedeJoãoPes-
soaetrabalhanoCentroEstadual 
de Arte – Cearte. 

As pinturas lembram figura fantásticas, com animas humanizados e seres melancólicos. É uma exposição que inspira reflexão e nos remete ao universo simbólico, nem sempre passível de ser traduzido, pois precisa ser sentido

De forma lúdica, as folhas secas delimitam um território onde a brincadeira com carrinho de patinete e balanço de pneu ficam, literalmente, em suspenso

Fotos: Allan Luna
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Caixa 2
Aprovado pela Câmara dos Deputados e em vias de ser votado 
de forma sumária pelo Senado, um projeto de lei  altera regras 
eleitorais e amplia as brechas para caixa dois.  Página 14
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Constatação se baseia em relatórios enviados pelos municípios e levou o Tribunal de Contas do Estado a emitir alerta aos prefeitos

75% das prefeituras da PB
gastam acima do permitido

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Analisando relatórios 
enviados pelas próprias 
Prefeituras sobre como estão 
arrecadando e gastando, os 
auditores constataram que 
75% dos municípios fazem 
despesas  acima dos percen-
tuais estabelecidos por lei e, 
em decorrência disso, o Tri-
bunal de Contas do Estado já 
emitiu sinal de alerta a todos 
esses prefeitos  no sentido 
de que podem ser punidos.

As informações dos 
gestores são recebidas pelo 
Sistema de Acompanhamen-
to da Gestão dos Recursos 
da Sociedade (SAGRES) do 
TCE-Paraíba, gerando rela-
tórios semestrais detalhados 
de forma automática, possi-
bilitando assim que os au-
ditores do Tribunal tomem 
conhecimento na medida em 
que partem para qualquer 
trabalho de análise. 

Um dos que mais se re-

pete nos relatórios refere-
-se a despesas com pessoal 
do Poder Executivo. O limite 
legal para este tipo de gasto 
nos municípios, definido na 
Lei de Responsabilidade Fis-
cal (LC 101/00), é de 54% 
da Receita Corrente Líquida. 
Apenas no mês de setembro, 
75 gestores foram alertados 
por estarem gastando acima 
deste percentual.

Inconformidades nos 
investimentos em educa-
ção também se mostraram 
comuns. De acordo com a 
auditoria, já foram identifi-
cados 73 municípios que, no 
primeiro semestre de 2019, 
aplicaram em Manutenção e 
Desenvolvimento do Ensino 
(MDE) percentuais inferiores 
ao limite mínimo definido na 
Constituição Federal, que é 
de 25% das receitas de im-
postos e transferências de 
impostos. 

Despesa com Educação
Outra exigência constitucional que não tem sido 

observada por muitos gestores (39 alertados em 
setembro), conforme números do Sagres, é a que 
garante aplicações em magistério de, no mínimo, 
60% dos ingressos do Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação – Fundeb.

A arrecadação também foi avaliada pela au-
ditoria, e o baixo desempenho da administração 
tributária já foi tema em 89 alertas. Nestes municí-
pios, os relatórios demonstraram números aquém do 
esperado para o período na arrecadação de tributos 
como o Imposto sobre Serviços de Qualquer Natureza 
– ISSQN, Imposto Predial e Territorial Urbano – IPTU, 
Imposto de Transmissão de Bens Imóveis – ITBI e 
Imposto de Renda Retido na Fonte – IRRF.

Além dos problemas citados, outros pontos rela-
tivos às gestões municipais foram levantados: baixa 
aplicação em investimentos, aplicações em ações e 
serviços públicos de saúde menores do que o mínimo 
legal,  e retenções em favor do RGPS não repassadas. 
Estes achados motivaram a emissão de 173 alertas 
nos primeiros 13 dias do mês, com o intuito de pre-
venir prejuizos ao erário e aos cidadãos.

informações dos gestores são recebidas pelo Sistema de Acompanhamento da Gestão dos Recursos da Sociedade do TCE da Paraíba, gerando relatórios semestrais

Foto: TEC-PB

Deputado quer explicações

Frei Anastácio aguarda posição do 
governo sobre as privatizações

O deputado federal 
Frei Anastácio (PT) aguar-
da posicionamento do mi-
nistro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, a respeito de 
requerimento que enviou 
solicitando informações 
sobre o anúncio feito pelo 
presidente da República, a 
respeito de 17 empresas 
estatais que o presidente 
Jair Bolsonaro anunciou 
que serão privatizadas.

O requerimento, se-
gundo Frei Anastácio,  
busca informações para o 
Congresso Nacional sobre 
quais os estudos, planos, 
projetos, correspondên-
cias, ofícios e documentos 

técnicos relativos à opera-
cionalização da privatiza-
ção das empresas: Emgea, 
ABGF, Serpro, Dataprev, 
Casa da Moeda, Ceagesp, 
Ceasaminas, CBTU, Tren-
surb, Codesa, EBC, Ceitec, 
Telebrás, Correios, Eletro-
brás, Lotex e Codesp. 

O documento enviado 
pelo parlamentar solicita 
ainda que se esclareça à 
sociedade e a Câmara Fe-
deral sobre todas as cor-
respondências, ofícios e 
documentos técnicos que 
subsidiaram a decisão de 
privatização das 17 em-
presas anunciadas pelo 
Governo Federal como 

sendo prioritárias.
Segundo o deputado 

Frei Anastácio, em tal con-
texto, torna-se primordial, 
dado o protagonismo que 
o Congresso Nacional as-
sume na matéria, identifi-
car com urgência e exati-
dão quais os fundamentos 
fáticos, econômicos e ju-
rídicos que levaram o Go-
verno Federal a escolher 
essas 17 estatais  para essa 
“rodada” inicial de deses-
tatizações.

“A Câmara e a socie-
dade precisam ter conhe-
cimento amplo e transpa-
rente das atividades do 
governo nessa seara, até 

porque ambos – o povo 
e seus representantes –, 
de forma alguma podem 
ser ignorados no processo 
que está a iniciar”, afirma 
o parlamentar. 

O  prefeito de Patos, 
Ivanes de Lacerda, deter-
minou um novo corte de 
gastos que atinge todas as 
secretarias e demais se-
tores da administração e, 
conforme havia prometido 
no mês passado,  já pediu 
uma completa auditoria 
no quadro de servidores 
da Prefeitua.

A medida suspende,  
por um prazo de 120 dias, 
todos os atos de servido-
res do Poder Executivo 
Municipal de Patos que 
se encontram à  disposi-
ção de órgãos federais, 
estaduais ou municipais, 
sendo concedidos somen-
te em caráter excepcional, 
desde que não gere novas 
nomeações, contratações 
ou convocações para a 
municipalidade, ainda que 
em caráter temporário.

A decisão do prefei-
to foi publicada no meio 

da semana através de 
um novo decreto ( o Nº 
022/2019) com data re-
troativa a 5 de setembro. 
Conforme o texto, o intui-
to da gestão é promover 
limites nas despesas com 
pessoal e secretários, ten-
do em vista a necessidade 
de aliviar o déficit finan-
ceiro do município.

Assim que assumiu 
no começo do mês pas-
sado, o prefeito Ivanes 
Lacerda exonerou todos 
os servidores com  cargos 
comissionados, oportuni-
dade em que também já 
iniciou uma reforma ad-
ministrativa começando 
pelo remanejamento e/
ou  nomeação de novos 
secretários. “Nosso pro-
jeto é adequar a adminis-
tração às normas da Lei de 
Responsabilidade Fiscal e 
dos órgãos fiscalizadores”, 
disse Ivanes.  

Prefeitura de Patos 
anuncia mais cortes

Deputado busca 
informações para o 

Congresso Nacional sobre 
estudos, planos, projetos, 
correspondências, ofícios 
e documentos técnicos 
relativos à privatização

Lucas Santino é denunciado em 
Cabedelo por prestação de contas

A promotoria de Justiça 
de Defesa do Patrimônio Públi-
co de Cabedelo ajuizou, nesta 
quinta-feira, 12, uma ação civil 
pública contra o ex-presidente da 
Câmara Municipal de Cabedelo, 
Lucas Santino, após constatar 
irregularidades na prestação de 
contas do Legislativo Municipal, 
referente ao exercício financei-
ro de 2014, , que resultaram em 
prejuízos aos cofres púbicos e 
lesão aos princípios da adminis-
tração pública.

A ação foi impetrada nessa 
quinta-feira, 12, e nela o Minis-
tério Público requer a conde-
nação de Santino às sanções 
previstas no artigo 12 da Lei de 
Improbidade Administrativa 
(Lei 8.429/1992) e a concessão 
de liminar para tornar indispo-
nível os bens de Lucas Santino, 
no montante que assegure o in-
tegral ressarcimento dos danos 
causados. 

Conforme explicou o pro-
motor de Justiça Ronaldo Guerra, 
as irregularidades na prestação 

de contas foram identificadas 
pelo Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE-PB), dentre elas despe-
sas com pessoal no montante de 
R$ 450 mil referentes a excesso 
de cargos comissionados; a de-
sobediência às exigências cons-
titucionais do concurso público 
e da aplicação dos princípios da 
impessoalidade e moralidade. 
“As irregularidades detectadas 
consistem na desproporção no 
preenchimento dos quadros da 
Câmara Municipal de Cabedelo, 
entre os 91 servidores comissio-
nados e os 18 servidores efeti-
vos”, diz a ação.

Também foram constata-
das contratações de serviços 
corriqueiros por inexigibili-
dade de licitação e despesas 
não licitadas no montante de 
R$ 300 mil, além de excesso 
de remuneração recebida pelo 
próprio presidente da Câmara 
Municipal no valor de R$ 47,8 
mil e de retenções não efetuadas 
e não pagas no montante de R$ 
106 mil, relacionadas ao regime 

Ex-vereador foi presidente da Câmara em 2014 e deixou irregularidades

de previdência dos servidores, 
dentre outras. “A conduta do ex-
-gestor demonstra desrespeito 
aos princípios administrativos 
da legalidade, moralidade e 
lealdade às instituições, no-
tadamente porque deixou de 
praticar ato de ofício, não reco-
lhendo as devidas contribuições 
previdenciárias retidas dos ser-
vidores”, informou o promotor.

No total, foram pontuadas 
20 irregularidades pelo TCE 
que, ao final do processo, apro-

vou por unanimidade acórdão 
julgando irregular a prestação 
anual de contas de Lucas San-
tino, declarando atendimento 
parcial do gestor à Lei Comple-
mentar 101/2000 e imputando 
ao ex-presidente do Legislativo 
Municipal o débito no valor de 
R$ 76, 5 mil e aplicação de multa 
de R$ 9,3 mil. Para a Promotoria 
as irregularidades praticadas 
constituem ato de improbidade 
administrativa, por isso o ajui-
zamento da ação civil pública.

Foto: Divulgação
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Proposta amplia a possibilidade de uso de dinheiro público pelas legendas e esvazia mecanismos de controle e transparência

Já aprovado pela Câmara 
dos Deputados e em vias de 
ser votado de forma sumária 
pelo Senado, um projeto de 
lei que altera regras eleito-
rais e partidárias amplia as 
brechas para caixa dois e re-
duz a possibilidade de puni-
ção por irregularidades.

Ao mesmo tempo, a 
proposta amplia a possibi-
lidade de uso de dinheiro 
público pelas legendas e 
esvazia os mecanismos de 
controle e transparência no 
uso dessas verbas.

O texto, que conta com 
apoio de várias legendas 
no Congresso, foi aprovado 
pelo plenário da Câmara 
por 263 votos a 144 na últi-
ma semana.

O Senado tentou votá-lo 
a toque de caixa na quarta 
(11), mas a pressão de en-
tidades da sociedade civil 
e de alguns parlamentares 
forçou o presidente da Casa, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
a adiar a análise para a pró-
xima terça-feira (17).

 “Trata-se do maior re-
trocesso desde a redemocra-
tização em termos de trans-
parência e integridade dos 
partidos políticos”, afirma 
o cientista político Marcelo 
Issa, diretor-executivo do 
movimento Transparência 
Partidária.

 Ao lado de pelo menos 
outras 22 entidades –entre 
elas o Transparência Brasil e 
o Contas Abertas–, ele assina 
carta de repúdio à proposta 
que deve ser entregue a Alco-
lumbre no início da próxima 
semana.

 “Entre outros graves 
retrocessos, a proposta 
compromete severamente 
a transparência das contas 

partidárias e a eficiência dos 
respectivos processos de fis-
calização”, diz o texto.

 Entre as propostas pre-
vistas está a abertura para 
que cada partido apresente 
à Justiça Eleitoral uma pres-
tação de contas em modelo 
próprio. A medida quebra 
a padronização do sistema 
adotado até agora, dificul-
tando a fiscalização.

Os atuais 33 partidos 
políticos brasileiros são fi-
nanciados atualmente, de 
forma majoritária, pelos co-
fres públicos.

São dois fundos, o parti-
dário, que é anual e destina 
cerca de R$ 1 bilhão às le-
gendas, e o eleitoral, de dois 
em dois anos, que direcio-
nou R$ 1,7 bilhão às campa-
nhas em 2018.

Atualmente, elas devem 
apresentar até o mês de abril 
à Justiça Eleitoral, obrigato-
riamente pelo sistema ele-
trônico SPCA (Sistema de 
Prestação de Contas Anual), 
suas contas do ano anterior.

O projeto prevê que 
as legendas podem utilizar 
qualquer sistema de contabi-
lidade.

 Issa disse ter falado com 
a área técnica do TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral), que 
relatou ser praticamente in-
viável fazer a análise desse 
jeito.

 “Imagine a Receita Fe-
deral recebendo a declaração 
do Imposto de Renda cada 
uma de um jeito. Em termos 
de controle social, compro-
mete severamente”, comple-
ta ele, para quem a medida 
traz de volta “a caixa-preta” 
nas contas partidárias.

 Outras mudanças tor-
nam bastante improvável 
qualquer punição da Justiça 
pelo mau uso do dinheiro 
público.

Ranier Bragon
Da Folhapress

Gustavo Uribe 
Da Folhapress

Ricardo Della Coleta
Da Folhapress

Congresso articula projeto 
que amplia brecha a caixa 2

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Conselheiro denuncia a Comissão de 
Anistia por negar pedidos em massa

 

Único representante dos 
anistiados na Comissão de 
Anistia, órgão responsável 
por analisar os pedidos de re-
paração de perseguidos pela 
ditadura, o advogado Victor 
Neiva afirma que há “cinis-
mo” no colegiado e que o ór-
gão está orientado a negar em 
massa as solicitações.

Neiva também acusa o 
Ministério da Mulher, da Fa-
mília e dos Direitos Huma-
nos, comandado por Damares 
Alves, de lançar mão de uma 
manobra jurídica para tentar 
removê-lo da Comissão de 
Anistia.

A pasta baixou no início 
de setembro uma norma que 

proíbe que os conselheiros 
da comissão advoguem na 
Justiça em processos que en-
volvem anistiados, sob o argu-
mento de que isso configura 
conflito de interesse.

O ministério estabeleceu 
que os conselheiros ou abram 
mão das ações judiciais nas 
quais advogam ou deixem 
a Comissão de Anistia, uma 
manobra que entidades que 
representam os anistiados 
dizem ser direcionada para 
atingir o advogado.

Neiva afirma que, ao ser 
indicado como conselheiro da 
Comissão de Anistia, renunciou 
aos casos em que representava 
anistiados no próprio colegia-
do. Mas ele atua há cerca 20 
anos advogando em processos 
sobre a anistia na Justiça.

 “Eu estou dando trabalho 
para eles, contra um objetivo 
que existe lá de revisionismo 
histórico. E isso motivou a 
tentativa de me tirar do ór-
gão”, afirmou o advogado em 
entrevista à Folha de S.Paulo.

“Não há espaço para 
convencimento racional na 
Comissão de Anistia, que 
está voltada para a visão do 
indeferimento [dos pedidos]. 
Quando a jurisprudência é 
contrária aos anistiados, eles 
a citam para indeferir. Quando 
ela é favorável aos anistiados, 
eles esquecem a jurisprudên-
cia e indeferem mesmo assim. 
Isso não é direito, é cinismo 
em juridiquês”, reclama Neiva.

 Formada por 27 conse-
lheiros, a Comissão de Anistia 
elabora pareceres de caráter 

consultivo. Cabe à ministra 
Damares decidir se defere ou 
indefere as solicitações de re-
paração econômica.

Segundo dados do Mi-
nistério da Mulher, da Família 
e dos Direitos Humanos, em 
2019 a Comissão de Anistia 
analisou 80 processos. Destes, 
Damares negou 74 pedidos e 
deferiu parcialmente seis.

As entidades de repre-
sentação dos anistiados po-
dem designar um represen-
tante para a Comissão de 
Anistia. Os demais nomes são 
escolhidos pelo governo.

Desde que assumiu o 
ministério, Damares tem pro-
metido rever reparações da-
das nos últimos anos e abrir 
o que chamou de “caixinhas” 
da comissão.

O presidente interino, 
Hamilton Mourão, afirmou 
ontem que o presidente Jair 
Bolsonaro, internado desde 
o último final de semana, 
“tem perfeitas condições” 
de comparecer à abertura 
da Assembleia Geral da ONU 
(Organização das Nações 
Unidas), em Nova York. 

O general da reserva 
disse que conversou com in-
tegrantes da equipe médica 
do presidente, os quais infor-
maram que a cirurgia reali-
zada no último domingo (8) 
“não vai interferir na viagem 
dele” aos Estados Unidos.

Na quinta-feira (12), o 
período de afastamento de 
Bolsonaro do comando do 
Palácio do Planalto foi pro-
longado por mais quatro 
dias. A previsão inicial era 
que ele assumisse o posto 
nessa sexta-feira (13).

Por recomendação mé-
dica, no entanto, Mourão 
seguirá como interino até 
terça-feira (17).

 “Essa extensão do re-
pouso dele é exatamente 

para ele estar em boas con-
dições para, no outro fim de 
semana, poder viajar”, dis-
se o general. “Eu acho que 
ele tem perfeitas condições. 
Eu já conversei com alguns 
médicos e todos eles me 
disseram que isso não vai 
interferir na viagem dele”, 
acrescentou.

 Mourão ressaltou que 
Bolsonaro deve “falar o mí-
nimo possível” para acelerar 
a recuperação. Na tentativa 
de mostrar que está bem de 
saúde, o presidente fez na 
quinta-feira (12) uma live 
para as redes sociais. Com 
roupa hospitalar e sonda na-
sogástrica, ele demonstrou 
sinais de cansaço na voz e 
falou mais do que o tempo 
recomendado.

 O porta-voz da Presi-
dência da República, general 
Otávio do Rêgo Barros, disse 
que, apesar do adiamento da 
volta de Bolsonaro, seu qua-
dro clínico “evolui positiva-
mente” e que ele caminhou 
duas vezes pelo quarto. Na 
semana passada, o presiden-
te ressaltou que comparece-
ria à reunião mundial nem 
que fosse de cadeira de rodas.

Bolsonaro pode ir à  
assembleia da ONU

Última sessão à frente do STF

Emocionada com fim de mandato, Dodge 
se diz preocupada com a democracia

Em uma das raras ve-
zes em que falou com jorna-
listas durante seu mandato 
à frente da Procuradoria-
Geral da República, Raquel 
Dodge disse estar preo-
cupada com a democracia 
e, emocionada, destacou 
que procurou trabalhar 
em “áreas mais nodais” em 
busca de uma sociedade 
mais igualitária e justa.

O mandato de Dodge 
como procuradora-geral ter-
mina na próxima terça-feira 
(17). Na quinta-feira (12), 
ela participou de sua última 
sessão plenária no Supremo 
Tribunal Federal. Ao final, 
respondeu a perguntas dos 
jornalistas.

“Acho que a democracia 
é uma obra coletiva, da so-
ciedade, das instituições. Na 
minha mensagem final aqui 
no Supremo procurei enfati-
zar que nós levamos 30 anos 
para erguer a democracia do 
Brasil e fizemos isso numa 

onda internacional de criação 
das democracias liberais em 
vários países”, disse Dodge.

“Acho que o grande 
desafio do século 21 é não 
deixar que as democracias 
morram. Muitas vezes acon-
tecem avanços e também 
retrocessos, e eu percebo 
com alguma preocupação 
muitos sinais de retrocesso 
no tocante às democracias 
liberais no mundo. Eu espe-
ro que isso não aconteça no 
Brasil.”

Para Dodge, a socie-
dade está atenta, cobrando 
resultados das instituições. 
Retomando o discurso que 
fez quando assumiu o cargo, 
em setembro de 2017, ela 
defendeu a melhoria da edu-
cação e dos serviços públi-
cos em geral, com destaque 
para a segurança pública, e 
disse que é preciso dar con-
dições para os jovens das 
periferias.

“Eu me empenhei muito 
para trabalhar nessas áreas 
mais nodais, achando que, 
fazendo assim, a gente con-

seguiria fortalecer essa pro-
messa de sociedade que está 
na nossa Constituição”, afir-
mou, sem conter as lágrimas.

Questionada sobre as 
críticas que recebeu dentro 
e fora do Ministério Público 
Federal por, supostamente, 
ter diminuído o ritmo da 
Lava Jato, Dodge disse que 
seu legado nessa seara ainda 
vai aparecer.

“A maior parte das pe-
ças que ajuizei no Supremo 
estão em segredo de Justi-
ça e no tempo próprio elas 
expressarão o empenho 
com que eu trabalhei no en-
frentamento da corrupção 
naquilo que me cabe aqui”, 
respondeu.

“No tocante à atuação 
dos meus colegas, tenho cer-
teza de que dei a eles toda a 
estrutura necessária para o 
enfrentamento à corrupção, 
dotando não só cada Procu-
radoria com a verba neces-
sária como também apoian-
do todas as iniciativas que 
eles tiveram”, disse.

Segundo Dodge, sua 

gestão ampliou o número de 
procuradores em todas as 
forças-tarefa da Lava Jato, no 
Paraná, em São Paulo e no 
Rio de Janeiro.

“Deferi a remessa de 
todas as verbas necessárias. 
Além disso, em relação a 
todos os recursos que che-
garam para minha atua-
ção, empenhei-me também 
muito pessoalmente em 
sustentar todas as teses ne-
cessárias para enfrentamen-
to da corrupção, do crime 
organizado e da lavagem de 
dinheiro.”

Indagada sobre alguma 
frustração que tenha tido 
nesses dois anos no cargo, 
Dodge afirmou que é otimis-
ta, que trabalhou com zelo 
e empenho e atingiu muitas 
das metas que estabeleceu, 
“todas voltadas para o for-
talecimento da democracia 
brasileira, da defesa de direi-
tos fundamentais e da atua-
ção do Ministério Público”. 
Ela disse que pretende fazer 
uma transição tranquila na 
instituição.

Reynaldo Turollo 
Da Folhapress

Para a procuradora-geral da República, que fica no cargo até a próxima terça-feira, desafio do século é impedir que as democracias morram

Foto: Nelson Jr./SCO/STF
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Unesco diz que, “se não forem tomadas medidas urgentes, 12 milhões de crianças nunca verão uma sala de aula”

Cerca de 258 milhões 
de crianças e adolescentes 
de entre 6 e 17 anos em todo 
o mundo, um sexto do total, 
não frequentam a escola, 
segundo dados de 2018 pu-
blicados ontem pela Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU).

 Durante mais de uma 
década, o progresso na es-
colaridade foi “mínimo ou 
zero”, explicou a Organiza-
ção das Nações Unidas para 
a Educação, Ciência e Cultu-
ra (Unesco) em comunicado, 
alertando que “se não forem 
tomadas medidas urgentes, 
12 milhões de crianças nun-
ca verão o interior de uma 
sala de aula”.

Com esses dados - in-
dicou a Unesco - será muito 
difícil alcançar uma educa-
ção inclusiva e de qualidade 
disponível para todos, um 
dos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS) 
que a comunidade interna-
cional acordou concretizar 
até 2030.

A diferença entre paí-
ses ricos e pobres é eviden-
te quando se observa que, 
enquanto nos primeiros 
2% das crianças em idade 
escolar primária (entre 6 e 
11 anos) não estão na esco-
la, nos segundos são 19 por 
cento.

Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil 

258 milhões de crianças em 
idade escolar não vão à aula 

Céu da política: 
inferno econômico

O excesso da burocracia estatal contribuiu para a 
debilidade das instituições no Brasil. A fragilidade do 
Estado foi e continua sendo um fator preponderante 
para que tanto o liberalismo como o retro liberalismo 
(neoliberalismo) tenha se espraiado em nossa terra 
feito fogo em rastilho de pólvora, no dizer do historia-
dor José Murilo de Carvalho quando escreveu sobre os 
tortuosos caminhos da cidadania no Brasil.

O Brasil sempre foi o paraíso dos liberais por uma 
série de razões. Uma delas, a premeditada separação 
entre a política e a economia. Os liberais clássicos, na 
Europa, contaram com a obra de Adam Smith, marco 
da velha economia política britânica, escrita em 1776, 
sob o título de a Riqueza das Nações, como base no ar-
gumento de que todas as liberdades se fundem numa 
só, ou seja, a liberdade individual. A partir de então 
a igualdade passou a ser considerada somente nos 
campos civil e político, afirmando-se as desigualda-
des econômicas como algo normal e justificável pelo 
conceito econômico da “mão invisível”.

O senso de justiça para os burgueses liberais de-
veria ser buscado no direito e não na liberdade. O filó-
sofo Hegel idealizou e sintetizou o pensamento liberal 
levando em conta a apresentação das esferas de vi-
vência da sociedade burguesa, como sendo a família, 
a sociedade civil e o Estado. Tal síntese fora criticada 
pelo pensamento social de Marx, em meados do século 
XIX.

Entretanto, a síntese hegeliana favoreceu a sepa-
ração entre sociedade civil e Estado. Este último ente, 
com a sua idealidade neutra deveria se portar como 
mínimo (legado de Locke) para que não interferis-
se nos interesses econômicos das classes dirigentes, 
qual seja o Estado como instância política máxima 
não poderia de forma alguma interferir na economia.

Ao tempo em que se consolidava este pensamento 
nas sociedades dos países centrais do Ocidente (Ingla-
terra, França e EUA), o Brasil era um país escravocrata, 
com economia agroexportadora com bases assentadas 
no latifúndio e de sistema político monárquico já preco-
cemente caduco e incapaz de cortar os privilégios das 
classes dominantes patriarcais que se apropriavam da 
coisa pública em nome de um liberalismo tupiniquim 
voraz e concentrador de renda e riqueza.

Neste diapasão, a sociedade brasileira se mante-
ve até Revolução Liberal de 1930. Com efeito, a marca 
da distinção entre a política e a economia se mantém 
até os dias atuais. A estrutura partidária bipolarizada 
no Império, entre conservadores e liberais, continuou 
na República com o mesmo agravante: a instituição 
partidária sempre esteve aquém do nome do político. 
Ou seja, a pessoa do político (agente) sobrepõe-se ao 
do sistema partidário ou do partido ao qual pertence 
como se está vendo ainda hoje no panorama político 
contemporâneo. 

A sociedade brasileira ao dissociar a política da 
economia criou dois reinos: o reino da felicidade e do 
pode tudo da política e o reino das adversidades alheias 
da economia, este sendo um inferno para os menos fa-
vorecidos, produzindo um verdadeiro darwinismo so-
cioeconômico. Ora, mas podemos indagar se tal com-
portamento não é comum nas economias de mercado 
da grande maioria dos países democráticos. Por certo 
que a essência é a mesma, a desejabilidade de manter 
intacta a ideologia da primazia dos mercados também. 
Acontece que estes países também avançaram pelos di-
tames do pensamento social. Neles, houve a construção 
de “freios e contrapesos” que puderam barrar a fúria 
dos interesses meramente econômicos, mesmo com 
guerras e, tudo o mais, o Estado de Bem-estar social foi 
criado. Com a queda do Estado de Bem-estar social e do 
socialismo real (anos 1980/90) – que substantivaram 
o final das ilusões utópicas, no dizer de Habermas – as 
falhas de Estado foram demonstradas e a Teoria da Es-
colha Pública providenciou o fortalecimento do Consti-
tucionalismo Financeiro.

Com a evidência das falhas de governo, na condu-
ção das políticas orçamentária, fiscal e financeira do 
Estado, instrumentos como a Lei de Responsabilida-
de Fiscal foram criados nos países civilizados. Porém, 
quem opera estes instrumentos são os tribunais de 
conta, como órgãos auxiliares do Poder Legislativo. 

No Brasil, o Poder Legislativo, nas três esferas, 
passou a ser o castelo encantado do reino da política 
em total isolamento da economia e, sobretudo, das fi-
nanças públicas. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Essas diferenças são ain-
da maiores nos níveis supe-
riores: em comparação com 
8% dos jovens de 15 e 17 
anos que não frequentam a 
escola nos países desenvol-
vidos, a proporção é de 61% 
nos países em desenvolvi-
mento.

A diretora-geral da Unes-
co, Audrey Azoulay, explicou 
que as meninas “continuam a 

ser vítimas dos maiores obs-
táculos”, uma vez que estima-
se que haverá 9 milhões que 
nem sequer vão para o ensi-
no primário, face a 3 milhões 
de rapazes.

Dessas 9 milhões de 
meninas não escolarizadas, 
4 milhões vivem na África 
subsaariana, onde a situa-
ção é “ainda mais preocu-
pante”, assinalou Azoulay ao 

condiderar que é necessário 
fazer da educação de mu-
lheres e meninas a “maior 
prioridade”.

Estas estatísticas foram 
divulgadas uma semana antes 
da realização da Assembleia-
Geral das Nações Unidas, que 
deve analisar os progressos 
nos ODS e abordar o financia-
mento necessário para colo-
cá-los em prática.

 Durante mais de uma década, o progresso na escolaridade foi “mínimo ou zero”, explicou a Unesco

Foto: Valter Campanato/Agência Brasi

Evangelização

Vaticano anuncia cronograma de
visita do papa Francisco ao Japão

O Vaticano anunciou 
ontem  o cronograma da 
visita do papa Francisco ao 
Japão em novembro.

O papa partirá da Tai-
lândia e chegará a Tóquio 
em 23 de novembro. A visi-
ta terá a duração de 4 dias.

No dia seguinte, ele 

visitará Hiroshima e Naga-
saki para homenagear as 
vítimas dos bombardeios 
atômicos de 1945. O papa 
celebrará missa em Naga-
saki.

No dia 25 de novembro, 
o pontífice deve se encontrar 
com o imperador Naruhito e 
o premiê Shinzo Abe, em Tó-
quio, antes de celebrar missa 

no estádio Tokyo Dome. O 
retorno ao Vaticano está pre-
visto para o dia 26.

A última visita de um 
papa ao Japão foi a de João 
Paulo II em 1981.

O papa Francisco, que as-
sumiu a missão há seis anos, é 
conhecido como defensor da 
abolição de armas nucleares.

A Santa Sé ratificou o 

Tratado de Proibição de 
Armas Nucleares, adota-
do pela Organização das 
Nações Unidas (ONU) em 
2017.

A atenção está voltada 
para o conteúdo da mensa-
gem do papa contra armas 
nucleares nas cidades que 
foram vítimas das bombas 
atômicas.

A Câmara dos Deputa-
dos da Argentina aprovou 
na quinta-feira (12) um 
projeto para estender a 
emergência alimentar até 
o final de 2022, o que sig-
nifica um aumento de 50% 
dos recursos destinados à 
segurança alimentar, no va-
lor de 10 bilhões de pesos. 
O projeto, que agora vai 
para o Senado, foi aprovado 
por 222 votos a favor e uma 
abstenção.

Esse aumento será 
realizado através da rea-
locação de itens, para que 
não afete o orçamento des-
te ano ou as metas fiscais 

estabelecidas. A medida já 
vinha sendo reivindicada 
há algum tempo por orga-
nizações sociais, igrejas e 
pela central sindical (Con-
federación General del Tra-
bajo - CGT).

A Argentina enfrenta 
uma profunda crise eco-
nômica e social. Em 2018, 
a pobreza no país atingiu 
32% das pessoas; os sem-
teto eram 6,7% da popula-
ção. Estima-se no, que final 
de 2019, esses valores pos-
sam chegar a 38% e 10%, 
respectivamente.

“O presente projeto 
de lei é um primeiro passo 
para garantir a segurança 
alimentar e nutricional dos 
cidadãos; deve ser comple-

mentado por outras medi-
das para diminuir o preço 
dos produtos da cesta bási-
ca e aumentar a renda das 
famílias “, afirma texto da 
carta consensual, aprovada 
pelos deputados.

Com a aprovação do 
projeto pelo Senado, o 
Executivo poderá realizar 
reestruturações orçamen-
tárias e tomar decisões ad-
ministrativas que levem a 
uma abordagem eficaz da 
emergência alimentar e nu-
tricional.

O texto do projeto afir-
ma que “garantir a segu-
rança alimentar e nutricio-
nal deve ser transformado 
em um primeiro consenso 
básico e uma política esta-

tal prioritária de uma nova 
etapa da unidade nacional 
da Argentina”.

A aprovação do projeto 
foi acordada entre os blo-
cos da oposição e votada 
em uma sessão relâmpago, 
onde apenas um deputado 
de cada bloco discursou 
por 5 minutos.

Câmara dos Deputados na Argentina 
aprova projeto de emergência alimentar
Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Argentina enfrenta 
grave crise econômica 
e social. Em 2018, a 
pobreza atingiu 32% 

das pessoas; os 
sem-teto 6,7% 

Madeira
amadeiraneto@gmail.com
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Governadores da região e diplomatas da Alemanha, Noruega e Reino Unido discutiram recursos para programa

Governadores e vice-go-
vernadores dos estados da 
Amazônia Legal reuniram-se 
na manhã de ontem com os 
embaixadores da Alemanha, 
da Noruega e do Reino Unido 
para discutir financiamen-
tos para programas de de-
senvolvimento sustentável 
na região. O encontro foi na 
Embaixada da Noruega, em 
Brasília.

Após a reunião, o gover-
nador do Pará, Helder Bar-
balho, disse que os repasses 
ao Fundo Amazônia, projeto 
de cooperação internacional 
para preservação da flores-
ta, devem ser retomados em 
breve. Os principais países 
doadores do fundo, Alema-
nha e Noruega, anunciaram a 
suspensão de seus repasses 
em agosto após a divulgação 
das taxas de desmatamento 
na região.

“Eles estão em conclu-
são de diálogo junto com o 
Ministério de Meio Ambiente 
para que seja anunciado nos 
próximos dias a retomada do 
Fundo Amazônia”, informou o 
governador.

Segundo Barbalho, os 
executivos estaduais tam-
bém estão dialogando com 
os países para construir al-
ternativas de financiamento 
a projetos sustentáveis como 
a possibilidade de repasse 
de verbas para cada unidade 
da federação da Amazônia 
ou por meio do Consórcio 
da Amazônia Legal. “Sinali-
zaram que estão dispostos a 
colaborar diretamente com 
os governos estaduais  e 
também a possibilidade de 
criação de um fundo do Con-
sórcio de Governos da Ama-
zônia Legal como instrumen-
to de parceria internacional”, 
afirmou Barbalho.

O governador do Ama-
pá, Waldez Góes, que presi-
de o consórcio, disse que a 
entidade tem personalidade 
jurídica, o que permite esta-
belecer “uma relação de par-
ceria com os financiadores 
de boas práticas na Amazô-
nia, sejam elas de combate 
a atividades ilegais, de miti-
gação ou de alternativas de 
desenvolvimento”.

Helder Barbalho acres-
centou que uma nova reu-
nião foi marcada para da-
qui a um mês com os três 

Fundo da Amazônia: países 
podem retomar financiamento

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

embaixadores, que deverão 
apresentar respostas às de-
mandas apresentadas pelos 
governos estaduais.

Também participaram da 
reunião os governadores de 
Mato Grosso, Mauro Mendes, 
de Roraima, Antônio Dena-
rium, e do Amazonas, Wilson 
Lima, os vice-governadores 
de Rondônia, José Jordan, do 
Acre, Major Wherles Rocha, 
do Tocantins, Wanderlei Bar-
bosa, e do Maranhão, Carlos 
Brandão.

Embaixadores
Antes da reunião, os 

embaixadores destacaram 
que seus países queriam 
escutar as demandas dos 
governadores e entender a 
situação dos estados ama-
zônicos, mas observaram 
que também têm forte diá-
logo com o Governo Federal 
e diversos parceiros da so-
ciedade civil.

“Concordamos que não 
falamos de um museu na 
floresta, falamos de uma 

economia verde sustentá-
vel. Trabalhamos com todos 
os parceiros, no nível fede-
ral, nos estados, municí-
pios, sociedade civil, ONGs 
[organizações não governa-
mentais]. Temos como meta 
lutar contra a mudança cli-
mática”, disse o embaixador 
alemão, Georg Witschel.

O embaixador do Reino 
Unido, Vijay Rangaranjan, 
ressaltou que na Amazônia 
a soberania é brasileira, 
mas lembrou que as ques-

tões ambientais têm impor-
tância mundial. “O Reino 
Unido, como sede da COP 26 
[Conferência do Clima das 
Nações Unidas] no próximo 
ano, vai tratar de muitos di-
ferentes desafios em ques-
tões ambientais de todos os 
países. Todos têm que en-
frentar esses desafios”.

Os governadores e vice-
governadores também tinham 
reunião marcada na tarde de 
ontem com o embaixador fran-
cês, Michel Miraillet.

Alemanha, Noruega e Reino Unido devem liberar brevemente os recursos para a preservação da  Amazônia e combate a incêndios e queimadas

Foto: Folhapress
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Agricultura familiar
A 85a feira da agricultura familiar do Estado foi instalada em 
Gurinhém, pertencente à Gerência Regional da Empaer de 
Itabaiana, região agropastoril do Baixo Paraíba. Página 18
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Ação acontecerá hoje em todas as escolas da Rede Estadual de Educação da Paraíba e contará com oficinas e ‘aulões’

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT) realiza, 
hoje (14), o Dia de Mobili-
zação Escolar, uma ação que 
envolve ‘aulões’, oficinas e 
simulados destinada à pre-
paração dos estudantes da 
Rede Estadual de Educação 
para a avaliação do Índice 
de Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (IDEB).  

A avaliação do IDEB é 
aplicada a cada dois anos e 
visa acompanhar o desen-

volvimento da educação no 
país. É calculada a partir 
dos dados sobre aprovação 
escolar, obtidos no Censo 
Escolar, e das médias de de-
sempenho nas avaliações do 
Inep, o Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb) – 
para as unidades da Federa-
ção e para o país.

Esses índices servem 
para gerar informações so-
bre o desempenho das es-
colas, produzindo metas a 
serem atingidas de acordo 

com cada realidade. Gerar 
informações sobre a apren-
dizagem de cada estudante, 
ajudando o professor a pla-
nejar aulas mais adequadas, 
além de produzir informa-
ções sobre os fatores econô-
micos e culturais que mais 
influenciam no desempenho 
dos estudantes.

Dia de Mobilização
A ação acontecerá em 

todas as escolas da Rede 
Estadual de Educação da Pa-

raíba e contará com oficinas 
e ‘aulões’ planejados pelos 
professores, com o intuito 
de fortalecer as aprendiza-
gens. Além disso, haverá a 
realização do Simulado da 
Rede, que objetiva realizar 
diagnóstico e motivar os es-
tudantes.

O evento envolve es-
tudantes do 5º e 9º ano do 
Ensino Fundamental, e as 
turmas de 3º ano do Ensi-
no Médio, e acontecerá nos 
turnos da manhã e da tarde. 

Além dos alunos, professo-
res, gestores e formadores 
escolares também farão par-
te da mobilização.

De acordo com a secretá-
ria de Gestão Pedagógica da 
SEECT, Giovanna Marques, a 
mobilização não se restringe 
a este sábado, e na próxima, 
no dia 5 de outubro, terá 
uma novidade. “A mobiliza-
ção do dia 5 é a penúltima 
antes dos preparativos finais 
para o IDEB, que vai acon-
tecer entre 21 de outubro e 

1º de novembro. A novidade 
dessa rodada é que a secre-
taria, além de proceder um 
trabalho diferenciado com as 
escolas regulares e integrais, 
também proporcionou um 
planejamento diferente para 
as 11 escolas indígenas da 
14ª Gerência Regional. Nes-
se dia, os alunos poderão ter 
acesso às técnicas de relaxa-
mento e controle da ansie-
dade, acolhimento, orienta-
ções e simulados”, explica a 
secretária.

Estudantes participam do 
Dia de Mobilização Escolar

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Profissionalização 

Cendac entrega certificados de cursos em CG
Cerca de 200 certificados de 

cursos profissionalizantes foram 
entregues, na última quinta-fei-
ra (12), pelo Centro de Atenção à 
Criança e ao Adolescente (Cendac), 
na cidade de Campina Grande.

A solenidade foi coordena-
da pela presidente do Cendac, 
Valquíria Alencar, e contou com 
as presenças da ex-deputada 
federal, Nilda Gondim; a secre-
tária de Desenvolvimento e Ar-
ticulação Municipal da Paraíba, 
Ana Cláudia Nóbrega Vital do 
Rego; representando o Centro 
de Referência da Mulher Fátima 
Lopes, Luciana Basílio; a coor-
denadora dos Clubes de Mães 
de Campina Grande, Nevinha 
Luna Farias, além do presidente 
das SABS, Severino dos Ramos.

Entre os cursos realizados 
pelo Cendac no município estão 
o de barbearia, flores em EVA, 
manicure e cabeleireiro, con-
templando moradoras de apro-
ximadamente 10 bairros campi-
nenses. “Fizemos uma parceria 
exitosa com as SABS e os clubes 
de mães de Campina Grande 
e pudemos atender ao pedido 
destas pessoas que buscavam se 
capacitar para poder concorrer, 
de maneira qualificada, a uma 

vaga no mercado de trabalho”, 
informou Valquíria Alencar.

Ela também anunciou a 
oferta de novos cursos na cida-
de, e o de corte e costura já terá 
início na próxima terça-feira 
(17). Também estão previstos 
os cursos de pintura em teci-
do, manicure e pedicure, cor-
te, escova e barbearia, flores e 
objetos de decoração em EVA e 
bijuterias.

“Quero parabenizar ao Cen-
dac e a todos vocês por terem se 
empenhado e participado desta 
oportunidade de se aperfeiçoar 
na profissão de vocês e assim 
procurarem estes cursos e se 
capacitarem. Este é o compro-
misso do Governo do Estado, 
contribuir com o crescimento 
da Paraíba, promovendo o fo-
mento ao emprego, buscando 
sempre melhorias para sua po-
pulação”, afirmou a secretária 
de Desenvolvimento, Ana Cláu-
dia Vital do Rego.

A coordenadora dos Clubes 
de Mães de Campina Grande, 
Nevinha Luna, agradeceu ao 
Cendac a realização dos cursos 
na cidade e ressaltou a impor-
tância da profissionalização das 
mulheres para o mercado de 

trabalho. “Uma mulher profis-
sionalizada consegue se manter 
e não depender de ninguém. Ela 
pode montar o seu salão, a sua 

loja, a sua doceria e conseguir 
sua renda e ter sua autonomia. 
Nós que fazemos os Clubes de 
Mães de Campina Grande es-

tamos muito felizes por poder 
realizar, junto com o Cendac, 
este sonho para estas mulheres 
batalhadoras”, afirmou.

Cursos beneficiaram moradoras 
de aproximadamente 
10 bairros campinenses

Foto: Secom-PB

Para Ninho Moraes, diretor do 
filme-documentário “Futuro do pretéri-
to: Tropicalismo Now!” (cena à direi-
ta), muito já se falou desse movimento 
cultural que abarcou diversas  manifes-
tações artísticas e eclodiu no  final dos 
anos 60,  justamente quando houve o   
maior recrudescimento da ditadura e 
das forças militares.
       Acompanhei o movimento tropi-
calista desde que foi criado - é preciso 
dizer que com muito mais força em São 
Paulo do que em Salvador, apesar de 
Caetano Veloso, Gilberto Gil e outros 
baianos e nordestinos em geral. 
       Vi o filme de Ninho no auditório 
da Funjope, por iniciativa de seu então 
diretor-presidente, Lúcio Vilar. O filme 
passou meio “batido” e, por isso, apelo 
logo a Lúcio para que se junte a mim 
e a outros herdeiros tropicalistas no 
sentido de trazermos de volta o docu-
mentário de Ninho, dando o destaque 
que a obra merece. Claro que pedindo o 
apoio do atual “comandante” da Fun-
jope, Maurício Burity.
        Enfim, estamos a viver um clima de 
vivência histórica relativa à verdadeira 

Tropicalismo, now, sim. Por que não?

revolução estética e política (por que 
não, por que não?) que foi (ainda é?...) 
o tropicalismo no Brasil. Não custa lem-
brar que das saídas usadas pelo tropi-
calismo  está o beber em todas as fontes, 
misturar inúmeras referências, romper 
as barreiras limitadoras de cada mani-
festação artística. Aliado a isso estava o 
enaltecimento à brasilidade.  
       Por isso, o filme de Ninho Moraes 
traz encenações e depoimentos reais, 

imagens de ar-
quivo e também 
de um grande 
show  realiza-
do por André 
Abujamra, no 
Teatro Oficina 
Uzyna Uzona, 
em São Pau-
lo. quando o 
músico e seus 
convidados 
interpretaram 
clássicos do 
período. 
       O show 
de Abujamra, 
formado por 
músicos com 

formações e repertórios bastante heter-
ogêneos, conduz o documentário. Ele 
convidou um elenco de primeira: o can-
tor e ator Alexandre Nero (“Superbaca-
na”); o pai da Axé Music, Luiz Caldas 
(“Marginália)”; a cantora lírica Madalena 
Bernardes (“Cultura e civilização); o can-
tor e parceiro Marcos Bowie (“Futurível”); a 
cantora Melina Mulazani (“Soy loco por 
ti, America); a cantora pop e também 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

caipira Suzana Salles (“Lindonéia); o Proje-
to Guri (“Tropicália” e “Hino ao Senhor do 
Bonfim”).
       “Futuro do pretérito: Tropicalismo Now!” 
já esteve em importantes festivais brasileiros 
de cinema, como Gramado, Ceará, In-Edit de 
São Paulo, Indie de Belo Horizonte, Mimo e 
Play the Movie, no Recife.  
        As entrevistas do filme foram realizadas 
com pesquisadores e amantes do movimento 
que presenciaram e/ou vivenciaram o final dos 
anos 60. Foi nesse período que Hélio Oiticica 
criou a instalação “Tropicália”, que José Celso 
Martinez Corrêa montou sua leitura de “O rei 
da vela”, que Glauber Rocha realizou “Terra em 
transe”. 
       Claudio Prado, da Casa de Cultura 
Digital, um dos entrevistados define: “Para 
mim, o tropicalismo é uma versão tropical 
do movimento hippie. O tropicalismo é um 
movimento hippie só que liberto da caretice 
anglo-saxônica”.
       

nnnnnnnnnn

        Ninho Moraes é jornalista, professor uni-
versitário, documentarista, roteirista e cineasta. 
Em 2010, lançou o livro “Radiografia de um 
filme: São Paulo Sociedade Anônima”. 
         Em cinema, escreveu e dirigiu os curtas 
“Ondas” e “Branco & Preto”. Para o Itaú Cultural, 
roteirizou e dirigiu (com Dainara Toffoli) o doc-
umentário “Brasil da virada”.
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Iniciativa inaugurada em Gurinhém tem por objetivo criar espaço favorável de comércio para os agricultores locais

Empaer instala a 85a feira 
da agricultura familiar na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

As 85 feiras da agricul-
tura familiar implantadas na 
Paraíba, por meio da Empre-
sa Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regulari-
zação Fundiária (Empaer), 
mostram a força vinda do 
campo,  viabilizando a co-
mercialização dos produtos 
de centenas de agricultores 
familiares em diversos mu-
nicípios paraibanos. A ob-
servação é do presidente da 
Empaer e da Associação Bra-
sileira das Entidades Esta-
duais de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Asbraer), 
Nivaldo Magalhães, ao des-
tacar o total apoio recebido 
do Governo do Estado para 
consolidação desses empre-
endimentos.

 A 85ª feira da agricul-
tura familiar foi instalada 
em Gurinhém, pertencen-
te à Gerência Regional da 
Empaer de Itabaiana, re-
gião Agropastoril do Bai-
xo Paraíba. Prestigiaram o 
evento, além do prefeito do 
município, Claudio Madruga 
e do padre Severino Ramos 
Barbalho, diversas autori-
dades do setor agrícola e 
representantes de associa-
ções, de sindicatos rurais e 

do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Rural Sus-
tentável CMDRS).

De acordo com o ge-
rente estadual das feiras, 
Severino Henrique de Lima, 
a exemplo das demais feiras 
espalhadas pelo Estado, a 
de Gurinhém, que é 100% 
orgânica, tem por objetivo 
criar espaço favorável de co-
mércio para os agricultores 
aumentarem a renda fami-
liar e melhorar a qualidade 
de vida no campo, por meio 
da produção e comercializa-
ção de produtos oriundos da 
agricultura familiar.

A feira, localizada nas 
proximidades da igreja cató-
lica local, ocorre  às sextas-
-feiras, a partir das 6 horas 
da manhã, disponibilizando 
produtos frescos, totalmente 
orgânicos e vendidos a pre-
ços competitivos ou abaixo 
dos praticados no mercado. 
A diversidade de produtos 
expostos em 10 barracas 
padronizadas  inclui raízes, 
tubérculos, hortifrutigran-
jeiros, carnes, aves vivas e 
abatidas, além de outros da 
indústria rural como bolos, 
queijos e doces. As 20 famí-
lias agricultoras contempla-

das com o empreendimento 
são das comunidades Pau 
Ferro da Estação, Manipe-
ba, Uruçu, São José, Arroz, 
Manecos, Serra do Catolé, e 

Assentamento Nossa Senho-
ra de Nazaré.

Seguindo o calendário 
de inauguração de feiras da 
agricultura familiar, a próxi-

ma será instalada no dia 28 
de setembro, no município 
de Areia, no Brejo paraibano. 
A meta da Empaer, até o final 
do ano, é implantar mais 10 

feiras. Os municípios benefi-
ciários serão Cajazeirinhas, 
Coremas, São José da Lagoa 
Tapada, São Vicente do Seri-
dó, Santa Helena, e Bayeux.

A feira ocorrerá  às sextas-feiras, a partir das 6 horas, disponibilizando produtos totalmente orgânicos e vendidos a preços competitivos ou abaixo dos praticados no mercado

Foto: Secom-PB

Iúri Moreira
Especial para jornal A União 

Já imaginou usar a tec-
nologia para, através de aná-
lises de postagens públicas no 
Twitter, prevenir suicídios? 
É o que faz o “Algoritmo da 
Vida”, um algoritmo capaz de 
identificar uma enorme varie-
dade de palavras, expressões 
e frases que podem indicar 
sintomas de depressão nas 
postagens públicas dos usu-
ários no Twitter.

No mundo, mais de 1 mi-
lhão de pessoas tiram a pró-
pria vida a cada ano. Ou seja, 
uma morte a cada 40 segun-
dos. O cenário nacional não 
é diferente. Todos os dias, 32 
brasileiros se suicidam. Em 
2018, foram 11 mil vidas. Se-
gundo o Ministério da Saúde, 
os números também revelam 
que o suicídio aumentou 20% 
nos últimos cinco anos entre 
jovens de 15 a 19 anos. Essa 
já é a quarta causa mais fre-
quente de morte entre jovens 
no país.

Estudos de especialistas 
em saúde mental indicam que 
pessoas com depressão usam 
recorrentemente um determi-
nado grupo de palavras, como 
uma espécie de ‘gramática 
da depressão’ para indicar, 
mesmo em estágios iniciais, 
a ocorrência da doença. Natu-
ralmente, esses sinais também 
se fazem presentes no com-
portamento nas redes sociais.

Após essa primeira fase 
de identificação da sequência 
de palavras e expressões pelo 
“Algoritmo da Vida”, é realiza-
da uma checagem cuidadosa 
por uma equipe treinada, para 
considerar contexto, ironias e 
recorrência de termos e perio-
dicidade.

Durante o SAP Now 2019, 
a SAP Brasil anunciou que está 

juntando forças com a Ama-
zon Web Services (AWS) e o 
time da agência Africa para 
aprimorar e ampliar a escala 
do “Algoritmo da Vida”. Com a 
entrada das empresas do setor 
de tecnologia, a ferramenta 
passará por aprimoramentos 
que irão aumentar a sua eficá-
cia e potencializar seu alcance.

A parceria com a SAP 
permitirá que a solução e o 
banco de dados sejam repli-
cados em um ambiente SAP 
HANA Cloud para refinamento 
do algoritmo por especialis-
tas da SAP, como melhorias 
da base de dados e aplica-
ção de inteligência preditiva 
(SAP Analytics Cloud), capaz 
de identificar mudanças de 
comportamento nos per-
fis monitorados e sinalizar 
quando uma ação imediata 
é necessária. Juntas, a SAP 
e a AWS disponibilizam um 
time de analistas de dados e 
engenheiros de solução que 
trabalharão na melhoria con-
tínua do “Algoritmo da Vida”.

Luciana Coen, diretora 
de CSR e Comunicação na SAP 
Brasil, acredita que iniciativas 
como essa possuem forte im-
pacto para identificar vulnera-
bilidades emocionais e ajudar 
para que as pessoas tenham 
acesso a serviços de apoio. “A 
tecnologia tem a capacidade 
de escalar a solução de pro-
blemas, podendo atingir mais 
pessoas. O Algoritmo da Vida 
é um projeto que abraçamos 
e que acreditamos que fará a 
diferença na vida de muitas 
pessoas”, diz.

Toda a plataforma do Al-
goritmo da Vida rodará no am-
biente de nuvem da Amazon 
Web Services, que também 
escalará profissionais do seu 
time de arquitetos de soluções 
para trabalhar no desenvolvi-
mento da aplicação. 

Algoritmo da Vida 
previne suicídios 

Na capital

Virada Cultural do Parque Parahyba 
acontecerá dias 5 e 6 de outubro

O Comitê Gestor do Parque 
Parahyba, localizado no bairro 
do Bessa, em João Pessoa, vai 
promover nos dias 4, 5 e 6 de 
outubro, em parceria com o 
Governo do Estado, a primei-
ra edição da “Virada Cultural e 
Sustentável Parque Parahyba”. 
O evento, cujo objetivo é sen-
sibilizar a população sobre a 
necessidade de se preservar o 
equipamento, terá como ponto 
alto a Corrida dos Parques, além 
de shows, contação de história, 
apresentação de palhaços, entre 
outras atividades.

Obra realizada pelo Go-
verno do Estado, o Parque Li-
near Parahyba revitalizou uma 
área importante para a região, 
proporcionando qualidade de 
vida aos moradores. Apenas na 
segunda etapa, a mais extensa 
e considerada a mais comple-
xa, foram investidos recursos 
na ordem de R$ 4,2 milhões, 

atendendo às necessidades 
apontadas pelos moradores, 
a exemplo de calçadas com 
contorno em todo o períme-
tro, ciclovia e estacionamentos. 

O Comitê Gestor do Par-
que Parahyba é composto 
por 300 moradores, segundo 
o presidente Dema Macedo, 
que destaca a importância 
da primeira Virada Cultural: 
“Vamos promover a cultura, o 
esporte, a preservação do meio 
ambiente, com plantio de árvo-
res e reflorestamento, com foco 
na importância que o Parque 
Parahyba tem para todos nós, 
já que nos proporcionou mais 
qualidade de vida”, disse.

Programação 
A programação da 1ª 

Virada Cultural e Sustentável 
Parque Parahyba começa às 9h 
do dia 4 de outubro, com conta-
ção de história no Pé de Livro e 

atividade ambiental no Jardim 
de Mel, no Parque Parahyba 1.

Já a programação no Par-
que Parahyba 2 terá início às 
17h, com apresentação das 
Bandas Os Fulano, 3 D, além de 
oficinas práticas sustentáveis e 
exposição de animais empalha-
dos pela Polícia Ambiental. Há 
ainda distribuição de sementes 
para incentivo de horta urbana 
e educação ambiental (Aquário 
Paraíba).

A programação prossegue 
no sábado (5), com tributo à 
natureza com o cover de Luiz 
Gonzaga, Walter Luiz, homena-
gem ao centenário de Jackson 
do Pandeiro, com o poeta e 
compositor Bira Delgado, judô 
para crianças, encontro de pets 
pela ONG Acãochego, adoção de 
animais, cãominhada, e palestra 
sobre a importância das vacinas 
e doenças de pele, além de um 
‘aulão’ sobre adestramento.

O ponto alto da progra-
mação da 1ª Virada Cultural e 
Sustentável Parque Parahyba 
será no domingo (6), com a 
Corrida dos Parques, a partir 
das 6h. A corrida será de 5km 
e 10 km, e a expectativa é de 
que mil pessoas participem do 
evento. As inscrições, que vão 
até o dia 3 de outubro, custam 
R$ 65 e acompanham medalha 
de madeira de reflorestamen-
to e ecobag. Os recursos serão 
para custear a estrutura do 
evento e auxiliarão, ainda, na 
manutenção do parque.

O encerramento ocorrerá 
no Parque Parahyba 1, das 17h 
às 22h, com Feira Criativa da 
Virada, apresentação de pa-
lhaços, roda de capoeira. “Além 
disso, vamos ter diversas ati-
vidades esportivas ocorrendo 
durante todo o dia nos Parque 
Parahyba 1 e 2”, acrescentou 
Dema Macedo.

CNJ fará treinamento sobre o 
Sistema Nacional de Adoção em JP

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desembar-
gador Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, encaminhou ofícios con-
vidando os juízes para partici-
parem do treinamento sobre o 
Sistema Nacional de Adoção e 
Acolhimento (SNA) do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ). O 
curso será realizado na próxima 
segunda-feira (16), no Fórum 
Cível de João Pessoa, a partir 
das 9h e será ministrado pelo 
servidor do CNJ, Felipe de Brito 
Belluco. O juiz-corregedor Antô-

nio Silveira informou que foram 
indicadas pela Corregedoria-
-Geral de Justiça 21 comarcas 
do Poder Judiciário estadual e 
o critério para escolha das uni-
dades judiciárias foi a existência 
de Casas de Acolhimento nos 
municípios-sede.

Também vão participar do 
treinamento o juiz-coordenador 
da Coordenadoria da Infância e 
da Juventude do TJPB (Coinju), 
Adhailton Lacet, e servidores da 
Comissão Estadual Judiciária de 
Adoção (Ceja).

Segundo o secretário espe-
cial de Programas, Pesquisas e 
Gestão Estratégica do CNJ, juiz 
auxiliar Richard Pae Kim, todas 
as providências estão sendo 
tomadas para a efetiva implan-
tação do SNA, ferramenta que 
incorporará o Cadastro Nacional 
de Adoção (CNA) e o Cadastro 
Nacional de Crianças Acolhidas 
(CNCA) em um só sistema.

Servidores e magistrados 
que atuam com o CNA e o CNCA 
serão treinados sobre a forma 
de cadastramento dos dados no 

novo sistema para que seja pro-
cessado com correção e norma-
lidade. Richard Pae informou, 
ainda, que a capacitação será 
realizada de forma não onerosa 
ao TJPB.

Lançado em 2008, o Cadas-
tro é coordenado pela Correge-
doria do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) e consiste em uma 
ferramenta digital que auxilia 
os juízes das Varas da Infância 
e da Juventude na condução dos 
procedimentos dos processos 
de adoção em todo o país.
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Percentual de famílias com dívidas chegou a 64,8%, acima dos 64,1% de julho deste ano, segundo a CNC

A parcela de famílias 
endividadas e inadimplen-
tes (com dívidas em atraso) 
aumentou em agosto des-
te ano, segundo dados da 
Pesquisa de Endividamento 
e Inadimplência do Consu-
midor (Peic). O estudo foi 
divulgado ontem (13) pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC).

O percentual de famí-
lias com dívidas (não ne-
cessariamente em atraso) 
chegou a 64,8% em agosto, 
acima dos 64,1% de julho 

deste ano e dos 60,7% de 
agosto do ano passado. Já 
os inadimplentes chegaram 
a 24,3%, taxa superior aos 
23,9% de julho e aos 23,8% 
de agosto do ano passado.

Por outro lado, o per-
centual de famílias que de-
clararam não ter condições 
de pagar suas contas ou dí-
vidas em atraso diminuiu 
para 9,5% em agosto. Em 
julho deste ano, eram 9,6% 
e, em agosto de 2018, eram 
9,8%.

Segundo o presidente 
da CNC, José Roberto Ta-
dros, mesmo com o aumento 
do endividamento e da ina-
dimplência, as famílias bra-

sileiras se mostraram mais 
otimistas em relação à sua 
capacidade de pagamento. 
“A redução do comprometi-
mento de renda na compa-
ração mensal e a perspectiva 
de renda extra com os recur-
sos do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) e 
do PIS/Pasep ajudam a ex-
plicar esse resultado”.

Entre as famílias com 
contas ou dívidas em atra-
so, o tempo médio de atraso 
diminuiu, nas comparações 
mensal e anual, de 64,4 dias, 
em agosto de 2018, e de 64 
dias em julho para 63,2 dias 
em agosto deste ano.

Também foi reduzido 

o tempo médio de compro-
metimento com as dívidas, 
de 7,1 meses em agosto de 
2018 e 7 meses em julho 
deste ano para 6,9 meses em 
agosto deste ano.

Vitor Abdal 
Da Agencia Brasil

Endividamento do consumidor 
registra alta no mês de agosto

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Com a proposta de 
promover, de forma con-
tinuada, capacitações re-
lacionadas ao universo 
do empreendedorismo 
em municípios atendidos 
pela agência regional de 
Campina Grande, o Sebrae 
Paraíba vai promover na 
próxima semana, no dia 
19, duas palestras gratui-
tas para quem já possui ou 
deseja iniciar um negócio, 
nas cidades de Lagoa Seca 
e Montadas.

Em Lagoa Seca, o tema 
da palestra será “Como se 
tornar um empreendedor 
de sucesso”. Ela será reali-
zada às 9h, na Câmara Mu-
nicipal, em parceria com a 
Sala do Empreendedor da 
cidade. As inscrições devem 
ser realizadas através do te-
lefone (83) 3366-1991.

Já em Montadas, a pa-
lestra, com o mesmo as-
sunto, será realizada às 
19h, também em parceria 
com a Sala do Empreende-
dor, na Câmara Municipal. 
Os interessados em par-

ticipar podem entrar em 
contato para efetuar a ins-
crição através do telefone 
(83) 3381-1162.

De acordo com a ana-
lista do Sebrae Paraíba, Nil-
vânia Silva, a finalidade das 
capacitações é aproximar 
a instituição dos empreen-
dedores. “Nosso objetivo é 
estar mais perto dos em-
presários e estabelecer com 
eles um canal de relaciona-
mento. Com as ações que es-
tão planejadas, esperamos 
sensibilizar os empreende-
dores locais em relação às 
atitudes, comportamentos e 
inovações que podem con-
tribuir para colocá-los em 
lugar de destaque no merca-
do, promovendo o sucesso 
dos seus negócios”, pontuou.

Oficina
Ainda durante o mês 

de setembro, a instituição 
também vai promover a 
oficina “Instagram para ne-
gócios”, no Ponto de Aten-
dimento Sebrae (PAS) do 
município de Cabaceiras. 

Sebrae promove 
palestras gratuitas

Por outro lado, o 
percentual de famílias 

que declararam não ter 
condições de pagar suas 

contas ou dívidas em 
atraso diminuiu para 

9,5% em agosto

Programa habitacional

Nova proposta para Minha Casa, Minha 
Vida deve ser anunciada em dezembro

Os investimentos no 
Brasil devem melhorar no 
quadriênio 2019/2022, 
segundo o boletim Pers-
pectivas do Investimento, 
produzido por analistas se-
toriais do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) e 
divulgado ontem  (13) pela 
instituição.

A publicação esti-
ma investimento total 
no período de R$ 1,1 
trilhão para 19 setores 
mapeados, sendo 11 da 
indústria e oito da área 
de infraestrutura, que 
respondem por cerca de 
25% da formação bruta 
de capital fixo (FBCF) da 
economia. O valor revela 
incremento real de 2,7% 
em relação aos inves-
timentos previstos no 
levantamento anterior 
(2018 a 2021).

De acordo com o 
boletim, os números 
consideram investi-
mentos apoiados e não 
apoiados pelo BNDES. 
“No conjunto dos seto-
res analisados, o bole-
tim revela crescimento 
real médio de 3,9% ao 
ano no período, puxado 
por uma aceleração do 
cres cimento no final do 
quadriênio. O desempe-
nho é bem superior às 
projeções atuais para 
o PIB [Produto Interno 
Bruto] do boletim Focus 
[produzido pelo Banco 

Central]”, destaca o es-
tudo.

O economista Fer-
nando Puga, assessor da 
presidência do BNDES, 
ressalta que a perspecti-
va para 2022 é de forte 
crescimento do inves-
timento, sobretudo em 
setores como petróleo e 
gás e também na energia 
elétrica.

Os investimentos na 
indústria justificam a pre-
visão de expansão geral 
das inversões, destacando 
o segmento de petróleo e 
gás, não só em razão da 
recuperação do preço do 
petróleo no mercado in-
ternacional, mas também 
pelos leilões de concessão 
ou de partilha de blocos 
exploratórios ocorridos 
nos anos de 2017 e 2018. 
Já na infraestrutura, o 
BNDES estima que os 
segmentos de logística e 
saneamento terão melhor 
desempenho dos inves-
timentos nas áreas mais 
carentes de desenvolvi-
mento, especialmente a 
partir de 2020.

O estudo prevê 
também que políticas 
pú blicas, mudanças no 
marco regulatório e pro-
gramas de concessão de 
serviços de infraestru-
tura ao setor privado 
têm influência positiva 
sobre os investimen-
tos, enquanto a situação 
fiscal das unidades da 
Federação segue sendo 
fator de inibição de in-
vestimentos.

Investimentos no 
país devem crescer
Alana Gandra
Da Agência Brasil

Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

O ministro de De-
senvolvimento Regional, 
Gustavo Canuto, afirmou 
ontem (13) que o Progra-
ma Minha Casa Minha Vida 
“não deixará de existir, mas 
será repaginado”. Segundo 
o ministro, a nova proposta 
do programa será entregue 
ao presidente Jair Bolsona-
ro até o final de novembro 
e deverá ser anunciada em 
dezembro.

Canuto adiantou que uma 
das ideias é reduzir o patamar 
atual da faixa 1, que passaria 
de R$ 1,8 mil para R$ 1,2 mil 
ou R$ 1,4 mil. Outra coisa que 
o governo pretende fazer é 
“alocar recursos onde mais 
se precisa e para quem mais 
precisa”, disse io ministro a 
jornalistas, em São Paulo.

“As mudanças ainda 
estão em construção. An-
teontem [12] [em reunião] 
ficou definido que vai ter 
um grupo específico na 
Casa Civil, com [represen-
tantes dos] ministérios da 
Economia e do Desenvolvi-
mento Regional e da Caixa 
Econômica Federal, para 
finalizar o que foi propos-
to”, disse Canuto, que par-
ticipou ontem da 2ª edição 
do Fórum Brasileiro das In-
corporadoras, promovido 
pela Associação Brasileira 
de Incorporadoras Imobi-
liárias (Abrainc).

De acordo com o mi-
nistro, há atualmente 222 
mil unidades do Programa 
Minha Casa, Minha Vida em 
construção no país, que vão 
demandar R$ 2,1 bilhões 
de aportes. Canuto disse 

que haverá recursos para 
manter o que está em cons-
trução e, provavelmente, 
construir novas unidades 
ou retomar as obras que 
estão paralisadas.

A crise e o programa
Para o secretário de Pro-

dutividade, Emprego e Com-
petitividade do Ministério da 
Economia, Carlos da Costa, a 
crise econômica do setor de 
construção no país só não foi 
pior por causa do Programa 
Minha Casa Minha Vida. ‘[É] 
um dos poucos programas 
públicos que trouxeram al-
guns bons resultados”, disse 
o secretário.

“Foi um programa que 
ajudou para que essa que-
da não fosse ainda maior, 
mas que não é solução de 
longo prazo para a econo-

mia brasileira”, afirmou. 
“Quando falamos no futuro 
da construção brasileira, 
ele passa necessariamente 
por mecanismos privados 
de financiamento e por 
ambiente regulatório mais 
simples”,acrescentou.

Crédito
O presidente da Caixa, 

Pedro Guimarães, que tam-
bém participou do evento, 
informou que, em cerca de 
um mês, R$ 450 milhões 
em crédito imobiliário in-
dexado ao Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) já foram contrata-
dos pela nova linha de fi-
nanciamento que é ofere-
cida pelo banco público. 
“Foi muito mais rápido do 
que eu imaginava”, disse 
Guimarães.

Entre as famílias com contas 
ou dívidas em atraso, o 
tempo médio diminuiu
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Diversidade

Ana Raquel Barbosa Gama, 
Bruna Gregório, Bruno Leal, 
Cleanto Gomes Pereira, 
Germano Guedes Pereira, Gi 
Ismael, Inês Gomes, Ludmila 
Douettes Araújo, Milenna 
de Sá Vieira Agra, Monique 
Mendes, Odilon de Lima 
Fernandes, Paulo Antônio 
Guedes Marinho, Rafaela 
Queiroga de Abrantes, 
Urânia Costa e Vânia Alencar.

. O cantor e compositor Fuba, autor 
de várias músicas sobre a cidade 
de João Pessoa e também sambas 
incríveis é uma das atrações do 
programa Palco 105, na Rádio 
Tabajara, apresentado pela cantora 
Val Donato. O programa retorna 
dia 24 próximo, às 20h, com 
apresentações ao vivo.
. A médica e escritora Jaylla Duarte 
lança neste sábado, 14, na Livraria 
Nobel de Campina Grande, seu 
livro “O Meu Mapa Astral”, uma 
autobiografia.
. Um dos médicos mais conceituados 
do país, o cancerologista Drauzio 
Varella, estará em João Pessoa 
no dia 28 de novembro. Ele faz 
palestra sobre saúde e qualidade de 
vida, no Teatro Pedra do Reino, às 
20h. A partir desta segunda-feira, 
16, os ingressos estarão à venda 
na Constance Calçados, no Mag 
Shopping.  
. A Feira Paraibana da Beleza, 
uma realização do Sebrae Paraíba, 
começa neste domingo, 15, no 
Centro de Convenções de João 
Pessoa. São 58 capacitações 
voltadas a gestão de negócios, 
Estética e Podologia. 

Parabéns

O jornalista Kubistchek Pinheiro e Francis comemorando juntos

Compartilhar

Bolsas

Informativo
Italiana

Alto astral

Dizem os antenados que, num futuro bem 
próximo, o ter será desnecessário e vai vigorar 
apenas o ser. A ideologia do compartilhamento 
das coisas estará em alta. A ideia já está che-
gando espaços em diversos países desenvol-
vidos onde já se compartilha automóveis, ca-
sas e até roupas. Aqui em João Pessoa existe 
o Cultive Moda Compartilhada, uma loja de 
roupas seminovas para aluguel. As criadoras 
Adriana Guimarães e Talita Castro, fundadoras 
do Brechó Jardim das Margaridas explicam que 
as peças são excelentes e se paga uma mensa-
lidade para usá-las. Os dois espaços ficam na 
Avenida Monteiro da Franca, em Manaíra.

A Cultura Inglesa de Tambauzinho, do professor e empresário David Barlow, 
abriu inscrições para o Concurso Super Lógica, cujo objetivo é promover  Bol-
sas Integrais para o Curso  de Computer  Science da SuperGeeks. O evento vai 
selecionar os dez melhores classificados na prova lógica, onde serão utilizados 
exercícios da Olimpíada Brasileira de Informática. As provas serão realizadas 
nos dias 18 e 25 deste mês, às 17h. As aulas começam no dia 2 de outubro.

O novo  tema do Informativo do 
Laboratório Maurílio de Almeida desta 
semana é  famosa Vitamina C, a que-
ridinha do momento. médico. No in-
formativo matérias sobre os benefícios 
da Vitamina C para nosso organismo, 
como obter uma alimentação rica em 
Vitamina C incorporando ao seu dia 
a dia. Obtido facilmente pela alimen-
tação ou até por meio de suplementos 
vitamínicos, esse nutriente é essencial. 
O Laboratório Maurílio de Almeida tem 
como diretor geral o médico Fábio Ro-
cha e o informativo a pesquisa do jor-
nalista Kubitschek Pinheiro. Confira 
no www.mauriliodealmeida.com.br

A música italiana vai dominar o 
Restaurante Campina Grill neste sá-
bado, 14, a partir das 21h. A casa re-
cebe a cantora Regina Sampaio, que 
vai interpretar os clássicos que fica-
ram eternizados nas vozes de gran-
des nomes conhecidos mundialmen-
te, como Luciano Pavarotti, Andrea 
Bocelli e Domenico Modugno. Regi-
na estará acompanhada dos músi-
cos Jonas Sampaio (teclado e baixo), 
Tiago Carvalho (bateria) e Fernando 
Araújo (trompete). Um dos destaques 
do evento será a participação espe-
cial do cantor Marco Júnior.

O jornalista Kubistchek Pinheiro reu-
niu seus amigos e familiares no Gulliver 
Mar, na Praia do Cabo Branco, e como 
sempre acontece, pintou um clima de des-
contração e muito bate-papo regado ao 
alto astral do K, sempre antenado com a 
cultura e tudo o mais que nos cerca. Bubi 
é elétrico, adoro movimento e jamais dei-
xaria de fazer badalação. No almoço o 
que se viu foi uma reunião de mulheres 
poderosas, cultas e bonitas da cidade.

Seldinha Ribeiro e Leca Bezerra foram prestigiar Kubi Pinheiro

Socorro Fontes, no Gulliver Mar

A elegância de Glaucia Silveira no aniversario do K

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Censura

arquitetura

na tribuna

Curtas O Itamaraty censurou, via embaixa-
da do Brasil no Uruguai, um filme sobre 
o cantor e compositor Chico Buarque. De 
acordo com comunicado da produtora uru-
guaia JBM enviado ao diretor Miguel Faria 
Junior,  o filme “Chico: artista brasileiro” 
foi vetado pela embaixada brasileira em 
Montevidéu. A embaixada, uma das patro-
cinadoras do Festival Cine de Brasil 2019, 
avisou aos produtores do evento que o fil-
me estava proibido de integrar a mostra. O 
festival será realizado em outubro próximo. 
O filme conta a rotina e a vida de um dos 
maiores nomes da música brasileira e tem 
depoimentos de outros vários artistas. 

Tem evento de arqui-
tetura agendado. Será o 
I Congresso de Arquitetu-
ra, Decoração e Design de 
Interiores, promovido em 
parceria com a Feira Home 
& Decor e a Faculdade In-
ternacional da Paraíba. O 
Congresso será de 3 a 5 de 
outubro, das 15h às 18h, 
na Blu`Nelle Recepções.  I 
CONADDI  PB terá como 
palestrantes nomes impor-
tantes da área, entre eles 
o designer Sérgio Matos e 
os arquitetos e urbanistas 
Sandra Moura e Leonardo 
Maia. O evento também 
contará com mesa redon-
da Eduardo Nóbrega, Leil-
la Azzouz e Bethânia Tejo. 
Mais informações e inscri-
ções pelo Instagram: @
homeedecor_

O advogado e escritor memorialista  
Cleanto Gomes Pereira lança, neste sábado, 
14, a partir das 11h, no restaurante Bessa 
Grill, no bairro do Bessa, o livro “Na Tribuna 
– Discursos Escolhidos” , uma coletânea de 
seus pronunciamentos em diversos momen-
tos de sua vida profissional na administração 
pública na Paraíba, sempre trazendo gran-
des citações e memórias com sua retórica 
especial. O livro será apresentado pelo jor-
nalista Abelardo Jurema e tem prefácio do 
procurador federal Eitel Santiago. A obra es-
tará sendo vendida ao preço de R$ 50, com 
direito a feijoada.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Paraíba Fight
Os melhores lutadores do Nordeste vão aquecer a noite deste 
sábado na Vila Olímpica. Ao todo, serão 12 lutas válidas pelas 
categorias até 61kg, 66kg, 70kg e 77 kg. Página 22
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Flamengo, do português Jorge Jesus, e Santos, do argentino Jorge Sampaoli, são duas grandes atrações do clássico  

Flamengo e Santos fa-
zem hoje, às 17 horas, no 
Maracanã, o clássico mais 
aguardado do Campeona-
to Brasileiro até o momen-
to. Será o encontro do líder 
contra o vice-líder, um jogo 
de 6 pontos que vale o topo 
da tabela. Além das posições 
dos dois clubes, ambos têm 
impressionado os torcedores 
e a imprensa em geral pela 
forma de jogar ofensiva. As 
duas equipes são dirigidas 
por técnicos estrangeiros 
que adotam uma forma de 
jogar diferente das demais 
equipes da competição.

O Flamengo tem 39 
pontos e o Santos 37 pon-
tos. Quem vencer termina o 
primeiro turno na liderança. 
Outro detalhe interessante 
neste confronto entre o Peixe 
e o Urubu, é que o Flamengo 
é o melhor mandante, com 7 
vitórias e um empate em 8 
jogos. Já o Santos é o melhor 
visitante, tendo conquistado 
16 pontos em 9 partidas.

Fora de campo, as duas 
equipes vêm em uma disputa 
de mercado desde o início do 
ano. Primeiro foi pelo técni-
co Abel, que estava pratica-
mente fechado com o Peixe e 
acabou indo para o Flamen-
go. Depois o Flamengo tirou 
do Santos o atacante Bruno 
Henrique e trouxe também 
o ex-santista, Gabriel, o Ga-
bigol. O Santos contra-ata-
cou trazendo os ex-laterais 
rubro-negros, Jorge e Pará, 
além do atacante colombia-
no Uribe. 

No Flamengo, o técnico 
Jorge Jesus poderá, pela pri-
meira vez desde que chegou 
ao clube, repetir a escalação 
que ele acha ideal, a mesma 
da vitória por 3 a 0 sobre o 
Palmeiras. Sem nenhum pro-
blema de contusão ou sus-
pensão, o Flamengo deverá 
entrar em campo com Diego 
Alves, Rafinha, Rodrigo Caio, 
Marí e Filipe Luiz; Arão, Ger-
son e Arrascaeta; Ewerton, 
Gabigol e Bruno Henrique.

No Santos, o técnico 
Jorge Sampaoli teve motivos 
para comemorar no final 
desta semana, com os retor-
nos de 3 titulares importan-
tes, o lateral esquerdo Jorge, 
o volante Derlis Gonzáles e o 
atacante Soteldo. Com estes 
reforços, o treinador não es-
condeu a sua satisfação em 
poder escalar praticamente a 
força máxima. Apenas Diego 
Pituca, suspenso, e Pará por 
força de contrato, não pode-
rão ser escalados.

A provável escalação do 
Santos para este jogo é Ever-
son; Lucas Veríssimo, Felipe 
Aguilar e Gustavo Henrique; 
Victor Ferraz, Alison (Evan-
dro), Carlos Sánchez (Evan-
dro) e Jorge; Marinho (Derlis 
González), Eduardo Sasha e 
Soteldo.

A rodada ainda terá 
mais três jogos: Palmeiras x 
Cruzeiro,  as 17h no Alianzz 
Parque; Chapecoense x Vas-
co, às 19h, em São Januário; e 
Ceará x Botafogo, às 21h, no 
Castelão.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Briga de estrangeiros pela
liderança hoje no Maracanã 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Paulo Batistella
Folhapress

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

19a RODADA 

n Hoje
17h
Flamengo x  Santos
Palmeiras x  Cruzeiro
19h
Chapecoense x Vasco
21h
Ceará x Botafogo

n Amanhã
11h
Atlético-MG x Internacional
Athletico-PR x  Avaí
16h
Grêmio x Goiás
Fluminense x Corinthians
Bahia x Fortaleza
19h
São Paulo x CSA

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Flamengo-RJ 39 18 12 3 3 41 18 23 

20 Santos-SP 37 18 11 4 3 30 18 12 

30 Palmeiras-SP 33 17 9 6 2 26 14 12 

40 Corinthians-SP 32 18 8 8 2 21 11 10 

50 São Paulo-SP 31 18 8 7 3 20 12 8 

60 Internacional-RS 30 18 9 3 6 22 16 6 

70 Bahia-BA 30 18 8 6 4 21 15 6 

80 Atlético-MG 27 18 8 3 7 23 20 3 

90 Athletico-PR 26 18 8 2 8 25 18 7 

100 Botafogo-RJ 26 18 8 2 8 18 19 -1 

110 Grêmio-RS 25 18 6 7 5 24 22 2 

120 Ceará-CE 21 18 6 3 9 21 20 1 

130 Fortaleza-CE 21 18 6 3 9 21 25 -4 

140 Goiás-GO  21 18 6 3 9 17 29 -12 

150 Vasco-RJ 20 18 5 5 8 16 25 -9 

160 Cruzeiro-MG 18 18 4 6 8 16 27 -11 

170 Fluminense-RJ 15 17 4 3 10 20 26 -6 

180 CSA-AL 15 18 3 6 9 7 24 -17 

190 Chapecoense-SC 14 18 3 5 10 16 30 -14 

200 Avaí-SC 10 18 1 7 10 9 25 -16 

Aguilar lembra erros da defesa

O zagueiro santista Felipe Agui-
lar reconheceu, nesta quinta-feira 
(12), as falhas recentes pelas quais 
ficou marcado, cometidas na últi-
ma derrota para o São Paulo e no 
empate com o Fortaleza, mas disse 
seguir confiante, às vésperas de jogo 
decisivo com o Flamengo.

"Para mim, foi difícil ter errado. 
Não vou vir aqui com desculpas nem 
nada. Errei e assumo isso", disse o 
colombiano em entrevista coletiva.

No clássico, em que o Santos 
acabou derrotado por 3 a 2, no 
Morumbi, pela 14ª rodada, Agui-
lar cometeu pênalti que permitiu a 
virada dos donos da casa, ao tocar 
o braço na bola. Ele ainda escorre-
gou no lance do terceiro gol do São 
Paulo, em que Alexandre Pato partiu 
em disparada para ampliar.

Duas semanas depois, contra o 
Fortaleza, em jogo em que o Santos 
havia aberto 3 a 0 ainda no primei-
ro tempo, o zagueiro colombiano 
sofreu novo escorregão, aos 49min 
da etapa final, ao tentar cortar cru-
zamento na área santista -a bola 
sobrou para Tinga, livre, empatar 
para os visitantes na Vila Belmiro.

Na ocasião, o tropeço santista 

ainda permitiu que o Flamengo, 
que venceu na rodada, assumisse 
a liderança, onde o clube rubro-
negro se mantém, com 39 pontos, 
dois a mais do que o Santos. O time 
alvinegro tenta retomar o posto no 
sábado (14), em duelo a partir das 
17h, no Maracanã, pela 19ª rodada.

"Como você trabalha para não 
escorregar? Poderia acontecer, não 
é? Foi o que aconteceu comigo. Es-
correguei duas vezes, infelizmente. 
Mas é importante manter a calma, o 
trabalho, e acreditar. Tem sido dias 
difíceis, mas tenho que me levantar. 
Acho que fiz mais jogos bons do que 
ruins aqui."

Apesar da desconfiança de tor-
cedores, o zagueiro segue presti-
giado pelo treinador santista, Jorge 
Sampaoli, tendo sido usado em 36 
dos 44 jogos da equipe na tem-
porada. O jogador ainda revelou 
conselhos do comandante argentino 
durante o período turbulento.

"O professor Sampaoli disse que 
não foram erros táticos ou coisas 
do tipo. Foram por um mau posi-
cionamento, por escorregar. Então, 
podemos corrigir essas coisas. Sei 
que fui muito criticado pela torcida 
e imprensa, mas sigo trabalhando 
normalmente para melhorar as 
coisas."

Os dois técnicos estrangeiros vão estar frente a frente 
neste sábado no Maracanã na decisão simbólica 

pelo título da primeira fase

Foto: Santos/DivulgaçãoFoto: Alexandre  Vidal/Flamengo
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Esportes

Evento acontece no ginásio principal da Vila Olímpica Parahyba, no Bairro dos Estados, e começa às 19 horas

O 1º Paraíba Fight será 
realizado hoje na Vila Olímpi-
ca Parahyba em João Pessoa. 
As lutas estão previstas para 
serem iniciadas a partir das 
19h, mas os portões serão 
abertos já às 18h dando aces-
so ao espaço que terá ainda 
uma praça de alimentação 
com diversos foodtrucks. Ao 
todo, serão 12 lutas válidas 
pelas categorias até 61kg, 
66kg, 70kg e 77kg no masculi-
no, além da categoria até 52kg 
que terá duas lutas femininas. 
Os ingressos para o evento 
poderão ser adquiridos ainda 
no local do evento e custam 
R$ 20,00 para Arquibancada, 
R$ 35,00 cadeiras e R$ 200,00 
para a área Vip dando direito a 
uma mesa com quatro lugares. 

Ontem ocorreu a pesa-
gem dos atletas no Busto de 
Tamandaré em evento aberto 
ao público e que serviu para 
promover as lutas e também 
fortalecer o clima de disputa 
entre os atletas para as lutas 
de hoje. A expectativa agora 
é pela presença de um bom 
público para assistir e torcer 
pelas lutas que prometem ga-
rantir um grande espetáculo 
aos amantes do MMA com a 
presença de alguns dos prin-
cipais lutadores do Nordeste.

Na programação dos 
confrontos estão as lutas en-
tre Tarcísio Lock e Alisson 
Pippo, Lukas Silva e Felipe 
Barba, Ana Verena e Jainne 
Aguiar, Júnior Orgulho e Athi-
las Ferreira, Diego Karatê e 
Douglas Moraes, Rafael An-
drade e Josenildo Carrapato, 
Ingrid Silva e Diná da Silva, 
Eduardo Andrade e Jonathan 
Ferreira, Juan Oliveira e Lean-
dro Rohten, Italo Trindade e 
Glauco Tormenta, Muhammad 
Hamin e Hykaro Pitbull e por 
fim a luta principal entre Neto 
Fúria e Felipe Alves.

Segundo Eduardo Ma-
chado, técnico de MMA e pro-
movedor do evento, o Paraíba 
Fight será a maior competição 
da modalidade já realizada 
na Paraíba. Ele acredita que 
a disputa terá grandes lutas 
e o público que for na arena 
montada na Vila Olímpica Pa-
rahyba terá a garantia de um 
evento bem organizado e com 
grandes lutas.“Esse será um 
evento muito especial e que 
contará com atletas de esta-
dos como Bahia, Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e Ser-
gipe, além dos nossos atle-
tas paraibanos como o Neto 
Fúria e Júnior Orgulho, que 
são lutadores com rodagem 
inclusive internacional. Esse 
foi um evento onde nós tive-
mos uma preocupação muito 
grande em pensar as lutas 
para apresentar ao público 
uma experiência com o me-
lhor do MMA no Nordeste”, 
afirmou. O secretário titular 
da Sejel, Hervázio Bezerra, 
comentou que a Vila Olím-
pica também abre suas por-
tas para artes marciais. “As 
artes marciais também são 
modalidades esportivas e o 
MMA é uma junção de várias 
delas. A Vila Olímpica Parah-
yba, palco de tantos eventos, 
agora estará com suas portas 
abertas a esse esporte que, 
dia após dia, vai ganhando 
novos adeptos não só aqui 
na Paraíba, como também no 
Brasil inteiro”, observou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

LPBE

Paraíba Fight reúne hoje os
melhores lutadores do NE
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CBV

A Seleção Brasileira 
Feminina de Vôlei come-
çará na madrugada deste 
sábado (14) a disputa pelo 
título da Copa do Mundo. 
O time do treinador José 
Roberto Guimarães en-
frentará a Sérvia, às 5h 
(horário de Brasília), em 
Hamamatsu, no Japão. O 
SporTV 2 transmitirá ao 
vivo. O Brasil lutará por 
uma conquista inédita. 
As brasileiras têm como 
melhores resultados três 
medalhas de prata (1995, 
2003 e 2007).

Na Copa do Mundo, 
12 seleções se enfrentam 
e a equipe que somar o 
maior número de pontos 
se sagrará campeã. A com-
petição conta com a atual 
campeã mundial (Sérvia), 
o Japão (país sede) e as 
duas melhores seleções 
de cada continente no 
ranking mundial. O time 
verde e amarelo é for-
mado pelas levantadoras 
Macris e Roberta, as opos-
tas Sheilla e Lorenne, as 
ponteiras Gabi, Drussyla, 
Amanda e Gabi Cândido, 
as centrais Bia, Mara, Ca-
rol e Fabiana e as líberos 
Léia e Camila Brait.

A ponteira Gabi co-
mentou sobre a expec-
tativa para a estreia na 
Copa do Mundo e ana-
lisou o primeiro adver-
sário das brasileiras. “Já 
estamos em Hamamatsu 
e teremos como primeiro 
adversário a Sérvia que 
é uma das grandes refe-
rências no cenário atual 
do voleibol. Estamos nos 
preparando bastante com 
foco no nosso saque que 
será muito importan-
te para ajudar o nosso 
sistema defensivo. Será 
uma primeira partida di-
fícil”, disse Gabi.

Brasil estreia
na Copa do
Mundo hoje
contra Sérvia

Voleibol

Liga Paraibana inicia a temporada
de 2019 neste sábado com 7 jogos

A quarta temporada 
da Liga Paraibana de Volei-
bol começa neste final de 
semana, com a realização 
de jogos pelas duas pri-
meiras rodadas da compe-
tição. As partidas ocorrem 
neste sábado com sete jo-
gos e amanhã com mais 
sete, todas  disputadas no  
Ginásio do Centro Admi-
nistrativo da Prefeitura de 
João Pessoa, no bairro de 
Água Fria. O campeonato 

contará com quinze equi-
pes, divididas  em duas 
categorias. Na categoria 
masculina, oito times estão 
inscritos, enquanto que, na 
feminina, sete equipes es-
tarão participando.

De acordo com o re-
gulamento da competição: 
Fase classificatória: grupo 
único e será realizada em 
sistema de rodízio simples 
– todos contra todos. Parti-
das disputadas em melhor 
de 3 sets, quem vencer os 
2 primeiros, ganha o jogo.

Fase final: os quatro 

primeiros lugares na soma 
de pontos farão a fase de 
semifinais, sendo as parti-
das realizadas em jogos de 
ida e volta, em melhor de 
3 sets. Se as duas equipes 
empatarem, ao término do 
segundo jogo, em núme-
ros de sets, será disputado 
um set extra de 25 pontos, 
decidindo o vencedor que 
passará para a final do 
campeonato.

A pontuação para a 
classificação geral, em to-
das as fases, será a seguin-
te: - Vitória (2X0) - 3 pontos 

/ derrota (2X0) - 0 pontos 
/ Vitória (2X1) - 2 pontos / 
derrota (1x2) - 1 ponto.

O Unipê é o atual cam-
peão nas duas categorias 
da Liga. Porém, neste ano, 
as equipes jogam com no-
mes diferentes. No mascu-
lino – Fabex, no feminino 
– Uninta. A Liga Paraibana 
de Voleibol é organizada 
pela Liga Paraibana Espor-
tiva, entidade especializa-
da na gestão de eventos 
esportivos. A competição é 
chancelada pela Federação 
Paraibana de Voleibol.

Na categoria feminina, estão inscritas sete equipes e haverá jogos hoje e amanhã, todos no Ginásio do Centro Administrativo da Prefeitura

No total, serão 12 lutas válidas pelas categorias até 61kg, 66kg, 70kg e 77kg no masculino, além da categoria até 52kg, que terá duas lutas femininas, hoje à noite, na Vila Olímpica Paraíba

Foto: Nocaute na Rede

Foto: Victor Joseh / Divulgação
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Proposta do presidente da Câmara Federal recebe diversas críticas de dirigentes, preocupados com a tributação

Cartolas criticam pressa de 
Maia com o clube-empresa

Diego Garcia
Folhapress

Luciano Trindade e
Camila Mattoso
Folhapress

A CBF recebeu uma co-
missão de clubes nesta quin-
ta-feira (12), em sua sede na 
zona oeste do Rio de Janeiro, 
para debater um projeto de 
lei para incentivar equipes 
a migrarem para modelo de 
clube-empresa. E as agre-
miações demonstraram insa-
tisfação com alguns pontos 
da iniciativa e pela falta de 
participação delas nos deba-
tes. Por isso, marcaram um 
novo encontro, para a próxi-
ma segunda (16).

“Os clubes pensam to-
dos iguais, a discussão está 
sendo acelerada sem a nossa 
participação”, disse o presi-
dente do Fluminense, Mario 
Bittencourt, presente na reu-
nião. “Queremos ser ouvi-
dos”, completou.

Os clubes decidiram 
realizar um estudo mais 
aprofundado sobre temas 
tributários e apresentar uma 
contraproposta à lei ao re-
lator do texto na Câmara, o 
deputado federal Pedro Pau-
lo (DEM). “O Palmeiras não 
concorda com alguns itens, 
principalmente sobre tribu-
tos. Precisamos pensar em 
clube-empresa, é bom para 
o futuro, mas merece mais 
discussões”, disse Mauricio 
Galiotte, presidente do Pal-
meiras.

O mandatário do time 
alviverde também reclamou 
da pressa com que o projeto 
vem sendo levado. O presi-
dente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM), é idealizador da 
lei e vem tratando do assun-
to de perto com a confedera-
ção e os clubes. 

“Estamos discutindo 
questões tributárias, que 
precisam respeitar a histó-
ria de cada clube. Também 
tem questões trabalhistas 
sendo discutidas. Estamos 

preocupados, pois queremos 
ser ouvidos. O Inter tem 300 
conselheiros, 110 anos de 
história, cumprimos nossas 
obrigações e precisamos ser 
respeitados”, afirmou Mar-
celo Medeiros, presidente do 
Internacional.

O time gaúcho faz parte 
de uma comissão formada na 
CBF, composta por nove equi-
pes, sendo cinco da Série A 
(Inter, Vasco, Bahia, São Pau-
lo e Chapecoense), dois da 

B (Coritiba e Vila Nova), um 
da C (Luverdense) e um da D 
(Brusque). Além dos repre-
sentantes desses times, tam-
bém estiveram no encontro 
na CBF dirigentes de Palmei-
ras, Fluminense, Flamengo e 
Santa Cruz.

“Existem pontos de vista 
divergentes e claros. Ques-
tões tributárias, de ordem 
contábil, que precisam ser 
analisadas, e isso não se faz 
do dia para a noite. Devemos 

aprofundar os estudos com 
gente tecnicamente compe-
tente para mostrar ao go-
verno o que é importante ao 
nosso futebol”, disse Plinio 
David, presidente da Chape-
coense.

Uma das reclamações 
das equipes é que, como 
empresas, os clubes seriam 
tributados em 27,5% sobre 
valores de vendas de atletas, 
cobrança que hoje é inexis-
tente, já que são associações 

tidas como entidades sem 
fins lucrativos. 

No Brasil, os clubes po-
derão tomar três caminhos: 
seguir como associação ou 
migrar para o modelo LTDA e 
S.A. Essa última permite que o 
time, depois de cumprir uma 
série de requisitos estabele-
cidos pela CVM (Comissão de 
Valores Mobiliários) e con-
quistar o selo de empresa de 
capital aberto, poderá fazer 
emissões de ações na bolsa.

Segundo o presidente 
do Vasco, Alexandre Cam-
pello, foi “unânime” a re-
clamação pelo aumento nos 
impostos.

“Clube que optasse por 
virar empresa teria que re-
colher impostos que hoje não 
recolhe, e quem permanecer 
associação também seria 
tributado. Isso causa obriga-
toriedade de virar empresa, 
achamos que não é correto e 
nem justo”, disse.

Obra do Itaquerão

Caixa notifica o Corinthians 
por atraso em pagamentos

 

O Corinthians recebeu 
nesta quinta-feira (12) uma 
notificação extrajudicial da 
Caixa Econômica Federal in-
formando a execução de uma 
dívida no valor de R$ 500 mi-
lhões pela obra do Itaquerão. 
O banco alega que clube não 
está cumprindo os termos 
do contrato de financiamen-
to para a construção da are-
na utilizada na abertura da 
Copa do Mundo de 2014.

A reportagem apurou 
que o empréstimo tem qua-
tro garantias oferecidas por 
Corinthians e Odebrecht, 
responsável pela obra. A pri-
meira é apoiada no patrimô-
nio da construtora, mas não é 
válida, já que a empresa está 
em recuperação judicial. As 
três seguintes são de respon-

sabilidade do clube. Pela or-
dem: as receitas do estádio, 
as cotas do fundo que admi-
nistra o Itaquerão e a hipote-
ca do Parque São Jorge.

Em nota divulgada em 
seu site oficial, o Corinthians 
se diz surpreso com a ação 
do banco.

“Um acordo preliminar 
de adequação do contrato 
ao fluxo de caixa efetivo da 
arena havia sido negociado 
há quase um ano, mas ficou 
suspenso pela perspectiva 
da iminente troca de coman-
do da instituição (Caixa), à 
espera da orientação da nova 
gestão”, diz nota do clube.

O Corinthians se refere 
a uma proposta feita à Caixa 
de um novo fluxo de paga-
mento das parcelas mensais 
do financiamento. O plano 
era reduzir o valor repassado 
nos meses de novembro a fe-

vereiro, período com menos 
jogos no estádio.

O empréstimo foi feito 
pelo BNDES, mas repassado 
ao clube paulista pela Caixa.

“Durante o ano, são oito 
meses que pagamos R$ 6 mi-
lhões, de março a outubro, e 
quatro meses de R$ 2,5 mi-
lhões, de novembro a feverei-
ro”, afirmou o diretor finan-
ceiro do Corinthians, Matias 
Romano Ávila, em fevereiro.

O contrato vigente pre-
vê 12 parcelas de R$ 6 mi-
lhões. Enquanto negociava, 
o clube passou a pagar as 
mensalidades com o cenário 
previsto no novo acordo, que 
não foi aceito pela Caixa, com 
desconto em quatro meses.

“Em termos gerais, a 
Caixa é um banco estatal, que 
se tiver garantia e não hou-
ver renegociação, tem que 
executar. Para não executar 

uma garantia, qualquer que 
seja, em uma operação em que 
a Caixa deixou de receber é que 
é preciso ter uma ótima justifi-
cativa”, diz Guimarães, que nega 
haver qualquer perseguição ao 
Corinthians. Em agosto, o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL) fez 
uma brincadeira antes de uma 

partida do clube alvinegro con-
tra o Palmeiras, na arena. Na 
ocasião, ele disse que tomaria o 
estádio em Itaquera em caso de 
derrota da equipe palmeiren-
se. “Não teremos feijoada hoje 
à noite. A porcada vai tá feliz 
hoje à noite, tenho certeza dis-
so. Se der o contrário, é bom 

não zoar, senão posso pegar 
o Itaquerão pra nós. Falou? É 
brincadeira”, afirmou Bolsona-
ro, torcedor palmeirense.

Não há um valor oficial 
divulgado que informe o custo 
total da construção do Itaque-
rão. As estimativas são de cer-
ca de R$ 1 bilhão.

Notificação extrajudicial cobra dívida do Corinthians no valor de R$ 500 milhões pelas obras na Arena de Itaquera

O presidente do Fluminense, Mario Bittencourt, disse que a falta de participação dos dirigentes no debate é motivo de grande preocupação; clubes marcaram um novo encontro para a segunda-feira

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação/Fluminense
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“O mundo tinha o Santos de Pelé,
João Pessoa desfrutava do Santos de 

Tereré.”

O mundo possuía o Santos de Pelé e 
companhia, um time que ganhava todos 
os campeonatos que disputava, aqui e em 
alhures; João Pessoa desfrutava do Santos de 
Tereré, um time que não ganhava campeona-
to mas jogava com bastante raça e formava e 
ainda forma jovens para a vida.

Três desportistas sonhadores, Jonatas 
Figueiredo de Souza, Renato Queiroz Fer-
nandes e José Walter Marinho Marsicano, no 
dia nove de setembro de 1949, sentados em 
uma Praça localizada na Rua Odon Bezerra, 
Tambiá, em frente ao atual prédio da Federa-
ção Paraibana de Futebol, fundaram o Santos 
Futebol Clube de João Pessoa. Não resta dú-
vida que a escolha do nome foi uma singela 
homenagem ao time paulista.

Por muitos anos o Santos Futebol Clube 
disputou a primeira divisão do campeonato 
paraibano de futebol com equipes modestas, 
utilizando jogadores jovens e prata da casa. 
Era um misto de juvenil com amador com 
garra e vontade competindo com os profis-

sionais.  Faltavam recursos e meios, sobra-
vam improvisação e disposição.

O seu eterno presidente José Walter 
Marinho Marsicano, que era conhecido por 
Tereré, dedicou-se tanto ao clube que o seu 
apelido foi incorporado pelo time, quando 
passou a ser carinhosamente denominado 
pelo torcedor e pela imprensa como o “San-
tos de Tereré”. Ele presidiu a agremiação por 
mais de trinta anos e nutriu no seio de sua 
família o amor pela agremiação, deixando o 
seu filho Leonardo Menezes Marsicano e o 
neto Leonardo Filho comandando o clube e 
não deixando o sonho acabar.

Vários jovens foram revelados nos 
quadros da base do Santos Futebol Clube 
e posteriormente vestiram a camisa de 
times considerados grandes no estado e em 
centros maiores. Quem não se lembra do 
atacante “Zito Camburão”, do ponta esquerda 
“Vandinho”, do goleiro “Ademar”, do centroa-
vante “Ary”, de “Marcos do Boi” e de Esquer-
dinha? Quem não se lembra de Val, Givaldo 
e Babá, três irmãos e goleiros formados no 
clube? 

Em 1998 a agremiação resolveu suspen-
der as suas atividades do departamento de 

futebol profissional, e dedicar-se exclusiva-
mente as categorias de base que funcionam 
no seu centro de treinamento localizado no 
Bairro do Geisel, disputando anualmente to-
das as competições oficiais: desde fraudinha 
aos juniores.

Entre os títulos conquistados no futebol 
pelo Santos Futebol Clube, dois são bastante 
lembrados por seus dirigentes, o primeiro 
foi o título invicto do campeonato amador, 
quando seu treinador era o comentarista 
esportivo Ivan Bezerra Cavalcante, e o se-
gundo foi a conquista da segunda divisão do 
campeonato paraibano.

Mesmo reconhecendo as dificuldades 
e a falta de políticas públicas destinadas 
aos clubes de futebol, em particular, aos 
pequenos, o sonho dos herdeiros de Wal-
ter Marinho Tereré Marsicano é reativar o 
departamento de futebol profissional do 
Santos e voltar a disputar a primeira divisão, 
como nos bons e saudosos tempos. 

Parabéns, ao Santos Futebol Clube, que 
completou, no dia 9 de setembro, setenta 
anos de sua fundação, ajudando a escrever 
com tintas douradas e perpétuas a brilhante 
história do futebol paraibano.

Sete décadas de histórias

Segundo César Sampaio, um dos ex-jogadores do movimento, a ideia é começar o trabalho pela capital paulista

Após organizar protes-
tos em rodadas do Brasilei-
ro há seis anos, ser recebi-
do pela então presidente da 
República e questionar di-
rigentes de clubes e da CBF 
(Confederação Brasileira de 
Futebol), o movimento de 
jogadores batizado de Bom 
Senso tenta virar um sindi-
cato.

Integrantes do grupo 
que se organizou em 2013 
querem legalizar junto ao 
governo federal o Sindicato 
dos Atletas Profissionais de 
Futebol do Município de São 
Paulo (SIAFMSP). Segundo 
César Sampaio, um dos ex-
jogadores do movimento, a 
ideia é começar o trabalho 
pela capital paulista e depois 
seguir para o restante do es-
tado e do país.

Sampaio é tesoureiro 
da entidade, que tem a ex-
goleira da Seleção Brasileira 
Thais Picarte como vice-pre-
sidente. Além deles estão 
escalados para o conselho 
fiscal os ex-zagueiros Wil-
liam Machado (Corinthians) 
e Wilson Gotardo (Botafogo), 
Alex, ex-meia do Palmeiras, e 
Paulo André, ex-zagueiro do 
Corinthians e atual dirigen-
te do Athletico-PR. Ricardo 
Berna, ex-goleiro do Flumi-
nense é o secretário-geral. 
Único jogador em atividade 
no grupo, o goleiro Fernando 
Prass assumiu o cargo de de-
legado representante.

A entidade está consti-
tuída e tem portal na inter-
net. No entanto, só poderá 
operar após receber a carta 
sindical do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública. 
O órgão tem até dezembro 
para emitir a liberação.

Para isso, os ex-joga-
dores foram ao ex-atacante 
Washington, ex-São Paulo e 
atualmente secretário nacio-
nal de Esporte, Educação, La-

Bom Senso tenta virar um 
sindicato depois de 6 anos
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zer e Inclusão Social (Snelis). 
Ele agendou uma audiência 
com o general Décio dos San-
tos Brasil, secretário especial 
do Esporte.

O grupo já visitou os clu-
bes da capital Palmeiras, Na-
cional, Juventus, Portuguesa 
e Corinthians e conversou 
com os atletas.

Criado em 2013, o Bom 
Senso reivindicou mudan-
ças no futebol brasileiro. O 
movimento pedia altera-
ções no calendário, garantia 
de férias de 30 dias para os 
atletas e período de pré-
temporada, além da implan-
tação do fair-play financeiro 
para tentar reduzir a ina-
dimplência no pagamento 
de salários a atletas.

Enquanto esteve ativo, 
o grupo de atletas fez su-

gestões ao governo federal 
-na época da presidente 
Dilma Rousseff (PT)- para 
o governo federal elaborar 
do Profut (Programa de 
Modernização da Gestão 
de Responsabilidade Fiscal 
do Futebol Brasileiro). Eles 
pediram que a União fizesse 
exigências aos clubes que 
aderissem ao programa, 
que garantiu parcelamento 
de dívidas fiscais e desconto 
em pagamentos.

"O Bom Senso teve mui-
tas ideias boas, mas não tinha 
legitimidade jurídica para 
atuar", diz César Sampaio. 
"Agora queremos deixar um 
legado. Sofremos na pele com 
as mazelas da carreira de jo-
gador. Quando atuava, tive 
que ajudar alguns colegas 
[com dinheiro]".

Desde que surgiu, o 
Bom Senso teve embates 
com o Sindicato dos Atle-
tas Profissionais do Esta-
do de São Paulo (Sapesp), 
presidido por Rinaldo José 
Martorelli. O grupo sempre 
esteve mais próximo da Fe-
napaf, Federação Nacional 
dos Atletas Profissionais de 
Futebol.

Atualmente, o Sapesp 
está desfiliado da Federa-
ção Nacional dos Atletas 
Profissionais de Futebol. As 
duas entidades travam uma 
briga na Justiça, que tramita 
em sigilo. Martorelli foi ex-
pulso da Fenapaf.

"O processo corre em 
segredo de Justiça, o que im-
pede apontar os motivos [da 
desfiliação e da expulsão], 
senão se limitar dizer que 

foram atitudes e atos que 
desagradaram a entidade e 
motivou a punição", afirma a 
Fenapaf em nota.

A entidade diz reconhe-
cer o movimento dos ex-joga-
dores egressos do Bom Senso 
como "sindicato exclusiva-
mente de jogadores de fute-
bol e devidamente filiado ao 
sistema Fenapaf, cujo presi-
dente é o ex atacante do Pal-
meiras, Washington."

"A ideia não é conflitar 
com o Martorelli, mas pre-
cisamos ajudar os atletas, 
principalmente os de clu-
bes menores que precisam 
de apoio e não têm", afirma 
Washington, presidente do 
novo sindicato. "Hoje o sin-
dicato recebe uma grana por 
ano, 10% de todo o direito de 
arena dos atletas fica retido 

para a entidade", completou.
"A gente desenvolve 

nosso trabalho, temos 10 
mil sócios ativos e desde 47 
anos. Se quiser trabalhar 
de verdade, poderiam estar 
conosco", afirma Martorelli, 
que diz desconhecer o novo 
sindicato.

Agora queremos 
deixar um legado. 

Sofremos na pele com 
as mazelas da carreira 

de jogador. Quando 
atuava, tive que ajudar 

alguns colegas [com 
dinheiro]”. 

Lugano, Ricardo Berna, William Machado, César Sampaio, Júnior, Washington e Wilson Gottardo durante reunião do Bom Senso, acompanhados da advogada da entidade, Liselaine Marques

Foto: Reprodução/Twitter



De acordo com repor-
tagem de Rayka Martins, 
em 2017, no jornal Diário 
de Goiás, na década de 
1930, a atriz norte-ame-
ricana Joan Lowell decidiu 
fazer uma viagem para 
conhecer a América do Sul. 
A atriz, que ficou famosa 
nos Estados Unidos após 
estrelar no filme ‘A Corri-
da do Ouro’, de Charles 
Chaplin, se viu desiludida 
por conta do fracasso de 
seu último trabalho, o filme 
autobiográfico ‘A Garota 
Ventura’, e por isso decidiu 
se aventurar em um tran-
satlântico.

Durante a viagem, 
Joan Lowell conhece o 
capitão do navio, Leek Bo-
wen. Ele era um herói da 
Primeira Guerra Mundial, 
que estava no comando 
do navio. E lá tiveram um 
romance. Chegando próxi-

mo ao Brasil, ele disse que 
queria morar no país por 
conta da marcha para o 
oeste do então presidente 
Getúlio Vargas. Ao chegar 
ao porto de Santos, a atriz 
decidiu ficar. Enquanto 
isso, o capitão seguiu via-
gem para levantar um ca-
pital financeiro, e só depois 
retornar ao país. Em 1937, 
o casal se mudou para a 
cidade de Jaraguá (GO), 
depois para Anápolis.

Depois deles, chegou 
à região a atriz Janet Gay-
nor (nas fotos ao lado). 
Em Anápolis ela comprou 
terras e construiu diversas 
casas, onde passava tem-
poradas. A atriz enviou um 
telegrama para sua amiga 
e também atriz Mary Mar-
tin, a convidando para 
conhecer Goiás. Mary era 
muito famosa nos Estados 
Unidos, dentre os seus 

principais papéis destaca-
se o primeiro filme do Peter 
Pan, onde ela interpreta o 
garoto.

Seu filho, Larry Hag-
man, também ficou muito 
famoso no país, por conta 
do personagem vilão J.R. 
Ewing, do seriado Dallas, 
um dos seriados de maior 
sucesso e que foi reprodu-
zido no Brasil ao longo da 
década de 1980, pela Rede 
Globo.

Mary e o marido, o 
produtor Richard Halli-
day, se apaixonaram pela 
cidade de Anápolis e de-
cidiram se mudar. O casal 
comprou uma fazenda, 
onde construíram uma 
casa, no estilo das casas 
de Beverly Hills. Era uma 
casa tipicamente ameri-
cana, de tijolinho à vista, 
vitrais bem grandes e cer-
cada de muitas flores.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de setembro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende
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Grace Patricia Grimaldi (nome 
de casada de Grace Patricia 
Kelly) foi vencedora do Oscar na 
categoria Melhor Atriz e, após 
seu casamento com Rainier III, 
príncipe-soberano de Mônaco, 
tornou-se a princesa de Mônaco, 
sendo conhecida também como 

Princesa Grace de Mônaco. Morreu aos 52 anos

Angela Isadora Duncan foi 
uma coreógrafa considerada 

a precursora da dança 
moderna, aclamada por suas 

apresentações em toda a Europa; 
nascida nos Estados Unidos, 

viveu na Europa Oriental e na 
União Soviética dos 22 anos até a 

data de sua morte, na França. Morreu aos 50 anos

1321 — Dante Alighieri, 
escritor italiano

1927 — Isadora Duncan, bailarina 
norte-americana

1982 — Grace Kelly, atriz
 norte-americana

1984 — Janet Gaynor, atriz norte-americana
1999 — Abreu Sodré, político brasileiro

2009 — Patrick Swayze, ator e 
cantor norte-americano

(Paiva Netto)

“Reitero que não devemos 
fugir da pesquisa imparcial 

sobre a morte. Se existe 
uma impossibilidade neste 

orbe, é a de alguém
conseguir desviá-la do 

próprio caminho.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MORtES nA DAtA DE HOJE

Hoje é o aniversário de 35 anos da morte da atriz norte-americana Janet Gaynor, que na década de 1950 viveu no Centro-Oeste

Primeira atriz vencedora 
do Oscar morou no Brasil

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Neiron Ball
9/9/2019 – Aos 27 anos, 
após meses de batalha contra 
uma rara complicação cere-
bral. Ex-jogador de futebol 
americano, com passagem 
pelo Oakland Raiders, time 
da NFL, a principal liga norte-americana, sofreu 
um aneurisma no fim de 2018 e foi mantido em 
coma induzido até julho. Não resistiu a complica-
ções de uma nova cirurgia cerebral.

Sílvia Caroline França
11/9/2019 – Aos 25 anos, em 
Cascavel (PR). Encontrada 
morta em sua residência. No 
local também foi encontrada 
morta a sua filha de apenas 
nove meses de vida. O bebê as-
sassinado ao lado da mãe não seria filho do homem 
apontado como companheiro da vítima e autor do 
crime: Halif Ferreira de Lima. Ele foi detido pela 
Polícia Militar. Os corpos da mãe e da filha foram 
encontrados com sinais de violência.

Mário Osvaldo
Vrandecic Peredo
11/9/2019 – Aos 76 anos, em 
Nova Lima (MG), de causa não 
revelada. Diretor-presidente 
do Biocor Instituto, fundado 
em 1985, um hospital geral de 
alta complexidade e um centro de excelência em 
pesquisa e ensino, situado em Nova Lima, na Re-
gião Metropolitana de Belo Horizonte. Cirurgião 
cardiovascular e torácico, ele se formou na Univer-
sidade Federal de Minas Gerais (UFMG), em 1965, 
onde foi professor por 32 anos. Nasceu em Cocha-
bamba, na Bolívia, a 8 de dezembro de 1942.

Odacir Soares Rodrigues
12/9/2019 – Aos 80 anos, em 
Brasília (DF), de câncer. Ex-
senador, era advogado, acrea-
no de nascimento, jornalista 
e um dos políticos mais expe-
rientes com atuação em Ron-
dônia. Foi prefeito de Porto Velho por duas vezes, 
deputado federal e senador por 16 anos. Atuou 
como repórter das revistas Manchete e Fatos e 
Fotos, do extinto Grupo Editorial Bloch. Era for-
mado em Direito e Ciências Sociais pela antiga 
Faculdade Nacional de Direito, na capital carioca.

Foto: thearon W. Henderson

Foto: Facebook

Foto: Biocor

Foto: Rondonotícias

Breves & Curtas
# Morta no cemitério – Mulher de 27 anos morreu 

após ser atingida por um raio quando corria em um cemitério de 
Green Township, em Ohio, nos Estados Unidos. Segundo o Corpo de 
Bombeiros de Cincinnati, Danielle Kelsey Brosious chegou a ser levada 
a um hospital universitário próximo, mas ela foi declarada morta 
algumas horas depois. Ela praticava corrida ao lado de uma amiga e 
da mãe, que também foram atingidas pelo raio, mas sobreviveram.

Talvez até os cinéfilos mais 
fanáticos não saibam, mas a 
primeira artista hollywoodia-
na da história a ser laureada, 
em 1929, com o Oscar de Me-
lhor Atriz, morou por alguns 
anos em terras brasileiras. A 
norte-americana Janet Gaynor, 
cuja morte hoje completa exa-
tos 35 anos, viveu nos anos de 
1950 no interior do estado de 
Goiás, na Região Centro-Oeste 
do Brasil.

Em 1939, insatisfeita com 
os papéis que lhe eram ofe-
recidos, Janet abandonou o 
cinema e, na década de 1950, 
comprou com o marido uma 
fazenda em Anápolis, interior 
goiano. No final da década de 
1960, vendeu seu imóvel bra-
sileiro e voltou a morar na Ca-
lifórnia, nos Estados Unidos.

Janet Gaynor nasceu Lau-
ra Augusta Gaynor, na Filadé-
lfia, Pensilvânia, a 6 de outu-
bro de 1906. Morreu em Palm 
Springs , no dia 14 de setem-
bro de 1984. Na infância, mu-
dou-se com sua família para 
São Francisco. Quando se for-
mou no colégio, em 1923, Gay-
nor decidiu perseguir a carrei-
ra no mundo artístico. Ela se 
mudou para Los Angeles, onde 
se sustentava trabalhando em 
uma loja de calçados, receben-
do 18 dólares por semana.

Nesse período, ela conse-

Estrelas de Hollywood em Goiás
Fotos: Reprodução

Foto: Wikipédia

guiu faturar pequenos papéis 
em vários filmes e curtas de 
comédia por dois anos. Final-
mente, em 1926, na idade de 
20 anos, ela foi escalada para 
um papel principal em ‘The 
Johnstown Flood’, de 1926. No 
mesmo ano, ela foi selecionada 
como uma das ‘Baby Wampas 
Estrelas (com Joan Crawford, 

Dolores del Río, entre outros). 
Seu excelente desempenho lhe 
valeu a atenção dos produto-
res, que lhe lançaram em uma 
série de filmes.

A atriz estreou no cine-
ma como figurante em 1924, 
mas se tornou uma das estre-
las mais populares do cine-
ma mundial a partir de 1927, 

quando estrelou ‘Seventh Hea-
ven’, que no Brasil recebeu o 
título de ‘Sétimo Céu’. Acabou 
sendo a primeira atriz a rece-
ber o Oscar de Melhor Atriz 
pelos filmes ‘Sétimo Céu’ e ‘Au-
rora’. A partir daí, sua carreira 
se consolidou e Janet apareceu 
em quase quarenta filmes, to-
dos realizados pela Fox.

Em 1937, estrelou a pri-
meira versão de ‘Nasce uma 
Estrela’, depois refilmado por 
Judy Garland em 1954, e por 
Barbra Streisand em 1976. 
Dois anos antes de morrer, aos 
77 anos, vítima de pneumonia, 
Janet sofreu um grave acidente 
automobilístico no qual teve 
onze costelas quebradas, uma 
clavícula fraturada, fratura 
pélvica, bexiga ferida e um rim 
danificado.

O motorista bêbado da 
van, Robert Cato, foi conde-
nado a três anos de prisão 
por dirigir embriagado e por 
homicídio culposo. Ela foi en-
terrada no Hollywood Forever 
Cemetery, em Hollywood, Cali-
fórnia, ao lado de seu segundo 
marido, Adrian, mas em sua 
lápide se lê “Janet Gaynor Gre-
gory”, em homenagem ao seu 
terceiro marido, o produtor e 
diretor Paul Gregory. Sua es-
trela na Calçada da Fama pode 
ser encontrada na 6284 Holly-
wood Blvd.

Janet abndonou o cinema e, na década de 1950, comprou uma fazenda em Anápolis



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados as USF I, II, III e IV 

deste Municipio. Recurso Proposta de aquisição de equipamentos/material permanente N° proposta 
11898.585000/1150-01. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: 
Conforme solicitado, declaramos haver previsão de dotação apropriada no orçamento vigente para a 
devida execução do objeto a ser licitado: Recurso Proposta de Aquisição de Equipamentos/Material 
Permanente Nº Proposta 11898.5850001/1150-01 ? Ministério da Saúde: 06.00 - FUNDO MUNICI-
PAL DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.1027 - Reequipagem das Unidades de Saúde 4.4.90.52.01 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e; CT Nº 00084/2019 - 12.09.19 - CRM 
COMERCIAL LTDA - R$ 12.024,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados a USF VI deste 

Municipio. Recurso Proposta de aquisição de equipamentos/material permanente N° proposta 
11898.585000/1160-02. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: 
11898.5850001/1160-02 ? Ministério da Saúde: 06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - S.M.S 
10.301.2005.1027 - Reequipagem das Unidades de Saúde 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Arara e: CT Nº 00085/2019 - 12.09.19 - CRM COMERCIAL LTDA - R$ 9.853,52.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 055/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que foi ADIADA “SINE DIE” o Pregão presencial nº. 
055/2019, do tipo “Menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE ANALISADOR DE BIOQUÍMICA 
SEMI-AUTOMÁTICO MOD BIO 200 S. O adiamento ocorre em virtude de interesse público. Qualquer 
dúvida poderá ser esclarecida com a Comissão Permanente de Licitação no endereço Avenida 30 
de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 12 de Setembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 056/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que foi ADIADA “SINE DIE” o Pregão presencial nº. 
056/2019, do tipo “Menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE CONEXÕES E MANGUEIRAS HI-
DRÁULICAS PARA UTILIZAÇÃO EM VEÍCULOS PESADOS E MÁQUINAS. O adiamento ocorre em 
virtude de interesse público. Qualquer dúvida poderá ser esclarecida com a Comissão Permanente 
de Licitação no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 12 de Setembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 002/2019

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que foi ADIADA “SINE DIE” o CHAMAMENTO 
PÚBLICO para de CREDENCIAMENTO de pessoas físicas e jurídicas, instituições privadas com 
ou sem fins econômicos ou filantrópicas, prestadoras de serviços especializados na área de saúde 
com atendimento a nível ambulatorial em consultas e Cirurgias de Catarata e Pterígio, em atenção 
especializada para atendimento das necessidades da Secretaria Municipal de Saúde/Prefeitura 
Municipal de Boqueirão. O adiamento ocorre em virtude de interesse público. Qualquer dúvida 
poderá ser esclarecida com a Comissão Permanente de Licitação no endereço Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. 
Boqueirão. 12.09.2019.

JOÃO MARCOS DE FREITAS
PREFEITO EM EXERCÍCIO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 058/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 058/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE FRETAMENTO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO (itens rema-
nescentes). Data de abertura: 25/09/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, 
à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-2318.

Boqueirão, 12 de setembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de produtos HOR-
TIFRUTIGRANJEIROS de forma parcelada destinados a atender as Secretarias da Administração 
Municipal - Cuitegi/PB, exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: 
cuitegilicitacoes@hotmail.com. Cuitegi - PB, 13 de Setembro de 2019. JADIR FERNANDES DA 
ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00021/2019, para o dia 17 
de Setembro de 2019 às 14:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Governador 
Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Índios - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Índios - PB, 13 de Setembro de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UNIFORME PARA APOIO DE PORTARIA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabe-
delo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 10 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00116/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Placas de Sinalizção Vertical e seus 
acessórios,para atender as necessidades da SEMOB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 13 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00124/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 02 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Placas de Sinalização Vertical 
e seus acessórios para atender as necessidades da Semob. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para execução de serviços 
de regularização das lombadas existentes para lombadas do tipo A,atendendo as necessidades da 
SEMOB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 13 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00123/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para execução de 
serviços de regularização das lombadas existentes para lombadas do tipo A, atendendo as neces-
sidades da Semob (ampla participação). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabe-
delo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO, Vereadora Graça Rezende, no uso 
de suas atribuições legais e com fulcro no art. 18, da Resolução nº 158/2006 (Regimento Interno da 
Casa), C O N V O C A os Membros Titulares da Mesa Diretora, Biênio 2019/2020 para participar de 
uma reunião, que será realizada nesta segunda-feira, dia 16 de setembro de 2019, às 11h00min, na 
“Sala de Reuniões” da Secretaria Legislativa – “Anexo Praia” – da Câmara Municipal, com objetivo 
de analisar o Processo Administrativo Disciplinar nº 001/2019 contra o Vereador José Eudes Santos 
de Souza para a apreciação e votação do parecer do Relator. 

Cabedelo (PB), em 12 de setembro de 2019.
Verª. GRAÇA REZENDE 

PRESIDENTE

 
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

N O T I F I C A Ç Ã O
PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº 001/2019

REPRESENTANTES: Ver. Benone Bernardo, Ver. Evilásio Cavalcanti, Ver. Jonas Pequeno e 
Verª. Maria do Socorro Gomes.

REPRESENTADO: José Eudes Santos de Souza
Ilmo. Sr. Dr.
FRANCICLAUDIO DE FRANÇA RODRIGUES 
OAB/PB 12.118
Endereço: Rua Odilon Mesquita, nº 44, Edf. Empresarial Carolina, Salas 203/204, Centro.
JOÃO PESSOA – PB.
A Presidente da Câmara Municipal de Cabedelo, Ver. Graça Rezende,NOTIFICAaVossa Exce-

lência para tomar ciênciada realização da reunião Mesa Diretora, no dia 16 de setembro do ano 
em curso, às 11 horas, na Sala de Reuniões da Secretaria Legislativa – Anexo Praia, desta Casa 
Legislativa, conforme Edital de Convocação em anexo, ocasião que será procedida a apreciação 
do Relatório Final, nos autos do Processo Administrativo Disciplinar n° 001/2019.

Cabedelo (PB), em 12 de setembro de 2019.
Ver. GRAÇA REZENDE 
Presidente
Ciente em ___/___/201___. 

Dr. Franciclaudio de França Rodrigues
Advogado (OAB/PB 12.118)

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 25 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE RECARGA 
DE OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZENADO EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM 
REGIME DE COMODATO, BEM ACESSÓRIOS (FLUXOMETROS E MANÔMETROS). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14: 00h dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 10 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CAIXAS TÉRMICAS MEDIANTE NE-
CESSIDADE DA VIGILÂNCIA EM SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 
14: 00h dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 06 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - 

AQUISIÇÃO DE BENS (MATERIAL DE EXPEDIENTE), COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25020/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 08 244 1019 2023-AÇÕES DE 
ASSISTÊNCIA GERAL A COMUNIDADES. 3390.30/1510-CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2016.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES:Secretaria 
Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25099/2019 - 12.09.19 - ANDERTON 
CAVALCANTE SOUTO - R$ 279.232,82; CT Nº 25100/2019 - 12.09.19 - S D DE A FERREIRA & 
CIA LTDA - R$ 84.107,90; CT Nº 25101/2019 - 12.09.19 - SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS 
DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 134.262,36.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25020/2019, que objetiva: ESTRUTURAÇÃO 
DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUISIÇÃO DE BENS (MATERIAL 
DE EXPEDIENTE), COM RECURSOS REFERENTES AO CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2019; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDERTON CAVALCANTE 
SOUTO - R$ 279.232,82; S D DE A FERREIRA & CIA LTDA - R$ 84.107,90; SUPRIMAIS COMERCIO 
E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 134.262,36.

Campina Grande - PB, 11 de Setembro de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO - HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005.2019.
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Construção de um Bueiro Celular 

interligando a Rua Joca Ataíde no Bairro Novo com o Bairro do Cordeiro - Guarabira/PB. Após análise 
pela Assessoria Jurídica e julgamento pela Autoridade superior do recurso administrativo, firmou-se 
o seguinte resultado: Negar provimento ao recurso interposto pela empresa CONSTRUTORA E 
SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI, mantendo a decisão tomada pela CPL. A Comissão Permanente 
de Licitação comunica a licitante AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA ME, considerada 
HABILITADA, que seu envelope Proposta de Preços será aberto no dia 16.09.2019, as 08h30min, 
na Rua Antonio André, 39, 1º andar – Centro – Guarabira/PB. Os envelopes PROPOSTAS DE 
PREÇOS das Licitantes INABILITADAS serão devolvidos devidamente lacrados às empresas de 
origens oportunamente. Os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados 
na Sala da CPL, Publique-se e intime-se.

Guarabira, 13 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMUNICADO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento 

asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 
1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO: 
Empresa: ROQUE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP; contra o resultado de julgamento 
de habilitação do referido certame. A Comissão Permanente de Licitação nos termos do § 3º do 
artigo 109 da Lei 8.666/93 e suas alterações comunica aos licitantes para, querendo, impugnar 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis o recurso interposto. O Processo encontra-se a disposição dos 
interessados no endereço anteriormente informado. Publique-se e intime-se.

Guarabira, 12 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial, analisado o recurso da empresa 
recorrente INDREL INDÚSTRIA DE REFRIGERAÇÃO LONDRINENSE LTDA e ter sido julgado impro-
cedente  e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00068/2019, 
que objetiva: Aquisição de câmara para conservação para melhor atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: EDILANE DA COSTA CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - R$ 171.600,00.

Guarabira - PB, 13 de Setembro de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 019/2019 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de medicamentos e material médico hospitalar. Data de Abertura: 25/09/2019 às 10:00h. 
O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 
158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do e-mail cplgurjaopb@gmail.com, 
no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 13 de setembro de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de tubos de 
concreto destinado às atividades das diversas Secretarias deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 11 de Setembro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE ANALISE E RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO PRESENCIALNº 00038/2019

O Pregoeiro comunica e torna público aos interessados, para os fins e efeitos, que, no dia 10 de 
Setembro de 2019 a empresa Cavalcanti Primo Veículos LTDA - CNPJ: 09.127.069/0001-55, interpôs 
tempestivamente Termo de Impugnação, referente ao Edital Pregão Presencial nº 00038/2019 – 
Processo Administrativo: 190903PP38, Objeto:Aquisição de 01 (Um) Veículo Tipo Caminhonete 
Pick-up 4x4, destinados aos trabalhos operacionais da Secretária de Saúde deste Município .Após 
análise do recurso apresentado, foi considerada a observação apontada – REQUERIMENTO 
DEFERIDO A cópia do Termo de Impugnação e da resposta ao pedido,  encontra-se à disposição 
junto a esta comissão. Desde já, o presente processo será cancelado por motivos administrativos e 
correções no termo de referência para elaboração de um novo Edital, assim sendo será publicado 
novo instrumento convocatório oportunamente, divulgado através dos mesmos meios de comuni-
cação, publicado anteriormente Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
anteriormente divulgado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com

Itatuba - PB, 13 de Setembro de 2019.
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 01 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
construção civil para, execução dos serviços de construção da Escola Municipal de Ensino Funda-
mental João Camêlo Borba, junto ao Município de Itatuba-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 10 de Setembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
construção civil para, execução dos serviços de reforma e ampliação das seguintes Escolas: José 
Barboza de Medeiros, Josefa Correia de Andrade, Bemvindo Alves da Silva Antônio Rodrigues 
de Oliveira e José Antônio dos Santos, junto ao Município de Itatuba-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 12 de Setembro de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de constru-

ção de uma Praça localizada no Bairro Zuza Martins, junto ao Município de Itatuba-PB. LICITANTE 
VENCEDOR: MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 26.092.337/0001-60 - R$ 
241.435,05. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB, 13 de Setembrode 2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE II TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 004/2017

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 
40.955.403/0001-09 Contratado: ÁLAMO – SEGURANÇA ELETRÔNICA LTDA, CNPJ nº 
00.149.706/0001-10, – OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de segurança eletrônica e patrimonial. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 12 de Setembro de 2019
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2019, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objeti-
vando a aquisição de gêneros alimentícios, para atender as necessidades do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar, do Programa de Educação de Jovens e Adultos, do Projovem, do Programa 
de Erradicação do Trabalho Infantil e das Secretarias de: Saúde, Administração e Ação Social e 
das Creches, do Município de Mogeiro, no dia 01/10/2019 às 10:30 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 26/09/2019. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.

 Mogeiro(PB), 12 de setembro de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 14h00min do dia 26 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Lâmpadas e Refletores em 
LED, destinados à manutenção da rede de iluminação pública. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.
pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 13 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 30 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE COBERTURA DE 
QUADRA POLIESPORTIVA DA EMEF. MANOEL GOMES DE SOUZA - SÍTIO UTINGA, ZONA RURAL 
DO MUNICÍPIO DE MULUNGU/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 13 de Setembro de 2019
JORGE ADELINO PAIVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 26 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Frutas, Hor-
taliças e Verduras, destinadas ao atendimento de diversos setores da Administração até dezembro 
de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 13 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00060/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 

Presencial n. 00060/2019, às 08:30 horas do dia 25 de Setembro de 2019, com o objeto: aquisição 
de tablete destinado a secretaria de Saúde. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 13 de Setembro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 027/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 027/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de preços para 
eventual aquisição de carga de gás liquefeito de petróleo (GPL) em botijão 13kg. Data de abertura: 
25/09/2019 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 13 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 028/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 028/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a o sistema de registro de preços 
para eventual aquisição de Produtos de Panificação. Data de abertura: 25/09/2019 às 11h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 13 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 029/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 029/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços para eventual prestação de serviços especializados em mecânica, elétrica, pintura, e rebo-
que entre outros nos veículos e máquinas pertencente a município de Puxinanã. Data de abertura: 
26/09/2019 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 13 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 030/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços para eventual aquisição de peças automotivas. Data de abertura: 26/09/2019 às 11h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 29 de junho de 2019.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00009/2019

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o 

art. 24, inciso IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao 
cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documenta-
ção que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00009/2019, HOMOLOGO, A DISPENSA 
DE LICITAÇÃO, pela contratação de empresa para realização dos serviços de consultoria de 
apoio administrativo à gestão em saúde pública no âmbito do Município de Pedra Branca – PB, a 
empresa JANILDA MARIA PEREIRA NEVES – CNPJ nº 33.538.504/0001-19, com o valor global 
de R$ 13.000,00 (treze mil reais).  

               Pedra Branca, em 12 de Setembro de 2019.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00009/2019

 TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, atua-

lizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994 e Decreto nº 9.412/2018 de 19 de julho de  2018.
        OBJETO: Contratação de empresa para realização dos serviços de consultoria de apoio 

administrativo à gestão em saúde pública no âmbito do Município de Pedra Branca – PB. especifi-
cações no contrato, pela contratação direta da empresa JANILDA MARIA PEREIRA NEVES – CNPJ 
nº 33.538.504/0001-19, com o valor global de R$ 13.000,00 (treze mil reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
      Pedra Branca -  PB, em  12 de Setembro de 2019.

ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA
Prefeito Municipal

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 14 de setembro de 2019   26
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